
БУНТ «ДИКИХ ЯГОД» 
С 14 марта по всей стране идут 

забастовки операторов пунктов 
выдачи заказов Wildberries. От-
деления закрываются во многих 
городах России. Владельцы то-
чек возмущены необоснованными 
драконовскими штрафами, кото-
рые оставляют их практически без 
зарплаты. Ну а сам маркетплейс 
держит глухую оборону и называет 
недовольных партнеров «нецивили-
зованными», грозя приостановить 
сотрудничество с ними «в целях 
безопасности». 

Все началось в понедельник, когда в Мо-
скве у главного офиса компании Wildberries 
собрались владельцы пунктов выдачи заказов 
(ПВЗ), недовольные условиями работы. Ряд 
точек перестал работать в Барнауле, 15 марта 
не открылись пункты во Владивостоке, Иркут-
ске, Екатеринбурге и многих других городах. 
В объявлении на двери одного из иркутских 
ПВЗ значится: «Временно отказываем в об-
служивании клиентов до тех пор, пока не удо-
влетворят наши требования и не вернут нашу 
зарплату». Судя по всему, забастовка растет 
и ширится, это только начало. 

Читайте 3-ю стр.

В РОССИИ МОГУТ СНИЗИТЬСЯ ЦЕНЫ НА АВИАБИЛЕТЫ Читайте 2-ю стр.
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Иногда так бывает. Каждое из отдельно 
взятых событий понятно, логично и по-своему 
даже рутинно и скучно. Но когда эти события 
объединяются в запутанный клубок, всякие 
мысли о рутинности мгновенно покидают 
голову. Американский беспилотник не сумел 
разминуться в небе с российским военным 
самолетом и в итоге больше никогда не бу-
дет летать. Москва и Вашингтон привычно 
обмениваются обвинениями в злонамерен-
ности, непрофессионализме и прочее и про-
чее. Великий разоблачитель заговора против 
«Северных потоков» Сеймур Херш выступил с 
новым леденящим душу предупреждением: 
администрация Байдена рассматривает вари-
ант своего прямого военного вмешательства в 
конфликт на Украине, если режим Зеленского 
начнет заваливаться на бок. 

Херш, конечно, это «голова». Но я новому 
заявлению американского аса журналистских 
расследований на этот раз не верю. Разуме-
ется, среди функционеров администрации, 
членов конгресса, сотрудников спецслужб и 
военных деятелей могут быть отдельные (или 
уже не очень отдельные) горячие головы. Но 
рисковать всем ради абстрактной идеи «за-
щиты украинской демократии» американская 
верхушка точно не готова. 

Читайте 5-ю стр.

МИР НА ОБЛОМКАХ 
АМЕРИКАНСКОГО 

БЕСПИЛОТНИКА

Инцидент с американским раз-
ведывательным беспилотником 
MQ-9 Reaper («Жнец»), разбившимся 
над Черным морем, остается в то-
пах мировых новостей. Европейское 
командование ВС США настаивает, 
что их дрон упал после того, как рос-
сийский Су-27 задел его винт и тот 

свалился в море. Генералы ВВС США 
в ужасе рассказывают СМИ, что были 
ошеломлены, наблюдая с немецкой 
авиабазы «Рамштайн», как российские 
истребители окружили бедный Reaper 
и начали поливать его топливом. В 
российском военном ведомстве в от-
вет заявили, что дрон упал в море в 

результате своего собственного рез-
кого маневрирования, а поднятые на 
его перехват Су-27 в контакт с аппа-
ратом не вступали. Как на самом деле 
развивались события, «МК» выяснил 
вместе с экспертами. 

Читайте 5-ю стр.

КАК УРОНИЛИ 
«ЖНЕЦА»

«Согласен. Они сами нарвались»

ВЕРНИ, Я ВСЕ ПРОЩУ! 
Банки обязали компенсировать клиентам 

украденные мошенниками деньги
Госдума в первом чтении приняла 

законопроект, обязывающий банки в 
течение 30 дней возмещать клиентам 
похищенные с их счетов средства в 
полном объеме, если операция была 
совершена без согласия послед-
них. А сами банки получают право 
не исполнять распоряжения по явно 

мошенническим операциям в течение 
двух дней, даже несмотря на согласие 
гражданина. Удастся ли с помощью 
этого законопроекта снизить лавиноо-
бразное количество мошеннических 
операции и есть ли у него недостатки, 
«МК» рассказали эксперты.

Читайте 2-ю стр.

ИРИНА РОЗАНОВА 
РАССКАЗАЛА О СВОЕМ ХОББИ 
«Я могу красить, плитку класть, 
пилить, строгать, не знаю только, 
как проводить электричество и воду»

Самолет Су-27
Длина — 21,94 м 
Максимальная 
скорость — 
2500 км/ч
Дальность 
полета — 3900 км
Стоимость 
(экспортная) 
на мировом рынке 
— $30–35 млн
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MQ-9 Reaper
Длина — 11 м 
Максимальная 
скорость — 
400 км/ч
Дальность 
полета — 1900 км
Стоимость от $30 
млн до $56,5 млн

ЛЮТЫЙ ОТЕЦ
Ребенок блогера-сыроеда мог 

умереть от истощения: знакомые 
семьи рассказали подробности

В Сочи задержали питерского блогера-сыроеда 
Максима Лютого. Мужчина позиционировал себя как 
автора методик выздоровления и пропагандировал 
поедание сырых овощей и фруктов. Есть подозрения, 
что такую же диету он прописал своему грудному 
малышу, который, по предварительной информации, 
скончался от истощения и пневмонии. 

Мы поговорили со знакомыми сыроеда 
Лютого.

Читайте 6-ю стр.

Американцы рассказывают, что их 
беспилотник упал после того, как на него 
сбросил топливо Су-27. Это не так.

«Чувствуем себя рабами!» 
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ПЕНСИОНЕРКА ПОГИБЛА 
ОТ ОЖОГОВ, НАСТУПИВ НА КРАН 
Буквально сварилась 

заживо в кипятке из-за 
прорыва трубы централь-
ного отопления пожилая 
жительница Серпухова 
14 марта. Следователи 
намерены проверить, в 
каком состоянии содер-
жали домовое хозяйство 
коммунальщики.

Как стало известно «МК», 
около 17 часов соседка 
услышала громкие крики 
из квартиры пенсионерки 
и позвонила ее дочери. 71-
летняя пенсионерка жила 
одна, но к ней ежедневно 
приходила родственница. 
Когда дочь приехала и от-
крыла квартиру, то увиде-
ла ужасающую картину. 
Мать лежала на полу в 
горячей воде и звала на 
помощь, а из поврежден-
ной трубы фонтаном бил 
кипяток. На место тут же 
были вызваны сотрудники 
«скорой помощи» и ава-
рийной службы.

Дочь рассказала сле-
дователям, что женщина 
с трудом передвигалась, 
теряла координацию. Она 
наступила ногой на кран 

трубы отопления, прохо-
дящей по полу, дефор-
мировала его, и из крана 
полилась горячая вода.

По словам соседей, на 
старушку было страшно 
смотреть — на теле были 
очень сильные ожоги. На 
помощь прибежали все 
мужчины из подъезда. 
Чтобы достать пострадав-
шую, нужно было двигать 
мебель — чтобы по ней, 
не касаясь горячей воды, 
добраться до пострадав-
шей. Соседи до приезда 
врачей бросились искать 
новокаин, чтобы облег-
чить страдания несчаст-
ной. Пенсионерку доста-
вили в больницу, где ей 
был поставлен диагноз: 
термический ожог кипят-
ком 1–2-й степени. Вско-
ре она скончалась.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, по 
факту смерти женщины 
возбуждено уголовное 
дело по статье УК «При-
чинение смерти по нео-
сторожности».

ОЧИСТИТЬ ОКЕАН ОТ МУСОРА 
ПОМОГУТ СПЕЦИАЛЬНЫЕ 

КАТАМАРАНЫ
Аппарат, предназна-

ченный для переработки 
и утилизации пластика, 
загрязняющего Мировой 
океан, разработали отече-
ственные специалисты. На 
днях их изобретение было 
защищено патентом Рос-
сийской Федерации.

Как сообщил «МК» один 
из авторов изобретения 
Шавкат Хасанов, устрой-
ство будет представлять 
собой катамаран, между 
поплавками которого и 
разместится устройство 
для переработки отходов. 
Изобретатель пояснил, что 
судно-утилизатор будет 
способно перерабатывать 
три вида пластиковых от-
ходов: изделия из полиме-
ров, плавающие на водной 
поверхности, полуразру-
шенные пластиковые от-
ходы, погрузившиеся ниже 
уровня моря, а также са-
мый опасный загрязнитель 
водной среды — измель-
ченные до крошек остатки 
пластика, который безала-
берные мореплаватели и 
туристы выбрасывают за 
борт. Дело в том, что из-
за воздействия довольно 
агрессивной водной среды 
океанов и морей пластико-
вые предметы постепенно 
истираются, однако пла-
стик от этого не разлага-
ется, он просто превраща-
ется в порошок, который 
загрязняет верхние слои 
воды, лишая обитателей 
моря света, кислорода и 
фактически отравляя их.

Разработка российских 
изобретателей позволит 
бороться со всеми вида-
ми загрязнений. То, что 
плавает на поверхности, 
будет подбираться с помо-
щью транспортной ленты, 
установленной в передней 
части перерабатывающего 
аппарата. Она, как эска-
латор, будет поднимать 
пластиковые отходы на 
борт. А то, что находится на 
глубине, будет всасывать 

специальный аппарат че-
рез гофрированные тру-
бы. Далее целые изделия 
будут поступать в измель-
читель, а затем — в нагре-
вательную камеру. Туда же 
будет подаваться и взвесь, 
забранная с глубины. Вода 
будет испаряться, а пла-
стик — разогреваться до 
сжиженного состояния. В 
таком виде он будет пере-
правляться в камеру, где 
под воздействием темпе-
ратуры в 5–7 тыс. граду-
сов Цельсия разлагаться 
на углерод и водород. На 
такой экостанции, по за-
думке разработчиков, бу-
дут трудиться вахтовым 
методом по 40–50 чело-
век. Потребуются и допол-
нительные транспортные 
средства, в частности, суд-
но охраны и беспилотные 
летательные аппараты, 
которые, контактируя со 
спутниками, будут наво-
дить эко-катамараны на 
скопления мусора.
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По данным Все-
мирного банка, 
население 
планеты еже-
годно генери-
рует более 2 

миллиардов тонн отходов. 
И эта цифра растет — экс-
перты прогнозируют, что к 
2050 году количество от-
ходов увеличится на 70 
процентов. С 1950 по 2018 
год в мире было произве-
дено около 6,3 миллиарда 
тонн пластмасс, из кото-
рых 9% были переработа-
ны и 12% сожжены. При 
этом, по некоторым дан-
ным, не менее 40% произ-
веденной пластмассы 
(около 3 миллиардов тонн) 
попало в океаны. Исследо-
ватели подсчитали, что 
при таких темпах загряз-
нения к 2050 году океаны 
могут содержать больше 
пластика, чем рыбы по 
весу. В океанах образова-
ны целые пластиковые 
континенты. 

В КАЛЬЯННЫЕ СМЕСИ ЗАПРЕТИЛИ ПОДМЕШИВАТЬ 
КАМФОРНОЕ МАСЛО

В России появился 
новый ГОСТ по произ-
водству и реализации 
бестабачной смеси для 
нагревания. Речь идет о 
наполнителях, которые 
используются для ку-
рения кальянов. В доку-
менте прописали, какие 
именно компоненты раз-
решены для изготовле-
ния продукта. 

Как выяснил «МК», Рос-
стандарт утвердил ГОСТ 
для бестабачных смесей 
для нагревания, которые 
можно вдыхать с помо-
щью кальяна или прочих 
специальных устройств. 
Они могут содержать в 
себе никотин, а могут 
быть безникотиновыми. 
Технология изготовле-
ния не допускает нали-
чия в продукте никотина 
в массовой доле более 

3,5%. Также запрещается 
использовать в качестве 
сырья растения, содер-
жащие наркотические 
или психотропные ве-
щества. Ингредиентами 
могут выступать черный 
и зеленый чай, белый са-
хар, лимонная кислота, 
натуральный мед, све-
кольный жом и др. 

Изготовитель обязан 
нанести на упаковку мар-
кировку с информацией, 
содержит этот продукт 
никотин или нет, а также 
сведения о доле никотина 
в случае его присутствия. 
Если смесь содержит 
никотин, предпринима-
тель должен поместить 
на пачке предупрежде-
ние площадью не менее 
30% о том, что вещество 
вызывает зависимость и 
наносит вред здоровью. 

В случае отсутствия в 
составе никотина изго-
товитель обязан указать 
на упаковке, что данный 
продукт все равно может 
нанести вред здоровью. 

Так же в док ументе 
прописали отдельный 
список ингредиентов, 
которые запрещается 
использовать для изго-
товления курительной 
смеси. В стоп-лист по-
пали ароматические ве-
щества, изготовленные 
из камфорного дерева, из 
коры мыльного дерева, 
из травы пыжмы, корня 
многоножки, ясменника 
и пр. Помимо этого не 
разрешается добавлять 
в продукт березовое и 
можжевеловое, дегтяр-
ное масла, камфорное 
масло, масло горького 
миндаля и др. 

БОГА ПОПЫТАЛИСЬ ОГРАДИТЬ 
ОТ НЕУДОБНЫХ АРЕСТАНТОВ

Всех «скандальных» 
заключенных вывезли из 
СИЗО «Матросская Тиши-
на» накануне торжествен-
ного открытия тюремного 
храма, которое состоялось 
14 марта. А все потому, что 
в церемонии освящения 
приняли участие Патриарх 
Московский и всея Руси 
Кирилл, министр юстиции 
Российской Федерации 
Константин Чуйченко, 
директор ФСИН Аркадий 
Гостев.

Как стало известно 
«МК», храм в честь ико-
ны Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость», по-
строенный на территории 
СИЗО, — точная копия 
того, что стоял здесь сто 
лет назад и был разрушен 
по приказу советской вла-
сти. Строительство на-
чалось еще в 2018 году, и 
открытие планировалось 
в 2020-м. Собственно, к 
этому времени храм и был 
возведен, купола и кресты 
установлены и освящены. 
Однако «приемка» храма 
почему-то затянулась. 
Весь прошлый год там 
проводились богослуже-
ния, что стало поводом 
для жалоб заключенных, 
которых не выводили 
в храм. По словам об-
ращавшихся, посещать 
храм могли только некие 
вип-арестанты, а не все 

желающие. Тогда админи-
страция СИЗО поясняла, 
что до момента офици-
ального открытия бывать 
в храме могут лишь осуж-
денные из отряда хозоб-
слуги. 

Примечательно, что 
попасть в храм можно по 
подземному переходу, 
который соединяет его с 
шестым корпусом СИЗО 
(где располагаются ин-
фекционное отделение 
тюремной больницы и 
спецблок). 

Накануне открытия 
«неудобных» арестантов 
(которые жаловались 
на условия содержания) 
стали вывозить по разным 
изоляторам города Мо-
сквы. Так, адвокат Ната-
лья Моросникова сообщи-
ла, что ее подзащитного 
Тимура Макарова увезли 
в СИЗО-3. При этом, когда 
она пришла в «Матросскую 
Тишину», ей сказали, что 
не могут вывести Мака-
рова, а информацию, где 
он, запрещено сообщать. 
В итоге она долго искала 
своего подопечного. Эта 
история стала поводом 
для подготовки правоза-
щитниками инициативы: 
обязать СИЗО сообщать 
защитникам и близким по 
смс или электронной по-
чте о случаях перевода в 
другое учреждение. 

СЫЩИКУ НЕ УДАЛОСЬ ВЫДАТЬ ГРАБЕЖ 
ЗА СПЕЦОПЕРАЦИЮ

За установку трекеров 
на чужую машину и слеж-
ку, которая закончилась 
нападением и похищени-
ем 30 миллионов рублей, 
предстали перед судом 
бывший оперативник по 
особо важным делам 
Управления по контролю 
за оборотом наркотиков 
ГУ МВД по Москве и его 
знакомый секьюрити. 

Как стало известно «МК», 
охранник пояснил стражам 
порядка, что его знакомый 
оперативник дал ему GPS-
трекер и попросил устано-
вить его под днище маши-
ны уроженца Чечни, якобы 
потенциального преступ-
ника — мол, проводятся 
оперативные мероприя-
тия. Некоторое время 
секьюрити отслеживал 
маршрут передвижения 
по планшету, в котором 
оперативник установил 
программу слежки. Затем 
охранник получил команду 
избавиться от планшета 
и уехать из города — он 

отправился добровольцем 
на Донбасс. За свою гряз-
ную работу сотрудник ЧОП 
получил 100 тысяч рублей. 
Однако через некоторое 
время за охранником в 
«горячую точку» приехали 
столичные стражи поряд-
ка и задержали его.

Как оказалось, на вла-
дельца машины, за ко-
торой следил сотрудник 
ЧОП, 21 февраля 2021 года 
на улице Генерала Кузне-
цова напали неизвестные. 
Бандиты похитили у него 
30 миллионов рублей. 
Эти деньги пострадав-
шему передал друг для 
обмена на валюту по от-
лаженной схеме. Деньги 
в сумке привезла некая 
женщина, которую уроже-
нец Чечни встретил в аэро-
порту «Внуково». Мужчина 
успел перевести доллары 
в рубли, после чего стал 
объектом нападения. По-
лицейские начали рас-
следовать криминальный 
инцидент и вышли на след 

своего коллеги — оперу-
полномоченного по особо 
важным делам 1-го отдела 
Управления по контролю 
за оборотом наркотиков 
столичной полиции в зва-
нии подполковника. Имен-
но с его сим-картой был 
изначально настроен тре-
кер, также была установ-
лена и другая сим-карта 
секьюрити. 

Сотрудник ЧОП дал 
п р и з н а т е л ь н ы е  п о -
казания, а вот экс-
оперуполномоченный 
(мужчину вскоре уволи-
ли из полиции) не признал 
вины даже в суде. Мужчина 
утверждал, что просто на-
строил трекер в мае 2020 
года по просьбе своего 
знакомого, поскольку ему 
представили секьюрити 
как оперативника. 

Кузьминский районный 
суд приговорил охранника 
к 4,5 года лишения сво-
боды. Экс-полицейский 
получил 7 лет колонии 
строгого режима.

telegram:@mk_srochno
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Жителя Павловского Посада 5 минут било 
током в ванне, едва он дотронулся ногой 
до крана. 

14 марта около 16 часов 18-летний Ни-
кита (имя изменено) решил принять ванну 
в своей квартире в Интернациональном 

проезде. Через некоторое время Никита решил вы-
ключить воду пальцем ноги. Как только он дотронул-
ся до крана горячего водоснабжения, почувствовал 
сильный удар. В глазах у парня потемнело, все тело 
трясло, а ногу как будто приклеило к крану. Мама 
услышала истошный крик сына и попыталась помочь, 
но дверь была закрыта. Лишь через 5 минут парень 
все-таки сумел выбраться из ванны и впустить маму. 
Медики госпитализировали молодого человека. К 
счастью, удары током не повлияли серьезно на его 
здоровье.

Мама пострадавшего рассказала, что примерно 2 
года назад всех членов семьи начало бить током при 
малейшем касании труб водоснабжения и кранов. 
Хозяйка несколько раз обращалась в управляющую 
компанию, но коммунальщики не могли найти источ-
ник угрозы. После произошедшего с сыном женщи-
на приобрела индикаторную отвертку, с помощью 
которой убедилась, что в ванной небезопасно, и 
написала заявление в полицию. 
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Согласно данным ЦБ РФ, в 2022 
году на 4,3% увеличился общий 
размер ущерба от действий 
мошенников: им удалось 

украсть со счетов россиян почти 14,2 млрд 
рублей. Любопытно, что количество неза-
конных операций уменьшилось на 15,3% и 
составило около 877 тыс. Это говорит о росте 
преступного мастерства: за меньшее коли-
чество транзакций аферисты научились во-
ровать больше денег. Вернуть средства по-
страдавшим при этом удалось всего в 4,4% 
случаев.

Банк ранее был не обязан возмещать 
средства, которые сама жертва добровольно 
отправила мошенникам, поверив, что ей 
звонят из «службы безопасности» или «МВД». 
Теперь ситуация может измениться. Соглас-
но принятому Госдумой в первом чтении 
законопроекту, оператор по переводу де-
нежных средств обязан возместить в полном 
объеме сумму операции, совершенной без 
добровольного согласия клиента, в течение 
30 дней после получения его заявления, а в 
случае трансграничного перевода денежных 
средств — в течение 60 дней. Проверять 
операции на признаки мошенничества те-
перь будет не только банк-отправитель, но 
и банк получателя средств, включая сверку 
с базой данных о преступниках и их счетах и 
схемах, которую ведет ЦБ РФ. А сами банки 

смогут не исполнять распоряжения по явно 
мошенническим операциям в течение двух 
дней, даже несмотря на согласие клиента. 

«Сейчас все устроено таким образом, 
что банк-отправитель ни за что не отвечает, 
— поясняет руководитель проекта Народного 
фронта «За права заемщиков» Евгения Лаза-
рева. — Банк-получатель тоже ничего не знает. 
А в итоге весь ущерб ложится на жертву, что не 
совсем справедливо». Для злоумышленников, 
использующих в своей работе дропперов (об-
ладателей подставных счетов), это тоже ста-
нет определенным препятствием, ведь страх 
и спешка — основные их рычаги давления на 
жертву. А когда в процессе подтверждения 
транзакции клиенту дважды сообщат о рисках 
совершаемых действий, в легенде злодеев 
появится брешь из-за сомнений жертвы, под-
черкнула собеседница «МК». 

Но станет ли от этого больше возвратов 
средств на счета пострадавших? «Стоит 
отметить, что в тексте законопроекта со-
держится больше положений о предвари-
тельной работе банка с подозрительными 
операциями, чем о механизме возврата, — 
указывает управляющий партнер GMT Legal 
Андрей Тугарин. — То есть основная идея 
проекта — предупредить мошенничество, а 
не компенсировать убытки». Но банкам будет 
непросто уйти от обязательств, предусмо-
тренных данным законом, поскольку предпо-
лагается, что информацию о потенциальных 
мошеннических счетах и операциях банки 
будут получать и передавать в ЦБ РФ. 

По мнению старшего юриста фирмы 
«СВА-Групп» Андрея Боброва, опасение вы-
зывает то, что в конечном счете сами банки 

и другие операторы денежных переводов 
будут определять в своих внутренних доку-
ментах окончательные процедуры выявления 
операций с признаками отсутствия согласия 
клиента-плательщика, а также стандарты 
таких процедур. Это увеличит риски ошибок 
и злоупотребления полномочиями, может не-
гативно сказаться на обычной хозяйственной 
деятельности граждан и организаций. 

По словам главы InDeFi Smart Bank 
Сергея Менделеева, большинство банков 
давно уже внедрили перечисленные в за-
конопроекте механизмы, препятствующие 
необдуманным переводам средств со сче-
тов жертв. О какой-либо конкретике можно 
будет говорить только после появления на 
свет предусмотренного законом перечня 
признаков недобровольного перечисления 
денежных средств, который должен опу-
бликовать ЦБ на своем сайте. «Понятно, 
что банки будут максимально огораживать 
себя от любой ответственности, чтобы не 
показывать никакие убытки на балансах, 
скорее всего, все закончится навязыванием 
специальных страховок, без которых тарифы 
на переводы станут запредельными», — по-
лагает эксперт. 

Вопрос о том, откуда банки будут брать 
деньги на выплаты жертвам мошенников, 
действительно остается открытым. По 
словам старшего управляющего партнера 
юридической компании PG Partners Поли-
ны Гусятниковой, скорее всего, они будут 
создавать какие-то страховые фонды либо 
будут увеличивать комиссии и тарифы, чтобы 
компенсировать возможные потери.

Наталия ТРУШИНА.

САМОЛЕТЫ 
ТРЕБУЮТ ВЫКУПА
Государство поможет 
российским авиаперевозчикам
Правительство выделило 300 млрд 
рублей на выкуп самолетов, нахо-
дящихся в иностранном лизинге. 
Об этом сообщил глава Минтранса 
Виталий Савельев на расширенном 
заседании Комитета Госдумы по 
транспорту. Проблема в том, что 
такой суммы, при всей ее кажущей-
ся значительности, явно не хватит на 
выкуп всех авиалайнеров. Но даже 
если часть воздушных судов удаст-
ся прописать в России, летать все 
равно они смогут далеко не по всем 
маршрутам. Из возможных плю-
сов для потребителей: стоимость 
билетов на популярных направ-
лениях может снизиться. Об этом 
«МК» рассказал исполнительный 
директор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев.

— В целом в стране сейчас 1167 ма-
гистральных пассажирских самолетов. 
Большая часть этого парка — иностран-
ного производства, из них немалая часть 
в лизинге, причем не в финансовом, а в 
операционном.

— А в чем разница? 
— Когда речь идет о финансовом лизин-

ге, авиакомпания-лизингодатель подписы-
вает соглашение, что по окончании срока 
лизинга владельцем самолета становится 
авиакомпания. По сути, это своего рода по-
купка воздушного судна в рассрочку. Когда 
речь идет об операционном лизинге, соб-
ственником остается лизингодатель. Это 
больше напоминает аренду.

— Оцените шансы России на скорый 
выкуп самолетов.

— По состоянию на сегодняшний день 
ситуация несколько лучше обстоит с выку-
пом самолетов, которые были в финансовом 
лизинге или принадлежали дочерним компа-
ниям российских лизинговых фирм. Сейчас 
говорить о том, что вот-вот можно будет 
выкупить все самолеты, не приходится. Это 
переговорный процесс, который, к сожале-
нию, может длиться месяцы и даже годы.

— Почему правительство решило по-
мочь авиаперевозчикам деньгами?

— Иностранные лизинговые компании 
заинтересованы в том, чтобы получить за 
свои активы адекватные деньги. А российская 
авиаотрасль, со своей стороны, заинтересо-
вана в том, чтобы урегулировать отношения с 
лизинговыми компаниями, решить проблему 
с двойной регистрацией воздушных судов и 
иметь возможность распоряжаться этими 
активами как своей собственностью: при 
необходимости продавать, использовать как 
залог и т.п. Исходя из этого правительство 
готово поддержать процессы, связанные 
с выкупом воздушных судов, в том числе 
предоставляя деньги на сам выкуп.

— Суммы будут предоставляться на 
безвозмездной основе? 

— Нет. Предполагается, что перевоз-
чики, которые должны платить лизинговые 
платежи за эти активы, будут постепенно 
рассчитываться за те самолеты, которые они 
планируют выкупить у иностранных лизин-
говых компаний. Процентная ставка будет 
невысокой, ниже рыночной, но деньги все 
равно предстоит вернуть в бюджет.

— Будут ли наши авиакомпании поль-
зоваться такой возможностью?

— Полагаю, что, если речь идет о конкрет-
ных самолетах, которые ликвидны, которые 
представляют интерес для авиакомпаний, 
несомненно, перевозчики воспользуются 
такой привлекательной возможностью. Не-
сколько российских авиакомпаний уже ве-
дут переговоры с лизинговыми компаниями 

с целью договориться о выкупе этих само-
летов. Когда речь идет об операционном 
лизинге, нужно обосновать стоимость, по 
которой вы выкупите актив.

— 300 млрд рублей хватит на выкуп 
всех самолетов?

— Конечно же, нет. Правительством были 
зарезервированы средства. Если какая-то 
компания структурирует сделку по выкупу 
своих самолетов, то она вправе претендовать 
на господдержку. Но понятно, что стоимость 
всех воздушных «иномарок», которые на-
ходятся в России, значительно больше, чем 
300 млрд.

— Если компания выкупит самолеты, 
с воздушных судов автоматически будут 
сняты все санкции?

— Есть страны, которые запретили по-
леты в своем воздушном пространстве для 
всех без исключения самолетов российских 
авиакомпаний — вне зависимости от того, в 
чьей они собственности. 

— Допустим, наши компании выку-
пили авиалайнеры. Авиабилеты в таком 
случае станут дешевле?

— Если удастся выкупить самолеты из 
лизинга, то это как минимум даст возмож-
ность увеличить предложение на популярных 
международных маршрутах, к примеру в 
Турцию. А раз предложение вырастет, цены, 
в теории, станут ниже. Но если рыночные 
факторы, влияющие на цены, прозрачны 
и понятны, то нерыночные и предсказать 
толком нельзя.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПРЕСЕКАТЬ 
БЮРОКРАТИЧЕСКИЕ 
ИЗДЕВАТЕЛЬСТВА 
НАД ЛЮДЬМИ
Президент выступил 
на расширенной коллегии 
Генпрокуратуры
Отвечать на санкционное давле-
ние расширением экономических 
свобод призвал Владимир Путин в 
ходе выступления на расширенной 
коллегии Генпрокуратуры.  При этом 
Путин отметил, что «пусть мы все 
сегодня живем в эпоху перемен, 
но работаем — в условиях органи-
зованной системы и стабильной 
обстановке».

Первое, о чем сказал Владимир Путин, 
выступая перед прокурорами: обязательства 
перед участниками СВО должны выполнять-
ся в полном объеме. Причем помощь эта 
должна быть своевременной и адресной, 
уточнил президент.

— Прошу разбираться в каждом конкрет-
ном проблемном случае. Незамедлительно 
реагировать на обращения и жалобы. 

О социальных и трудовых правах граж-
дан президент тоже говорил много. Все это 
непременно должно быть в фокусе внимания 
прокуроров на предстоящий период, отме-
тил глава государства. 

— Вы знаете, что государство реали-
зует масштабные программы содействия 
занятости. Во многом благодаря принятым 
мерам уровень безработицы в начале этого 
года сократился до 3,6%. Это самый низкий 

показатель за все последние десятилетия. 
При этом ваша прямая обязанность — осу-
ществлять надзор за своевременностью на-
числения заработной платы во всех отраслях 
экономики, — заявил Путин и добавил, что 
особое внимание прокуроры должны уделять 
устранению нарушений в сфере выплаты со-
циальных пособий для наиболее уязвимых 
групп населения: пожилых, малообеспечен-
ных и многодетных.

«Самое серьезное внимание прокуро-
ры должны уделять защите прав детей», — 
настойчиво отметил президент и послал 
присутствующим четкий сигнал: «На этом 
я остановлюсь отдельно». То есть именно 
детскую тему Путин, видимо, отметил для 
себя как особо проблемную. Причем гово-
рил о бедах несовершеннолетних он даже 
больше и куда более жестко, чем о ситуации 
с СВО и гособоронзаказом:

— В ряде регионов были факты задерж-
ки с положенными социальными выплата-
ми. Не везде должным образом решается 
такая острая и чувствительная тема, как 
обеспечение жильем детей-сирот. В том 
числе отмечены факты, когда детям-сиротам 
предоставлялись непригодные для прожи-
вания квартиры. Я прошу незамедлительно 
реагировать на подобные недопустимые 
ситуации.

При этом глава государства признал: да, 
ситуация непростая, связанная с экономикой 
в каждом регионе. «Мы прекрасно это по-
нимаем», — заверил он прокуроров. 

— Но есть вещи совершенно недопусти-
мые и, прямо скажем, вопиющие. На бюро-
кратические издевательства над людьми и 
на прямое нарушение закона нужно быстро 
реагировать, — этими словами Путин бук-
вально пригвоздил прокуроров к креслам, 

послав им еще один сигнал: даже намека 
на нерасторопность быть не должно. И на 
то есть веская причина:

— Преступлений против детей и под-
ростков меньше не становится. В том числе 
тяжких и особо тяжких. Ваша задача — адек-
ватно реагировать на такую ситуацию, — 
призвал глава государства.

Более того, Путин прозрачно намек-
нул, что надзорному ведомству пора уже 
переключиться на решение проблем именно 
детей, льготников и ветеранов СВО. А биз-
несу не закручивать гайки, а помогать. На 
развязанную против нашей страны Западом 
санкционную агрессию мы должны ответить 
расширением экономических свобод: такова 
формула Путина для экономики в современ-
ных условиях. Но с оговоркой: всё должно 
быть в рамках закона, разумеется. Работа 
тонкая, и Путин попросил Генпрокуратуру 
ее настроить. 

В заключение президент дал напут-
ствие не только прокурорам, но и всем 
россиянам:

— Перед государством стоит много 
важных задач. Еще много нерешенных про-
блем. ННесмотря на то что мы живем в эпоху 
перемен, работаем мы с вами в условиях 
достаточно хорошо организованной систе-
мы и в стабильной обстановке. В деловой 
обстановке, основанной на доверии наших 
людей. Это доверие, безусловно, должно 
быть оправдано результатами работы и 
для обеспечения справедливости, что для 
нашего общества особенно важно. В этой 
части роль и значение прокуратуры трудно 
переоценить. Это всегда важно, а в сегод-
няшних условиях важно вдвойне и втройне. 
Я очень на вас рассчитываю. 

Татьяна АНТОНОВА.
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Госдума приняла в первом чтении 
проект нового закона о занятости, ко-
торый должен заработать с 1 января 
2024 года. Размер пособий по без-
работице в нем предлагается опре-
делять по-новому: максимальный 
приравнять к МРОТ, а минимальный — 
к 30% МРОТ. Правда, правительство 
против такого подхода и настаивает 
на сохранении за ним права устанав-
ливать размер выплат на каждый год. 
Этот вопрос еще будет обсуждаться 
при подготовке документа ко второ-
му чтению. 

УВЕЛИЧАТ ЛИ 
ПОСОБИЯ 
ПО БЕЗРАБОТИЦЕ
Новый закон о занятости 
должен заработать 
с 1 января 2024 года

Законопроект внесла группа депутатов и 
сенаторов во главе со спикерами обеих палат 
парламента: он должен заменить собой дей-
ствующий закон о занятости, который был 
принят «в другую эпоху, в 1991 году, когда 
речь шла фактически лишь о помощи хро-
нически безработным», доложил коллегам 
один из авторов, Андрей Исаев («ЕР»). По его 
словам, настало время «осовременить» эту 
часть трудового законодательства, теперь 
акцент «смещается на оказание помощи 
активно ищущим работу». Еще одно свиде-
тельство осовременивания — упоминание о 
таких новых формах занятости, как платфор-
менная занятость и самозанятость: по этим 
вопросам готовятся отдельные инициативы. 
Михаил Делягин («СР») в ходе обсуждения 
напомнил о забастовке владельцев пун-
ктов выдачи онлайн-маркета Wildberries и 
спросил, сможет ли новый закон о занято-
сти защитить людей, которые работают на 
больших платформах, от «рабских условий 
труда». Г-н Исаев увидел в этой истории еще 
одно доказательство важности узаконивания 
платформенной занятости.

Потерявший работу, говорится в доку-
менте, сможет обращаться в службу заня-
тости и по месту пребывания, а не по месту 
жительства, как сейчас, причем каждому 
безработному обещан индивидуальный план 
решения проблемы. Но одной из главных 
новаций, безусловно, является изменение 
способа определения размера пособия по 
безработице. 

Напомним: по действующим правилам 
размер максимальных и минимальных вы-
плат определяет правительство. В 2023 году 
максимальное пособие составляет 12 792 
рубля, при этом выпускники школ, вузов, 
индивидуальные предприниматели и са-
мозанятые вправе рассчитывать лишь на 
минимальное пособие, которое равно 1500 
рублям в месяц. 12 792 рубля в месяц — это 
меньше минимального размера оплаты тру-
да, который на 2023 год равен 16 242 рублям 
в месяц, и меньше прожиточного минимума 
трудоспособного россиянина (15 669 рублей 
в месяц). Авторы проекта нового закона о 
занятости предложили своего рода револю-
цию: прописать, что максимальное пособие 
должно быть равно МРОТ, а минимальное — 
30% МРОТ. Причем право на максимальное 
пособие предлагается дать индивидуальным 
предпринимателям и самозанятым, которые 
пока могут рассчитывать лишь на минималь-
ное пособие.

Но революция может и не состояться. Г-н 
Исаев сообщил, что работа над законопро-
ектом шла в сотрудничестве с Российской 
трехсторонней комиссией по регулированию 
социально-трудовых отношений. Предста-
вители сторон в этой комиссии (от прави-
тельства — глава Минтруда Антон Котяков, 
от работодателей — глава РСПП Александр 
Шохин, от профсоюзов — глава ФНПР Миха-
ил Шмаков) были приглашены на пленарное 
заседание. «Да, остались противоречия и 
вопросы, которые надо будет решать», — 
признал докладчик. Основные направления 
доработки законопроекта перечислены в по-
становлении о его принятии. В частности, ре-
комендуется «дополнительно проработать… 
порядок и условия назначения и выплаты по-
собия по безработице, включая определение 
максимального и минимального размеров 
пособия по безработице». Выступавший 
от имени Комитета по труду и социальной 
политике Михаил Тарасенко («ЕР») объяс-
нил: правительство считает, что размеры 
максимальной и минимальной величины 
пособия по безработице должны устанав-
ливаться не законом, а определенным пар-
ламентом субъектом с соответствующими 
полномочиями, и в этой позиции «намек 
правительства на само правительство более 
чем прозрачный». Кстати, правительство 
почему-то вообще не прислало официаль-
ного отзыва на проект нового закона о за-
нятости, хотя г-н Котяков заверил, что его 
концепция поддерживается… 

Яна Лантратова («СР») обратила вни-
мание на предложенные меры по борьбе с 
теневой занятостью: одна из них — созда-
ние «черного» реестра работодателей, что 
может, по ее словам, создать коррупци-
онные риски. Если в результате проверок 
Роструда или правоохранителей выяснится, 
что трудовые договоры на предприятии не 
оформляются, при этом обманываются и 
государство, и работники, ничего страшного 
в опубличивании подобных данных нет, от-
ветил г-н Исаев. 

Олег Леонов («Новые люди») спросил, 
могут ли пенсионеры воспользоваться ре-
гиональными программами занятости на-
равне с подростками 14–18 лет. Г-н Исаев 
заверил: и подростки, и пенсионеры таки-
ми программами воспользоваться смогут. 
Учащаяся молодежь, в частности, сможет 
обращаться в службы занятости за помо-
щью в поиске временной работы на время 
летних каникул.

Фракция «СР» воздержалась от голосо-
вания. А глава думского Комитета по труду и 
социальной политике Ярослав Нилов (ЛДПР) 
предложил голосовать за, потому что даже 
несовершенный новый закон лучше, чем 
«оставить все как есть». «Мы не считаем, 
что это безусловный шедевр», — признал г-н 
Исаев и пообещал перед вторым чтением «не 
ритуальную, а серьезную работу».

Марина ОЗЕРОВА.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Голландский историк Лоренцо Рюйтер с помощью металлоискателя обна-
ружил уникальный клад тысячелетней давности. Открытие содержит 4 

крупные золотые серьги-подвески (как выяснилось, их носили не на ушах, а прикрепляли 
к капюшону), 39 серебряных монет и две полоски из сусального золота. Свою находку 
специалист сделал в городке Хогвауд на севере страны. Сотрудники национального му-
зея Рейксмюсеум в Амстердаме датировали производство драгоценностей — XI и XII 
века. Клад имеет важное археологическое значение в истории Нидерландов. Он будет 
представлен до середины июня в Государственном музее древностей, а затем переедет 
в другие культурные учреждения.

КАДР

ВО СКОЛЬКО ОБОЙДЕТСЯ ГОТОВАЯ КУХНЯ В МОСКОВСКОЙ НОВОСТРОЙКЕ
Стоимость 
стандартного 
кухонного 
комплекта 
без техники

10 
тысяч
рублей

Стоимость
стандартного
кухонного
комплекта
с техникой

177 
тысяч
рублей

КАКУЮ ДОЛЮ ЗАНИМАЕТ ЖИЛЬЕ С ОТДЕЛКОЙ И КУХНЕЙ В НОВОСТРОЙКАХ
Регион   Старая Москва Новая Москва Подмосковье
Количество квартир 1771  2361  6205
Доля в общем предложении 2,6%  51%  27,6%

«Как правило, кухня включает в себя базовый набор техники, — комментирует генераль-
ный директор «НДВ Супермаркет Недвижимости» Наталия Кузнецова. — Сейчас рассматри-
вается проект, который предполагает включение стоимости мебели и кухни в ипотечный 
платеж. Если квартира с отделкой оценивается уже как необходимая составляющая, 
то мебель и кухня пока воспринимаются именно как дополнение».
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В СТОЛИЦЕ НАЧАЛСЯ МОНТАЖ ЛЕТНИХ КАФЕ

АСАД ПРИВЕЗ ПУТИНУ ПОСЛАНИЕ ОТ СИРИЙСКОГО НАРОДА

1 апреля в Москве от-
крывается сезон работы 
ресторанных веранд. 
Их монтаж и обустройство 
владельцы стационарных 
предприятий общественного 

питания начинают с 15 марта. 
«Разместить летнее кафе в 
Москве собственник может 
бесплатно, — говорит руко-
водитель Департамента тор-
говли и услуг города Москвы 

Владимир Путин в среду, 
15 марта, провел пере-
говоры с президентом 
Сирии Башаром Асадом. 
Лидеры двух стран пообща-
лись в двух форматах: сна-
чала с участием министров 
(с российской стороны были 
Лавров, Шойгу и Силуанов), 
а затем тет-а-тет в режиме 
рабочего завтрака. Привет-
ствуя сирийского коллегу, 
Путин подчеркнул, что благо-
даря Российским вооружен-
ным силам в Сирии удалось 
добиться решения важных 
военных задач в борьбе с 

международным террориз-
мом. Кроме того, президент 
России упомянул помощь, 
которую Москва оказала 
Дамаску по линии МЧС в 
связи с землетрясениями, 
произошедшими в конце 
этой зимы. «Мы настоящие 
друзья», — подчеркнул 
Владимир Путин и уточнил, 
что дружба между двумя 
странами идет и по линии 
экономики: товарооборот за 
прошлый год вырос на 7%. 
Российский лидер напомнил, 
что в следующем году от-
мечается 80-летний юбилей 

установления российско-
сирийских дипломатических 
отношений. В свою очередь 
Асад поблагодарил Путина за 
помощь в спасении постра-
давших от природной стихии 
и сообщил, что привез с 
собой в Москву благодар-
ность от всего сирийского 
народа «за стойкую позицию 
России на международной 
арене». Сирийский прези-
дент высказал поддержку 
российской спецоперации 
и охарактеризовал ее как 
«борьбу с новыми и старыми 
нацистами». 

Вячеслав Володин, председатель Государственной думы 
Российской Федерации.

«А где Чубайс, мы тоже с вами знаем. Кто выпустил? 
Может, специально для того, чтобы там развалить. 
Посмотрите, что происходит в Америке: банки стали 

валиться. Там Чубайс приехал. Все это неспроста».
На заседании нижней палаты российского парламента в ходе правитель-
ственного часа с участием министра энергетики Николая Шульгинова 
спикер Госдумы высказал мнение, что сетевое хозяйство в стране было 

разобрано из-за реформ Анатолия Чубайса, покинувшего Россию в прошлом году. 
Потом Володин пошутил, что и текущий банковский кризис в США связан с действиями 
бывшего главы «Роснано».

ЦИТАТА

АРМИЯ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ ПРИ МИНОБОРОНЫ ПОБЫВАЛ В ЧАСТЯХ 
КАЗАНСКОГО ГАРНИЗОНА

Члены Общественного 
совета при Минобороны 
России во главе с пред-
седателем, главным 
редактором «МК» Павлом 
Гусевым, совершили ра-
бочую поездку в Казань. 
Общественники побывали в 
легендарном Казанском выс-
шем танковом командном 
училище, военном комисса-
риате Республики Татарстан, 
в Казанском суворовском 
училище и на Казанском 
авиазаводе, где строятся 
стратегические бомбарди-
ровщики Ту-160. Особая 
тема — социальная работа, 
которую проводит прави-
тельство Республики Татар-
стан в отношении участников 
спецоперации и их семей. 
«Общественный совет при 
Минобороны — это струк-
тура, которая очень активно 
работает в Вооруженных 

силах, — рассказал Павел 
Гусев по итогам поездки. 
— Мы бываем в различных 
регионах, посещаем гарни-
зоны, воинские части, чтобы 
узнать, как живут и служат 
наши офицеры и солдаты, с 
какими проблемами сталки-
ваются их семьи. Например, 
есть ли возможность у воен-
ных семей устроить детей в 
детсады, есть ли условия для 
того, чтобы им нормально 
учиться и получать медицин-
скую помощь. Мы смотрим, 
как работают женсоветы 
и общественные структу-
ры». Члены Общественного 
совета высоко оценили 
работу казанских чиновни-
ков и жителей Татарстана, 
которые многое делают для 
поддержки бойцов в зоне 
спецоперации и их семей. 
Например, в Татарстане с 
первых дней специальной 

военной операции за каждой 
семьей закреплен отдель-
ный соцработник, который 
вникает во все проблемы 
семей бойцов. «Мы приехали 
посмотреть, как живется во-
енным, их семьям, курсан-
там, — поделилась впечатле-
ниями член Общественного 
совета при Минобороны 
тележурналист Арина Ша-
рапова. — Похоже, у них всё 
в порядке. А вообще, я под 
огромным впечатлением. У 
нас была встреча с советом 
министров Татарстана. Не-
вероятно, как они профес-
сионально владеют темой 
социальной работы в услови-
ях спецоперации, как много 
они делают, чтобы объеди-
нить республику и создать 
условия для семей военнос-
лужащих, как они заботятся о 
ребятах, которые находятся 
на фронте».

Алексей Немерюк. — Для 
установки веранда должна 
быть включена в городскую 
схему размещения, которая 
насчитывает 3328 летних 
кафе». Веранды рестораторы 
могут устанавливать и по 
индивидуальным проектам.  
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Жертву издевательств 
отправили в ту же колонию, 
на которую он жаловался
На днях Омутнинский суд Кировской 
области вынес решение, которое 
предопределяет будущее борьбы с 
пытками во всей России. И это буду-
щее, увы, неоптимистично, потому 
что жертвы пыток теперь побоятся 
рассказывать о них публично. Это 
может спровоцировать всплеск на-
силия за решеткой. 

Суд приговорил к 1,5 года лишения свобо-
ды обитателя печально известной кировской 
колонии «Черный дятел» Марселя Амиро-
ва, который раскрыл членам СПЧ, а затем 
следствию и прокуратуре пыточную схему 
ИК (с указанием фамилий всех причастных 
сотрудников и «активистов»). После этого 
осужденный, по его утверждению, подвергся 
немыслимому давлению со стороны тюрем-
щиков. А теперь вот еще ему и прибавили 
срок, осудив по статье 306 УК РФ «Клевета». 
Сидеть Марсель будет в той же колонии, где, 
по его утверждению, зверски пытали его са-
мого и других у него на глазах. 

Немного истории. Во время проверки 
ИК №6 в конце 2021 года члены СПЧ (автор 
этих строк, покойный Андрей Бабушкин и 
Игорь Каляпин) получили множественные 
сообщения о насилии, в том числе сексу-
альном. Арестанты рассказывали, что их 
заставляли есть фекалии, целовать подошвы 
сапог тюремщиков и многое другое, что не 
укладывалось в голове. Но все это осуж-
денные говорили «не под протокол», потому 
что боялись репрессий. Только несколько 
человек нам удалось уговорить дать офици-
альные показания. Среди них был Марсель 
Амиров. Он рисковал больше других, потому 

что к тому моменту был на хорошем счету в 
колонии, ему обещали УДО. И он поставил 
на карту все. 

Помню наш с ним разговор. Я смотрела 
в его глаза, видела, как они расширялись от 
воспоминаний о пережитом ужасе. «Так быть 
не должно, — шептал он. — Расскажите об 
этом людям. Остановите это».

Мы попытались. После того как Марсель 
дал официальные показания, его по нашей 
просьбе перевели в другую колонию, но в 
том же регионе. Амиров передал нам через 
адвоката, что к нему подходили оперативники 
Управления ФСИН по Кировской области, 
настоятельно рекомендовали отозвать его 
заявления о пытках. Он не отказался от по-
казаний, за что подвергся, по его словам, 
чудовищному давлению. 

«Прошу вас перевести Марселя Амиро-
ва для отбывания наказания из Кировской 
области в другой регион на время прове-
дения расследования по его заявлению о 

применении пыток в кировской колонии №6» 
— такое обращение я пересылала во ФСИН. 
Была там и подпись председателя СПЧ. От-
вет: нет оснований. Более того, Амирова еще 
и возвратили в ту самую колонию «Черный 
дятел», о пытках в которой он рассказал. Как 
такое может быть? В это не могли поверить 
ни я, ни Игорь Каляпин (Бабушкин к тому вре-
мени уже умер). Вообще, если три члена СПЧ, 
три эксперта по тюремной теме приходят к 
выводу, что Амиров не врет, что его жизни 
угрожает опасность, неужели нельзя было 
к этому прислушаться? Но нам намекнули, 
что у начальника «Черного дятла», вероятно, 
слишком могущественные покровители. 

А следователь Омутнинского межрайон-
ного следственного отдела СУ СКР Махнева 
не стала возбуждать уголовное дело по фак-
там, которые сообщили Амиров и еще пятеро 
осужденных «Черного дятла». Знаете, как 
она проверила сообщения заключенного? 
Опросила тех, на кого он указал как на му-
чителей. Они сказали: «Нет, мы его не били, 
не пытали». Этот ответ ее удовлетворил. А 
против Амирова следователь постановила 
возбудить дело по статье 306 УК «Клевета. 
Заведомо ложный донос». Преступление 
раскрыли, обвинительное заключение утвер-
дил прокурор, и суд вынес обвинительный 
приговор Марселю. 

Документ у меня на руках, я показала его 
нескольким экспертам. Итак, вот что самое 
поразительное. Следствие провело проверку 
в тех местах, где Амирова, по его словам, пы-
тали (в приговоре перечисляются способы). 
Это карантинное помещение, ШИЗО и т.д. 
Вывод: следов биологической жидкости не 
найдено. Но позвольте, в одном из случаев 
Амиров рассказывал про события 2018 года 
(когда только прибыл в колонию и подвергся 
процедуре «приемки», во время которой над 
ним издевались несколько часов — душили, 
били, топили в фекалиях и т.д.), в других — про 
более поздние, но все равно прошел минимум 
год. Какие следы могли сохраниться в поме-
щениях, которые были мыты-перемыты за это 
время сотню, если не тысячу раз? 

В 2018 году Амиров получил травмы, 

которые в колонии были зафиксированы как 
«падение». При этом от встречи с адвокатом 
он тогда письменно отказался. И следствие, и 
суд это не насторожило, напротив, они как раз 
и сочли это доказательством: все с ним было 
хорошо. Можете себе это представить?! 

Я не знаю, как вынес Амиров этот суд, ко-
торый можно расценивать как издевательство 
над здравым смыслом. Психологи, изучившие 
по моей просьбе показания Амирова, убеж-
дены, что он не просто не врет — он получил 
серьезную психологическую травму от пере-
несенных пыток. Сейчас ему стало наверняка 
еще тяжелее. Но вряд ли кто-то о его жизни 
будет беспокоиться в ИК №6. Сразу после на-
шего визита туда, да еще в день защиты прав 
человека, там умер 29-летний Константин 
Долгих (программист, осужденный за при-
обретение и хранение наркотиков). Накануне 
он писал домой: «Прокурор приезжал, рас-
спрашивал про ту «чудесную» колонию! Я не 
стал молчать и сказал как есть». После этого 
письма он не прожил и месяца. Однако все 
эти факты не насторожили судью. 

Ровно такая история в свое время про-
изошла в Ярославской колонии. Толибоход-
жи Курбонова привлекли за ложный донос, 
когда он рассказал, что его избили. Тогда 
следствие опросило мучителей, и они от-
ветили: «Нет, не били и не пытали». Право-
защитники взялись за это дело и добились 
оправдательного приговора для Курбонова. 
«Но это было дико трудно, — рассказывает 
юрист Алексей Федяров. — Все понимали, 
что человека пытали, но спокойно, скорее 
безразлично, «накидывали» ему срок. Чтобы 
не жаловались другие». 

Так вот, судья тогда поверила Курбонову! 
И вынесла ему оправдательный приговор. А 
на следующий день появилось шокирующее 
видео из этой колонии, на котором били за-
ключенного Евгения Макарова. Избивали 
его именно те сотрудники, на которых указал 
Курбонов. Может, про эту историю не слышал 
кировский судья, который признал виновным 
Марселя? А может, в нынешних условиях ду-
мают, что всем не до борьбы с пытками? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Мама мальчика-героя Федора 
рассказала о новом доме
15 марта раненого украинскими 
диверсантами 10-летнего мальчика 
Федора Симоненко, который во вре-
мя нападения диверсантов на села в 
Брянской области спас двух девочек, 
выписали из больницы. «МК» удалось 
поговорить с мамой героя и узнать, 
как прошло новоселье — семья пар-
нишки переехала в новый дом. 

«Сегодня нас встречала из больницы це-
лая делегация, так было все красиво и здоро-
во! — рассказала мама Федора Раиса. — Были 
журналисты, представители администрации, 
губернатор Брянской области Богомаз, другие 
чиновники и еще очень много людей. После 
поздравления нас сразу повезли в наш новый 

дом, который губернатор, как он сказал, купил 
и все обставил внутри на свои деньги. 

— Это в вашем же селе, в Брахлове?
— Нет, дом не в нашем прежнем селе, но 

неподалеку — в селе Сачковичи Климовского 
района. А раньше мы жили возле самой гра-
ницы. Когда мы увидели этот дом, первое, что 
бросилось в глаза, — весь вход был украшен 
шариками. Федор смеялся от радости. Ну а 
что внутри — это просто вау, другого слова у 
меня нет! Я всю жизнь мечтала о настоящем 
доме, но чтобы такой! Это как в сказке. Три 
комнаты (дом одноэтажный, деревянный), 
и все подключено — газ, электричество. 
Обогревается газовым оборудованием, а 
кухня — это вообще что-то! Есть кухонный 
гарнитур, очень красивый, духовой шкаф, 
плита, все необходимые предметы вплоть до 
микроволновки. А как все красиво! В комнатах 

мебель, кровати, диваны, столы, все есть. Я 
до сих пор не могу прийти в себя. А сколько 
восторга у Феди было! Не пересказать. Не 
верю, будто сон.

— Как себя чувствует ваш сын? 
— Немного голова кружится, это пото-

му что давно на свежем воздухе не был. Вот 
сейчас побежал во двор гулять. А так у него 
уже все хорошо. Спасибо всем за помощь! 
Врачам, губернатору. 

— Будет еще реабилитация?
— Да. На днях мы поедем с ним в санато-

рий. Куда точно, пока не знаю, но нам уже ска-
зали, чтобы собирались. Это дней на десять. 
А пока нам надо привыкнуть к новой жизни, к 
новому дому! А вот к школе новой привыкать 
не надо: до школы Феде идти всего минут 
десять, и дочь старшая со своими детьми 
живет тоже недалеко. А здесь мы будем жить 
с сыном и моей младшей дочкой. 

— Очень приятно, что маме наконец-то 
дали дом, и это благодаря подвигу моего 
брата Феди, — рассказала «МК» сестра ге-
роя Элизара. — Скорее всего, после статьи 
в «МК», которая недавно вышла, чиновники и 
ускорились и, как обещал губернатор, дали 
новый дом. Спасибо, конечно, и ему и вам, что 
написали про все это открыто, честно. 

По словам Элизары, губернатор настоль-
ко хотел помочь ее брату, что даже ходил на-
кануне выписки в магазин одежды, где Феде 
купили новую куртку.

— Самое главное, что мой братишка при-
шел в себя после всего пережитого, радуется 
жизни, новому дому, улыбается и полон сил, 
— говорит Элизара. — Но сейчас нужно оста-
вить их с мамой в покое, дать передохнуть, 
успокоиться. А люди этого не понимают, и 
многие, честно говоря, те же журналисты, 
чиновники, делают себе на этом пиар. Может, 
хватит?!

Анна РАЧИНСКАЯ.

На что чаще всего жалуются 
современные российские 
потребители 
В минувшем году под давлением 
«ядерных санкций» из-за спецопе-
рации на Украине экономика страны 
сильно изменилась. Волей-неволей 
изменилось и потребительское по-
ведение россиян: наши привычки 
на бытовом уровне, вкусовые при-
страстия. Как именно и насколько 
сильно? Об этом во Всемирный день 
прав потребителей мы спросили Пе-
тра Шелища, председателя Союза 
потребителей России. 

— Есть мнение, что россияне за ми-
нувший год стали чаще жаловаться на 
качество непродовольственных товаров. 
Это так?

— Да, примерно 30% от общего количе-
ства поступающих к нам обращений — по по-
воду непродовольственных товаров. Здесь 
основную роль играет вопрос стоимости, 
потери денег. Если человек купил в магазине 
пачку испорченного творога за 150 рублей, 
то в лучшем случае он отнесет ее обратно 
в магазин, где ему заменят продукт. А чаще 
всего он ее просто выбросит в мусорное 
ведро. Писать куда-нибудь жалобу или идти 
в суд он точно не станет. А вот если у него 
забарахлила купленная машина, на которую 
он долго копил деньги, то в этой ситуации он 
пойдет до конца. По этой причине претензии 
к качеству непродовольственных товаров у 
нас остаются на первом месте.

— На что еще активно жалуются наши 
люди?

— Сейчас идет поток жалоб на услуги 
ЖКХ, особенно после декабрьского повы-
шения тарифов. Квитки за «коммуналку» 
приходят с астрономическими суммами, а 
в обслуживании домов ничего не измени-
лось, во многих квартирах батареи зимой 
были чуть теплыми. За что тогда платить 
больше? 

— Некоторые мировые бренды ушли 
с нашего рынка. Претензии по качеству 
непродовольственных товаров связаны с 
развитием параллельного импорта? Под 
шумок нам гонят и контрафакт…

— Настоящий параллельный импорт 
никак не влияет на качество. Это завоз то-
варов, произведенных самой компанией-
производителем, но без разрешения пра-
вообладателя. Он был в России до 2003 
года, всегда был в США, Канаде, Китае, в 
Евросоюзе.

В начале 2000-х годов мировые торговые 
марки стали нам навязывать свои условия: 
запретить ввоз в страну товаров без раз-
решения правообладателя. Чтобы компания 
могла контролировать потоки, качество, вести 
послепродажное обслуживание и ремонт. В 
итоге уже через пару лет выяснилось, что аме-
риканский, допустим, автомобиль, купленный 
в России, стоит на 30% дороже, чем если его 
купить в Америке и перевезти на пароходе в 
Россию. Однако такая покупка стала считать-
ся правонарушением, авто арестовывалось 
и конфисковывалось. Поэтому мы всегда 
выступали за развитие параллельного им-
порта — еще до всяких санкций.

Что касается контрафакта, то он, конеч-
но, есть. Но дело даже не в нем. Сегодня 
те, кто завез товар, к сожалению, уходят 
от ответственности за его качество. А брак 
встречается даже у мировых брендов-
производителей. Если раньше продавец 
без лишней волокиты заменял товар по-
купателю, получая от бренда компенсацию, 
то сейчас этот процесс завис. У продавца 
таких запасов нет. Риски он закладывает 
в цену, и стоимость товара значительно 
увеличивается. 

— В стране не прекращаются дис-
куссии о том, как поступать с продукта-
ми, у которых истекает срок годности. 
Сейчас их просто утилизируют, давят 
тракторами. А ведь можно раздавать 
нуждающимся. Какова ваша позиция?

— Вопрос актуальный. В торговле и у 
производителей на складах действительно 
залеживаются продукты. Тем более что в 
минувшем году потребительский спрос в 
нашей стране снизился. Сейчас торговля 
платит деньги за утилизацию продуктов, 
в Москве, к примеру, есть две компании, 
имеющие такие лицензии.

Торговля была бы и рада передавать 
продукты с пограничным сроком годности 
благотворительным организациям. Но с та-
ких сделок она обязана платить НДС, будто 
продукты официально проданы в сетях. Эко-
номически выгоднее заплатить за утилиза-
цию, чем налог на добавленную стоимость. 
Его давно пора отменить!

В Европе нет никаких налоговых барье-
ров, и продукты там не уничтожают. Благо-
творительные организации обеспечивают 
ими столовые для малоимущих, раздают на-
боры безработным и нуждающимся, которые 
официально зарегистрированы в службах 
занятости. Не бесплатно, а, допустим, за 
чисто символический 1 евро.

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
Собственники точек возмущены 
новыми условиями оферты, ко-
торые подготовил для них мар-
кетплейс с 3 марта, — с них 

списывают деньги (100% стоимость товара), 
если в пункт от продавца пришел брак (кото-
рый покупатель возвращает обратно в пункт 
выдачи). Если в посылке оказывается не тот 
товар, деньги также списывают с ПВЗ. Такие 
штрафы фактически оставляют сотрудников 
без зарплаты. «Штрафуют за чужой брак! 
Почему мы должны платить?» — такова суть 
гнева бастующих. 

«МК» пообщался с владельцем одно-
го из ПВЗ, расположенного в Подмосковье. 
Работают владельцы пунктов с Wildberries по 
договору оферты. 

— В этот договор маркетплейс Wildberries 
может хоть каждый день вносить изменения, и 
мы ничего не можем поделать, — пожаловался 
обладатель ПВЗ. — Нам говорят: «Не хотите 
сотрудничать, закрывайте». Но прежде чем 
закрыть, нужно заплатить штраф в 100 000 — 
если пункт не отработал 12 месяцев.

— В числе требований забастовщиков 
— введение гибкого графика приемки то-
варов (сейчас пункты должны это делать 
круглосуточно), отмена штрафов за воз-
враты товара и его брак. 

— Я с этими требованиями полностью 
согласен и еще бы добавил. Например, что-
бы оставляли фиксированные проценты. А 
то откроешься под 4%, а могут снизить до 
2%. Что касается штрафов: штрафы за брак 
существуют уже полгода... 

И хотя речь идет пока о забастовке вла-
дельцев точек выдачи товара, бунт назревает 
и в среде трудящихся складов. И тоже от 
невообразимых и незаконных, по их словам, 
штрафов. «Я очень ждал, когда против этой 
компании поднимутся ее работники, учиты-
вая условия на складах», — говорит один из 
сотрудников. 

— Я работаю на складе пять лет, но рань-
ше было намного лучше, — рассказала «МК» 
работница склада в Подольске Татьяна. — Со-
всем плохо стало с конца декабря. Чувствуем 

себя рабами. Дикие штрафы каждый день. 
Раньше хотя бы какие-то деньги оставались, 
а потом пошли такие штрафы, которые уже 
зарплата не выдерживает... 

— За что штрафы приходят?
— Штрафы, на наш взгляд, не обосно-

ваны. Говорить на эту тему с руководством 
бесполезно, потому что ссылаются на наши 
договоры, которые мы не видели. Нас застав-
ляют раскладывать брак, который забирает 
обратно поставщик. Это разбитый товар, 
порванный или испорченный. На меня ста-
ли вешать штраф за то, что я раскладываю 
бракованный товар. А не разложить я его не 
имею права. Он должен быть разложен, чтобы 
его собрали и отправили поставщику. Нас 
обязывают работать себе в убыток. 

— А вы не хотите поменять работу? 
— Я не получала зарплату уже с начала 

февраля. А чтобы найти новую работу, надо 
иметь хотя бы какие-то деньги про запас, 
чтобы жить, пока ищешь...

По словам Татьяны, в их паблике сооб-
щают, что Wildberries уже начал увольнять 
сотрудников, которые участвуют в забастовке, 
а пункты выдачи начинает деактивировать и 
вывозить с них товар фурами. «Это очередной 
шаг компании запугать всех остальных», — 
пишут работники. 

Сотрудники делятся в соцсетях мнением, 
что руководство потому и не хочет общаться 
с недовольными партнерами, что оно как раз 
и зарабатывает миллиарды на штрафах. «От-
бирая у людей честно заработанные деньги, 
кто-то и богатеет». 

«МК» обратился за разъяснениями в мар-
кетплейс. Имеющиеся факты всероссийской 
забастовки там упорно отвергают.

— Пункты выдачи заказов продолжа-
ют работать в обычном режиме, — ответили 
«МК» в пресс-службе Wildberries. — Инфор-
мация о забастовке не соответствует дей-
ствительности. Заказы можно получать без 
ограничений.

— Телеграм-каналы раздули из мухи 
слона и представили это как бунт, но проте-
стующие представляют лишь 0,1% от общего 
количества. Данные представители выразили 
недовольство усилением мер безопасности 
из-за подмены товаров — а это остается ак-
туальной проблемой, и для продавцов товара 
в первую очередь. К сожалению, некоторые 
недобросовестные покупатели или менедже-
ры пунктов выдачи заказов могут подменять 
товары, например, на дешевые аналоги или 
товары без маркировки. Чтобы этого не про-
исходило, менеджеры пунктов выдачи при 
возврате должны товар проверять. Поэтому 

мы ввели дополнительную защиту от подмен. 
Ожидаем, что благодаря этим мерам доля 
мошенничеств снизится в несколько раз, — 
рассказали «МК» в пресс-службе. 

Между тем по инициативе депутата 
Дмитрия Гусева в Госдуме 15 марта прошла 
встреча с представителями пунктов выдачи 
заказов. «Нам сказали, что будут поданы заяв-
ки в ФАС, в прокуратуру, ситуация серьезная, 
нам обещали помочь, — сказали партнеры 
маркетплейса, назвавшие себя «рабами 
Wildberries». Депутат Гусев пообещал, что 
на следующей неделе в ФАС пройдет сове-
щание, где будет рассматриваться вопрос по 
маркетплейсу, а также рассказал о подготовке 
поправок в действующее законодательство в 
части запрета на одностороннее изменение 
договоров, по которым они работают,  и за-
прета изменений задним числом. «Компания 
Wildberries, к сожалению, не пришла», — от-
метил парламентарий, пообещав продолжить 
разбираться в ситуации. 

Генеральная прокуратура также нача-
ла проверку появившихся в СМИ сведений 
о нарушении трудовых прав работников 
Wildberries, в том числе о неправомерных 
удержаниях денежных средств из положенной 
им заработной платы. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«Они ценить умеют только мертвых»? 
Классическая формула А.С.Пушкина из 
«Бориса Годунова», к сожалению, продол-
жает действовать в России по сей день. 
Судите сами. Недавно весь мир отпразд-
новал юбилей выдающегося психолога 
Л.С.Выготского. У нас этот юбилей про-
шел почти незамеченным. И это при миро-
вом признании значения его творческого 
наследия!

Еще печальней дело обстоит с юби-
леем К.Д.Ушинского — основоположника 
научной педагогики в России. Его портре-
ты висят в коридорах едва ли не каждого 
педагогического института, но отноше-
ние к нему самому, за редким исключени-
ем, формально-ритуальное. Бородатый 
«старик» на портретах — мертвый реликт 
отечественной педагогики. Такая вот ар-
хеологическая окаменелость. Между тем 
этот «старик» умер в сорок восемь лет. Для 
ученого-гуманитария это возраст творче-
ского расцвета. 

Ушел из жизни Константин Дмитрие-
вич, будучи изгнанным из университета и 
лишенным права преподавания. За что? 
За непочтительное отношение к началь-
ству, вольнодумство и атеизм. Обвинить в 
атеизме его, глубоко верующего человека, 
— для этого начальнице педагогическо-
го института М.П.Леонтьевой надо было 
постараться.

Увы, обыкновенная российская исто-
рия, когда непочтение к начальству является 
главным грехом творческого человека, а 
остальные аргументы подтасовываются. В 
ход идут самые демагогические: отсутствие 
патриотизма, атеизм, опасное вольнодум-
ство. Увы, годами, десятилетиями и даже 
столетиями не меняется эта позиция бю-
рократов, которые, разумеется, Ушинского 
не читали. 

Ну хорошо, отбросим всю эту историче-
скую шелуху. Но еще один печальный факт 
нашей истории состоит в том, что полное 
собрание сочинений К.Д.Ушинского послед-
ний раз издавалось у нас в 1946 году. Совет 
народных комиссаров Союза ССР поста-
новил 3 января 1946 г. в связи с 75-летием 
со дня смерти великого русского педагога 
Константина Дмитриевича Ушинского из-
дать собрание его сочинений.

Выполняя это постановление, Акаде-
мия педагогических наук РСФСР тут же при-
ступила к изданию десятитомного собрания 
сочинений К.Д.Ушинского, включающего не 
только педагогические и психологические 
работы, но и другие его произведения. С тех 
пор классик не переиздавался, а зря. 

Между тем я регулярно испытываю 
наслаждение от разговоров с классиком. 
Не удивляйтесь, я регулярно веду с ним 
мысленный диалог.

Например, именно Ушинский под-
толкнул меня к созданию рабочей группы, 
которая приступила к подготовке и апро-
бированию профессионального стандарта 
педагога. «В деле обучения и воспитания, 
во всем школьном деле ничего нельзя улуч-
шить, минуя голову учителя» — это фраза 
классика. 

Сегодня, когда в деле переподготовки 
учителей упор делается главным образом 
на техническое перевооружение педагогов, 
попробуйте назвать эту мысль Ушинского 
неактуальной.

Ушинский — основоположник педа-
гогической антропологии. Антропология, 
как известно, это синтез наук о человеке. 
Сегодня мы отдаем себе отчет в том, что 
никто из имеющих отношение к ребенку 
специалистов не обладает всей полнотой 
знаний о нем: ни педагог, ни врач, ни де-
фектолог, ни психолог. Отсюда для обе-
спечения эффективного образования и 
развития ребенка очевидна необходимость 
командной работы. Это суперсовременный 
подход! Между тем на этом богатом фунда-
менте вырастает когнитивная психология, 
нейрофизиология и т.п.

«Чтобы вырастить гармонично развито-
го ребенка, нужно понимать, как он устроен, 
а потом уж развивать физически и умствен-
но. Только тогда воспитание принесет поль-
зу, а не вред» — так говорил Ушинский. А с 
этим у нас дело обстоит крайне плохо!

Антропология — не только синтез 
наук о человеке, но вместе с тем опора на 
верования и религиозные прозрения. По 
здравому размышлению они не противо-
речат друг другу, но взаимно дополняют 
и обогащают процесс познания. Приведу 
лишь два примера.

Как-то раз в девятом классе педагог об-
суждал библейский миф об изгнании Адама 
и Евы из рая за то, что они съели запретный 
плод с древа познания. Девятиклассница 
возмутилась деспотизмом Всевышнего. 
Люди хотели научиться различать добро 
и зло, а их за это наказали. С точки зрения 
девушки, Адама и Еву изгнали из рая за 
познавательную активность.

Между тем наказаны были они за гор-
дыню, за то, что хотели быть как боги. В 
науке существует понятие «избыточный 
антропоцентризм» — преувеличенное пред-
ставление о возможностях человека. Люди 
моего поколения хорошо помнят строку из 
советской песни: «Нам нет преград ни в 
море, ни на суше», а также лозунг «Нам не 
надо ждать милостей от природы. Взять их 
у нее — наша задача». Именно такая горде-
ливая позиция привела к озоновым дырам 
и глобальному потеплению. В библейском 
мифе — интуитивное прозрение того, что 
В.И.Вернадский назовет ноосферой. Ноос-
фера — сфера взаимодействия общества 
и природы, в границах которой разумная 
человеческая деятельность становится 
определяющим фактором развития.

Такая же позиция просматривается 
в трудах выдающегося российского фи-
лософа и педагога Сергея Иосифовича 
Гессена, философа и психолога Семена 
Людвиговича Франка, митрополита Анто-
ния Сурожского (врача по образованию), 
протоиерея о. Александра Меня (биолога 
по образованию). 

Эта линия получила развитие в трудах 
ушедшего из жизни на рубеже XX и XXI веков 
харьковского педагога Владимира Соло-
моновича Библера, который утверждал, 
что «логика двадцать первого века будет 
диалогикой, сочетающей в себе как по-
зитивистские знания, так и религиозные 
прозрения и интуицию». 

Другой пример, имеющий важнейшее 
этическое значение и позволяющий педа-
гогам помочь ученикам грамотно осваивать 
библейские тексты. 

Однажды девятиклассница выразила 
свое негативное отношение к одному из 
библейских текстов. Человек подходит к 
Учителю и говорит: «Учитель! Я пойду за 
тобой, но дай мне похоронить отца». На что 
Спаситель отвечает: «Предоставь мертвым 
погребать своих мертвецов, а ты иди, благо-
вествуй Царствие Божие» (Лк. 9, 59–60).

Действительно, если принимать это 
высказывание буквально, то это бог знает 
что. Пришлось разъяснить ученикам, что, 
поскольку на Востоке жарко, покойников 
хоронили в тот же день, а дальше начина-
лись поминки, на которых поначалу про-
возглашались тосты за умерших, а потом, 
забыв, во имя кого собрались, собравшиеся 
начинали петь, рассказывать анекдоты. В 
глазах Учителя они духовно мертвые.

Совместимость научного и религиоз-
ного образования разделяет и большинство 
современных ученых. 

Надеюсь, что после всего сказанного 
понятно, почему, говоря о классике педа-
гогики К.Д.Ушинском, мне вспомнилось 
стихотворение В.В.Маяковского «Юби-
лейное», посвященное другому классику, 
А.С.Пушкину...

«Я люблю вас, но живого, а не мумию.
Навели хрестоматийный глянец.
Вы по-моему при жизни — думаю — 
тоже бушевали. Африканец!»
Бушевал, еще как бушевал! Константин 

Дмитриевич успел при жизни издать два 
тома своих трудов, а третий не дописал. 
Но и созданного им достаточно для того, 
чтобы с карандашом в руках практиковать 
медленное чтение его трудов. 

Боже, какой становилась и могла бы 
быть Россия! Помните, у Ходасевича в «Па-
мятнике»: «В России новой, но великой, 
поставят идол мой двуликий...».

Верил! И мы с вами верим!

РАЗГОВОР С КЛАССИКОМ
К двухсотлетию со дня рождения великого 

педагога Ушинского

ТОРГОВЛЯ

ГЕРОЙ РЫНОК

ШОК

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ
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«ЭТО ПРОСТО ВОСТОРГ»
Федор (в центре) 
во время выписки.

БУНТ «ДИКИХ ЯГОД» 

Марсель Амиров.
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Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru

НОУ-ХАУ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР
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В магазинах цены на огурцы взлете-
ли до небес. Кило — 400–500 рублей! 
Если вы считаете, что торговцы нео-
правданно задирают ценник на этот 
традиционный овощ для нашего сто-
ла, попробуйте вырастить огурчики 
сами. Опытные огородники говорят, 
что для богатого урожая в домаш-
них условиях нужны лишь три вещи: 
солнечное окно, плодородная земля 
и достаточно влаги.

Огурец-молодец — всеобщий любимец. 
Без него не обойтись ни в праздники, ни в буд-
ни. Он настолько прочно вошел в наше меню, 
что, кажется, сам родом из России. На самом 
деле его родина — Индия, а слово «огурец» 
греческого происхождения и означает несо-
зревший, то есть зеленый. На Руси огурцы 
появились в X веке, говорят, их завезли к нам 
новгородские купцы из Византии, а первые 
овощеводческие хозяйства, где их стали вы-
ращивать к царскому столу, появились при 
Петре I. И с тех пор они прочно обосновались 
на любом огороде России.

«Огурец — растение неприхотливое. Он 
прекрасно акклиматизировался на большей 
части территории нашей страны. Все, что ему 
нужно, — солнце, обильный полив и рыхлая 
плодородная земля», — говорит опытная ого-
родница Дарья Кучерукова.

Но то, что легко и просто летом в огороде, 
зимой в комнате уже не выглядит таким уж 
пустяковым делом. По словам Дарьи, если вы 
все-таки решитесь выращивать огурцы на по-
доконнике или застекленном балконе, нужно 
в первую очередь обеспечить вашим зеленым 
питомцам стабильный температурный режим, 
примерно 20–23 градуса тепла, и хорошее 
освещение. В этом случае с одного куста 
зимой можно получить до 40 огурчиков

«У нас зимы пасмурные, солнечных дней 
мало, поэтому, даже если ваши окна выходят 

на юг, этого уровня инсоляции для нормаль-
ного роста растений недостаточно. Нужна 
светодиодная фитолампа, хотя бы в первое 
время, пока огуречная рассада набирает 
силу», — советует Дарья.

Еще эксперт предостерегает от частого 
обильного полива молодых растений, кор-
невая система у них очень чувствительна 
к застою воды, а сами огурцы (особенно со-
временные гибридные сорта) подвержены 
многочисленным заболеваниям, поэтому 
почва в емкостях, где вы собираетесь их вы-
ращивать, должна быть хорошо дренирована, 
ее воздухопроницаемость — важный фактор 
для поддержания здоровой рассады. Полив 
можно и нужно дополнять ежедневным опры-
скиванием листьев, но до ночи они должны 
успеть просохнуть. Поливают осторожно под 
корень или из поддона, несколько раз за пе-
риод плодоношения нужно полить слабым 
раствором марганцовки, чтобы не завелась 
корневая гниль. Для полива используют только 
отстоянную воду комнатной температуры. 

«Начинающие огородники часто совер-
шают одну и ту же ошибку. Когда огуречная 
рассада подрастает, они берут большую ем-
кость с землей (кило на 10) и сажают туда 
несколько растений сразу. Конечно, так ухажи-
вать за своим огородом проще — можно сде-
лать для всех огуречных плетей общую опору 
в виде шпалеры, она будет к тому же украшать 
окно или балкон. Но то, что приемлемо для 
летнего огорода, где много солнца, не под-
ходит для скудного зимнего освещения. Ваши 
огурцы, посаженные кучно в одном горшке, 
будут затенять друг друга, и вы не дождетесь 
от них хорошего урожая. Советую на один гор-
шок одну плеть, причем выбирайте те сорта, 
у которых немного листьев», — учит Дарья.

Кстати, о сортах. Нужно выбирать ран-
ние и среднеранние гибриды, причем мно-
гие фирмы-производители стали уже вы-
пускать сорта специально для домашнего 

выращивания. Но даже самые скороспелые 
особи все равно порадуют вас первыми пу-
пырчатыми зеленцами (так агрономы назы-
вают молодые огурчики) не раньше чем через 
5–6 недель после появления первых всхо-
дов. Поэтому, сажая сейчас, первый урожай 
со своего оконного огорода сможете получить 
только на майские праздники. С другой сто-
роны, кто знает, насколько еще могут к тому 
времени вырасти магазинные цены, а у вас 
уже будут собственные хрустящие свежие 
огурчики.

Вот еще несколько лайфхаков от опыт-
ных дачников:

1. Чтобы рассада была здоровой, нужно 
защитить ее от грибковых и вирусных 

инфекций, для этого прокалите перед по-
садкой семян почву в духовке при 100 граду-
сах тепла, а сами семена замочите в слабом 
растворе марганцовки или в специальном 
дезинфицирующем средстве для семян. По-
сле протравливания семена оставляют на 2–3 
дня для набухания в блюдце с теплой водой 
либо заворачивают во влажную тряпочку. 
Когда они проклюнутся, нужно посеять их на 
глубину одного сантиметра.

2. Семена огурцов можно сразу сажать 
в большие горшки, а можно посеять 

в посадочные горшочки, а потом пикировать 
и перевалить из меньшей емкости в боль-
шую — тут кому что больше нравится. Но при 
перевалке легко повредить хрупкую корневую 
систему. Поэтому некоторые огородники ис-
пользуют в качестве посадочных горшков 
для рассады пустую яичную скорлупу, а ког-
да корням растений становится в ней тесно, 
донышко скорлупки осторожно вырезают, 
а остатки яичной оболочки вместе с комом 
земли сажают в новый больший горшок. Его 
объем должен быть не менее пяти литров, 
некоторые огородники используют для этих 
целей мешки для мусора, вставив один в дру-
гой для прочности.

3. Выращивая огурцы на балконе, даже 
хорошо утепленном, можно простудить 

растения, они очень чувствительны к пере-
падам температур. Чтобы избежать перео-
хлаждения корневой системы, под горшки 
подложите лист пенопласта или гипсокартона, 
а рассаду лучше всего, пока не проклюнется, 
накрывать прозрачной пленкой, создав таким 
образом эффект парника. При появлении 
всходов слабые ростки удаляют, укрытие сни-
мают и начинают подсвечивать лампой. 

4. Подкормки нужно начинать после по-
явления второго листа. В качестве удо-

брения отлично подойдет раствор из пере-
бродивших измельченных банановых корок 
или ржаного хлеба.

5. Поливать в солнечные дни нужно каждый 
день, в пасмурные — через день. Если 

в квартире сухо, то рядом с вашим огородом 
можно поставить емкости с водой, а батареи 
накрыть влажными полотенцами.

6. Когда созреет урожай, зеленцы — моло-
дые огурчики — нужно собирать каждый 

день. Это способствует образованию новых 
завязей, а перерастание плодов, напротив, 
приводит к истощению растения и снижению 
вкусовых качеств огурцов.

Евгения ВОКАЧ. 

Сезон дождей в квартирах с дырявы-
ми крышами резко стартовал и так 
же резко завершился в Московской 
области. На жильцов, школьников, 
клерков и клиентов компаний в пе-
риод мартовских снегопадов, то есть 
несколько дней кряду, лились ручьи. 
«МК» собрал самые свежие случаи 
протечек и попытался разобраться 
в их причинах. 

Чета Королевых (все имена изменены. 
— С.Р.) из Сергиева Посада на днях отпразд-
новала счастливое событие — у супругов 
Влада и Кати родилась дочь. Отправляясь 
выписывать жену с младенцем в роддом, 
муж развесил по квартире шары, собрал дет-
скую кроватку... приготовился, одним словом. 
И вот счастливое семейство возвращается 
домой, а с потолка — дождь. 

— Стены и потолки в комнате и на кухне 
были мокрые, на полу вода, мебель испор-
чена. А мы только-только сделали ремонт, 
— сокрушается Катя. — А главное, в эту сы-
рость мы принесли нашего ребенка. Вот это 
сюрприз после самого счастливого события 
в нашей жизни! 

Оказалось, что Королевы — новоселы, 
свою квартиру им подарила бабушка, поэто-
му они до поры до времени не знали, что 
их дом по улице Шлякова уже давно про-
блемный. Каждой весной его жители борются 
с текущей крышей своими силами. Многие 
уже перестали что-то предпринимать — бес-
полезно. Говорят, что администрация толь-
ко переваливает ответственность и ничего 
не делает.

— Это дом переселенцев по программе 
расселения из ветхого жилья, на строитель-
стве которого явно сэкономили, — говорит 
один из жильцов, Павел Владимирович. — 
Вода протекла с третьего этажа до перво-
го и через порог стала заливать подъезд. 
В результате спасать квартиры пришлось 
трем семьям сразу. 

В прошлом году, по отзывам соседей, 
была ровно такая же ситуация. Люди обра-
щались во все инстанции, но никто не помог 
и никаких упреждающих действий предпри-
нято не было. В том числе со стороны управ-
ляющей компании. 

— Эти жильцы понарасскажут того, чего 
нет, — возмутились в свою очередь сотруд-
ники УК. — В прошлом году мы специальную 
комиссию создали, она проверила герметич-
ность кровли, дала свои рекомендации, ле-
том мы провели ремонт. Почему произошло 
ЧП в этот раз, покажет экспертиза. На данный 

момент никто не может достоверно назвать 
истинную причину. Про снег можем совер-
шенно точно сказать, что промышленные аль-
пинисты скидывают его после каждого сне-
гопада. Он не скапливался там неделями. 

Есть надежда, что экспертиза, конечно 
же, что-нибудь покажет. А если нет? И исто-
рия повторится? И на чью-нибудь колыбель 
либо на стиральную машину, а может, на ку-
хонный стол обрушится водопад. 

— Когда протекает крыша, вам не ми-
новать обращения в управляющую компа-
нию, это самая первая инстанция, которую 
надо поставить в известность, а потом уже 
жилищную инспекцию и органы местной 
власти, — говорит юрист Павел Виноградов. 
— При отказе УК реагировать на обращение 
и умышленном затягивании ответа можно 
уже писать жалобу в прокуратуру. 

— Когда коммунальщики не реагиру-
ют на претензии, жильцам можно подавать 
жалобы на их действия сразу в несколько 
инстанций, — говорит адвокат Федор Левчен-
ко. — В местную администрацию, террито-
риальный орган государственной жилищной 
инспекции, которая отвечает за соблюдение 
УК лицензионных требований, в Роспотреб-
надзор, отвечающий за соблюдение прав 
потребителей, и в следственные органы. 
Конечная инстанция — арбитражный суд 
по месту нахождения УК. В него подается 
иск для взыскания причиненного ущерба. 
Но предварительно нужно попытаться уре-
гулировать спор в досудебном порядке.

По некоторым данным, с начала марта 
о залитых подвалах, протекающих крышах 
и подъездах, превратившихся в бассей-
ны, жители Московской области сообщали 
не менее 80 раз. Но есть и еще одна пробле-
ма. ЧП порой происходят в муниципальных 
учреждениях. 

Например, в понедельник весна пришла 
в гимназию №56 в Люберцах. 

— По одному методу крышу кроют, что 
ли, — сделала для себя вывод мама одного 
из учеников гимназии, Зоя Геннадьевна. — 
Как только косметический ремонт сделают, 
а он уже третий за последние шесть лет, так 
в дожди крыша течь начинает. Ну, может, 
технологию стоит изменить? Или в проект 
закралась какая-то ошибка? 

В самой гимназии от комментариев си-
туации отказались. Говорят, все вопросы 
к подрядной организации. А в целом протечку 
уже устранили, всё уже в порядке, уроки идут 
своим чередом. До следующей весны?

Светлана РЕПИНА.

Правительство России решило за-
морозить в 2023 году рост налогов 
на землю — это хорошая новость. 
Вместе с тем сейчас в Московской 
области проходит кадастровая оцен-
ка недвижимого имущества. Поэтому 
многие дачники интересуются, будут 
все-таки меняться налоги на землю 
в этом году или нет? О том, к чему го-
товиться подмосковным садоводам, 
«МК» выяснил в Московской област-
ной думе.

Ранее «МК» уже писал, что в 2023 году 
в Подмосковье пройдет масштабная када-
стровая оценка загородной недвижимости 
— эксперты проверят 9,5 миллиона объектов, 
кроме того, в прошлом году переоценку уже 
прошли 4 с лишним миллиона земельных 
участков. Поэтому новые налоги на землю 
придут в 2024 году, а за объекты капитального 
строительства — в 2025-м.

К слову сказать, за последние два-три 
года подмосковные дачи здорово вырос-
ли в цене, по данным риелторов, примерно 
на 30%, средняя стоимость дома с участком 
сейчас составляет около 3 млн руб. И это при 
том, что объем предложений на рынке все 
время растет.

Однако подмосковные дачники могут 
не волноваться: если даже их участки за по-
следнее время выросли в цене, им все равно 
не придется платить более высокий налог 
на землю в этом году, так как федеральным 
законом было установлено правило замороз-
ки роста кадастровой стоимости в качестве 
налоговой базы на 2023 год. Об этом сообщил 
председатель Комитета Мособлдумы по иму-
щественным отношениям, природопользова-
нию и экологии Владимир Шапкин.

Например, если кадастровая стоимость 
объекта в результате переоценки повысилась 
за 2023 год, для расчета налогов будет при-
меняться кадастровая стоимость, действо-
вавшая по состоянию на 1 января 2022 года, 

пояснил депутат. А если кадастровая стои-
мость участка, наоборот, снизилась, то для 
расчета налога будет применяться новая 
стоимость, которая вступила в силу в 2023 
году, отметил Владимир Шапкин.

Возьмем такой пример: кадастровая 
стоимость дачного участка в 2019 году со-
ставляла 200 тысяч рублей. В 2022 году была 
проведена кадастровая переоценка, и стои-
мость этого же участка составила уже 220 тыс. 
рублей. По правилу заморозки налог в 2023 
году будет все равно рассчитываться исходя 
из 200 тысяч рублей.

А вот если участок собственника в 2019 
году стоил 200 тыс. рублей, а по итогам оценки 
2022 года его цена упала до 150 тыс. рублей, 
то в 2023 году налог начислят уже исходя 
из стоимости в 150 тыс. рублей.

Таким образом, замораживают лишь по-
вышение налогов, а не понижение. Другое 
дело, что заморозка не будет распростра-
няться на пересчет кадастровой стоимости, 
если изменились характеристики объекта не-
движимости (например, изменилась 
категория земель или 
площадь участка).

А что делать 
тем, кто все равно 
остался не согласен 
с новой кадастро-
вой оценкой своего 
участка или дома? 
В этом случае экс-
перты советуют, 
не откладывая 
в долгий ящик, 
как можно быстрее 
постараться оспо-
рить ее результа-
ты в областном 
министерстве 
имущества. За-
явление можно 
подать через 

региональный портал Госуслуг, на электрон-
ную почту Минмособлимущества или почто-
вым отправлением, либо подать его в при-
емную корреспонденции Дома правительства 
Московской области.

Кстати, многие собственники земельных 
участков имеют льготы по земельному налогу 
и могут на законных основаниях уменьшить ка-
дастровую стоимость участка, из которой рас-
считывается земельный налог. Эти категории 
граждан заплатят налог не со всей площади 
дачного участка, а только с его части. Сре-
ди льготников — Герои СССР, Герои России, 
полные кавалеры ордена Славы, инвалиды I 
и II групп, дети-инвалиды, инвалиды боевых 
действий, ветераны ВОВ и иных боевых дей-
ствий, пенсионеры, которые получают пенсию 
по старости, по потере кормильца или за вы-
слугу лет, а также предпенсионеры, которым 
осталось 5 лет до достижения пенсионного 
возраста.

Еще право на налоговый вычет по зе-
мельному налогу имеют мужчины и женщины, 
достигшие соответственно возраста 60 и 55 
лет, которым выплачивается ежемесячное 
пожизненное содержание, многодетные ро-
дители трех и более несовершеннолетних де-
тей, ликвидаторы аварий ядерных установок 
и радиационных катастроф.

При налоговом вычете налоговая база 
уменьшается на кадастровую стоимость 600 
кв. м земельного участка — шести соток. На-
пример, с земельного участка площадью семь 
соток налог нужно заплатить только с одной 
сотки.

Вычет можно получить только по одно-
му земельному участку по выбору льгот-
ника. Категория земли, вид разрешенного 
использования могут быть любыми. Вычет 
предоставляется в беззаявительном порядке, 
однако убедиться, что в налоговой инспекции 
есть информация о том, что вы имеете право 
на такую льготу, не помешает. Порой им нужно 
прислать скан документов, подтверждающих 
это право; сделать это можно через личный 
кабинет на сайте ведомства.

Евгения ВОКАЧ. 

Выплаты «оторвали» от предстоящей массовой 
переоценки кадастровой стоимости участков

Опытные садоводы 
советуют спасаться 
от шоковых цен 
домашним огородом

В Подмосковье увеличилось количество протечек 
кровли — причина в обильных снегопадах 

и износе крыш

Это страшное дело в свое время по-
трясло Подмосковье. Прямо с дет-
ской площадки взрослый дядя увел 
пятилетнюю девочку, дочь гастар-
байтеров из Таджикистана. Через 
несколько часов ее — мертвую, ис-
терзанную — нашли в сумке на пу-
стыре. Дело было летом 2018 года, 
с тех пор произошло много новых 
трагедий, но о смерти маленькой 
Хувайды до сих пор помнят в Сер-
пухове, где произошла трагедия. 
И вот наконец приговор — не такой, 
на который рассчитывали родители 
малышки.

Напомним, Александр Семин увел де-
вочку с игровой площадки возле ее дома 22 
июля 2018 года. Он увел ее в свою квартиру, 
где изнасиловал и задушил, а труп вынес 
на пустырь.

По горячим следам преступление было 
раскрыто. Уже в ходе следствия выяснились 
жуткие факты. Семин и раньше приставал к 
детям. Он жил в соседнем дворе и неодно-
кратно подходил к девочкам с непристойны-
ми предложениями. Родители жаловались 
в полицию, но участковый Кузнецов только 
отмахивался. В последний раз это произо-
шло совсем незадолго до убийства Хувайды. 
Уполномоченного в итоге выгнали из органов 
и осудили на 10 месяцев исправработ за 
халатность.

Но почему же так долго не выносили 
приговор самому Семину? После задержа-
ния он впал в реактивное состояние и стал, 
что называется, непригоден для правосудия. 
Все это время мужчина (если здесь уместно 
такое определение) провел в психиатри-
ческой больнице. Подлечился. И наконец 
предстал перед Фемидой.

Как сообщила старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Московской области 
Ольга Врадий, собранные по уголовному 
делу доказательства и заключения десятка 
экспертиз легли в основу обвинения. При-
говором Мособлсуда Семину назначено 
наказание в виде 24 лет лишения свободы 
в колонии строгого режима с ограничением 
свободы на 2 года.

Многие остались недовольны решением 
суда. Ведь следствию удалось доказать, что 
помимо Хувайды в 2015 и 2017 годах Семин 
совершил развратные действия в отноше-
нии несовершеннолетней и двух маленьких 
девочек. Почему же не пожизненный срок? 
Этот вопрос не дает покоя Абдулсаламу, отцу 
маленькой Хувайды. Он рассказал «МК» о 
намерении обжаловать решение суда и еще 
одной трагедии в его семье. 

— Абдулсалам, вы присутствовали 
на заседании, считаете ли решение су-
дьи справедливым?

— Нет. Я считаю, что Семин заслуживает 
пожизненного заключения. 

— Как сложилась ваша жизнь после 
трагедии?

— Семью я сразу отправил в Таджики-
стан. Сам остался в России ожидать при-
говора. Два года назад у меня родился сын. 
А два месяца назад умерла дочка, у которой 
был церебральный паралич. 

— Собираетесь возвращать семью 
в Россию?

— Нет. Жена не успела оправиться после 
гибели Вайды, как умерла другая дочка. Моя 
супруга сейчас очень плохо себя чувствует: 
у нее проблемы с сердцем. 

— А у вас какие планы?
— Я остался без работы, живем толь-

ко благодаря посольству Таджикистана и 
поддержке неравнодушных людей. Нужно 
содержать семью, я отец троих детей. 

— А помощь вам не предлагали род-
ственники убийцы?

— Предлагали, но это грязные деньги. 
Они мне не нужны. 

— Вы будете оспаривать приговор?
— Думаю, да. Мне нужно прийти в себя. 

Поговорить с родными. Но, скорее всего, я 
буду подавать жалобу. Для того чтобы другие 
сто раз подумали, перед тем как совершать 
подобные преступления. Не заслуживают 
педофилы снисхождения.

Алина КАРПУШ.

КАК ТАЛЫЙ СНЕГ НА ГОЛОВУ

НАЛОГ ЗАМОРОЗИЛИ!

БЕСЦЕННЫЕ 
ОГУРЧИКИ

МОСКОВИЯ НАПАСТЬЗАКОН

РАНЕНЫЙ 
ПОЛИЦЕЙСКИЙ 

ПРОБЕЖАЛ КИЛОМЕТР 
ЗА ПРЕСТУПНИКОМ

Инспектор столичной ГИБДД получил 
ножевое ранение в подмосковной Бала-
шихе. Он погнался за злодеем, благодаря 
чему его удалось задержать.

Как удалось выяснить «МК», 40-летний 
старший лейтенант, сотрудник автоин-
спекции Восточного округа, с 4 марта 
находился в отпуске. 14 марта около 19 
часов он сидел в авто возле своего дома 
и ждал супругу. Автоинспектор заметил, 
как в подъезд дома попытался зайти не-
известный мужчина, однако бдительный 
консьерж выставил незнакомца на улицу. 
Мужчина был явно не в себе, пошатывался 
и громко ругался матом. Еще немного он 
походил кругами, а потом пропал из поля 
видимости автоинспектора, который ре-
шил закурить и полностью опустил стекло 
водительской двери. Через некоторое 
время через окно правоохранитель по-
чувствовал удар и каким-то образом успел 
отбить руку нападавшего. Выскочив из 
машины, сотрудник ГИБДД увидел все 
того же крепкого мужчину, в руках кото-
рого был нож. Незнакомец вновь пред-
принял попытку удара, после которой 
автоинспектор почувствовал боль в гру-
ди. Когда агрессор понял, что удар при-
шелся в цель, то развернулся и побежал 
прочь, а раненый автоинспектор начал 
преследование, вызывая на ходу поли-
цейских. Примерно через километр не-
знакомец забежал в подъезд пятиэтажки, 
а автоинспектор заблокировал входную 
дверь. Несколько раз мужчина пытался 
вырваться из подъезда, но когда заметил 
подъезжающих полицейских, скрылся в 
одной из квартир.

Стражи порядка быстро вычислили лич-
ность нападавшего. Им оказался ранее 
судимый за убийство 54-летний житель 
этого подъезда. Мужчина сдался по-
лицейским, те изъяли у него два ножа. 
Ранение сотрудника ГИБДД оказалось 
не очень серьезным, он отказался от го-
спитализации. Теперь несколько дней ему 
надо ездить в больницу на перевязку. 

БАРАН, НАЙДЕННЫЙ 
В НОВОСТРОЙКЕ, 

МОГ БЫТЬ ЧАСТЬЮ 
ДОМАШНЕГО РИТУАЛА

Странную живность обнаружил 31-
летний новосел из подмосковного По-
дольска в своем доме, когда приехал с 
женой делать ремонт. По одному из по-
мещений первого этажа спокойно бродил 
барашек.

Как стало известно «МК», необычный 
инцидент в недавно построенном ЖК 
произошел в воскресенье во второй по-
ловине дня. Взявшись укладывать лами-
нат у себя в квартире на втором этаже, 
супруги вдруг услышали подозрительное 
«мм-е-е-е-е». Они осмотрели лестничную 
клетку, спустились вниз, и за стеклянной 
стеной помещения, в котором летом дол-
жен будет открыться сетевой магазин, на 
мешках с цементной смесью они увидели 
парнокопытное животное, которое как 
будто бы отбилось от стада. Поразительно 
то, что рабочие подрядной организации, 
которая делает там ремонт, всегда за-
крывают это помещение на ключ. Вот и в 
этот раз дверь была заперта, а вокруг ни 
души. Жильцы решили вызвать полицию 
и бросили объявление о находке в обще-
домовой чат. Буквально через 10 минут, к 
приезду правоохранителей, барашка на 
месте уже не оказалось. Видимо, хозяин 
прознал, что стражи порядка уже в пути, и 
перенес питомца в другое укрытие.

В управляющей компании предполо-
жили, что животное принадлежит одному 
из рабочих, у которого были ключи от 
этого помещения. Не исключено, что он 
приобрел живность в качестве так назы-
ваемого акыка — подарка Всевышнему 
за ниспосланное чадо: в мусульманской 
традиции существует такой обычай, ког-
да семья приносит в жертву барашка на 
седьмой день после рождения малыша. 
За мальчика обычно режут двух, а за де-
вочку одно животное. 

ЛУЧШЕ ПОЗДНО, 
НО НАВСЕГДА
Педофил, убивший 
5-летнюю Хувайду 
в Серпухове, избежал 
пожизненного срока

Злодей с ножом.
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Губернатор Флориды и возможный 
кандидат в президенты США на 
выборах 2024 года от Республи-
канской партии Рон Десантис 

заявил на днях: «В то время как у США есть много 
жизненно важных национальных интересов... 
дальнейшее вмешательство в территориальный 
спор между Украиной и Россией не является 
одним из них». Как политический противник 
нынешней правящей команды Десантис ни в 
коем случае не может считаться выразителем 
мыслей и намерений Байдена. Но в плане сле-
дования принципу «наши интересы превыше 
всего, а наш главный интерес собственная 
безопасность» республиканцы и демократы 
— это самые настоящие братья-близнецы. 

Американскую внешнюю политику всегда 
характеризовала и по-прежнему характеризует 
смесь легкого (или не очень легкого) невежества, 
искреннего идеализма и холодной утилитар-
ности. Американцы привыкли думать о себе как 
о «хороших парнях», которые помогают другим 
«хорошим парням» бороться против «плохих пар-
ней». Названия стран, из которых происходят эти 
«хорошие парни», постоянно меняются. Но если 
брать периоды и первой, и второй «холодной 

войны», их собирательный образ всегда оста-
ется одним и тем же: мужественные, яркие, 
самобытные, немного странные, немного (ой, 
простите, на этот раз точно не немного) отста-
лые. Иными словами, это всегда взгляд сверху 
вниз, причем не утяжеленный даже самым об-
щим знакомством с историей, традициями и 
культурой тех, кто в данный момент выступает 
в роли «хороших парней». 

Такой легкий подход позволяет Вашинг-
тону в случае острой политической необхо-
димости достаточно безболезненно для себя 
говорить адью тем «хорошим парням», чья по-
литическая полезность для США исчерпала 
себя. За горизонтом всегда ждут новые «хоро-
шие парни», которые тоже срочно нуждаются 
в помощи. Например, как истово в 80-е годы 
в США провозглашали свою приверженность 
идее «свободного Афганистана»! Кинули, за-
были, выбросили на периферию сознания, как 
только эта страна перестала быть полезной 
для США в геополитических раскладах. В XXI 
веке история повторилась: все заклинания «мы 
вас не бросим» завершились сценами падения 
тех, кто наивно поверил этим заклинаниям. 
Вспомните, как наивные афганцы падали с 

последних американских самолетов, взлетаю-
щих с кабульских аэродромов. Прошу не счи-
тать последние два абзаца антиамериканской 
пропагандой или даже обличением «их нравов». 
Это всего лишь отстраненный рассказ (причем 
с элементами невольного восхищения) о том, 
как хорошо США умеют вести геополитическую 
игру. И особенно они хороши в том, что у них 
называется cut your losses (в буквальном пере-
воде «срежь свои потери»). 

Разумеется, на данный момент, с точки 
зрения американцев, официальный Киев — это 
отнюдь не токсичный и обременительный, а 

очень даже ценный, полезный и перспективный 
актив. Но это все равно разменная монета — не 
то, ради чего можно ставить под угрозу соб-
ственные жизни и собственное благополучие. 
Я только что прочитал свежую книгу видного 
американского журналиста Криса Уиппла о 
первых двух годах администрации Байдена. 
В этом написанном в самом комплементарном 
для Байдена духе на основе личного общения 
автора и с самим президентом, и с ключевыми 
фигурами из его ближайшего окружения про-
изведении много чего интересного. Но осо-
бенно сильное впечатление на меня произвело 

описание того, как сильно Байден боится ядер-
ной войны. И речь идет не только о личных чув-
ствах и ощущениях президента США. Трезвое 
понимание того, как велики сейчас ставки в 
гибридном конфликте на Украине, — особен-
ность всех его главных подчиненных. 

Вот, например, Крис Уиппл обсуждает 
с директором ЦРУ Биллом Бернсом торже-
ственные обещания Путина вроде тех, которые 
прозвучали 21 сентября прошлого года: «В ход 
пошел и ядерный шантаж. Речь идет не толь-
ко о поощряемых Западом обстрелах Запо-
рожской атомной электростанции, что грозит 
атомной катастрофой, но и о высказываниях 
некоторых высокопоставленных представите-
лей ведущих государств НАТО о возможности 
и допустимости применения против России 
оружия массового поражения — ядерного 
оружия. Тем, кто позволяет себе такие заявле-
ния в отношении России, хочу напомнить, что 
наша страна также располагает различными 
средствами поражения, а по отдельным ком-
понентам и более современными, чем у стран 
НАТО. И при угрозе территориальной целост-
ности нашей страны, для защиты России и на-
шего народа мы, безусловно, используем все 
имеющиеся в нашем распоряжении средства. 
Это не блеф». 

Глава ЦРУ признает, что к подобным 
предупреждениям «нельзя относиться легко-
мысленно». Дальше следует абзац, в котором 
смешаны мысли автора книги и Билла Бернса: 

«Отсюда постоянные клятвы Джо Байдена ни-
когда не посылать американские войска на 
Украину и не рассматривать такую возмож-
ность. Бернс отдал должное президенту за 
то, что он мастерски маневрирует на такой 
опасной территории. «Ясно видеть риски Тре-
тьей мировой войны — это признак сильного 
лидерства с его стороны», — сказал он мне». 
Ну что тут добавишь? Наверное, только то, что в 
данном изолированном случае Джо Байден — 
это «большая голова», чем Сеймур Херш. 

Я уже было решил, что у меня получилась 
крайне редкая по нынешним временам относи-
тельно оптимистичная концовка текста. Но тут 
в моем сознании всплыл «покойный» (по одной 
из версий — в результате действий самих янки) 
американский беспилотник. И оптимизма у 
меня снова поубавилось. В этом конкретном 
случае все обошлось. Но что произойдет в 
случае, если случайное столкновение между 
силами РФ и США будет сопровождаться 
человеческими жертвами? В американском 
политическом жаргоне есть такой термин — 
brinkmanship. Означает он балансирование 
на грани пропасти и катастрофы. «Что наша 
жизнь? Игра!» — поет Герман в классической 
версии оперы Петра Чайковского «Пиковая 
дама». А вот версия, которая, на мой не особо 
просвещенный в музыкальном смысле взгляд, 
больше подходит для сегодняшнего дня: «Что 
наша жизнь? Brinkmanship!».

Михаил РОСТОВСКИЙ.

МИР НА ОБЛОМКАХ ...
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О случившемся тут 
же сообщили Байде-
ну. Российского по-
сла в США Анатолия 

Антонова вызвали в Госдеп «для 
выражения резкого неудовлетво-
рения в связи с выполнением рос-
сийскими летчиками непрофессио-
нального перехвата». Правда, 
Антонов высказал ответное «неудо-
вольствие». Он назвал полеты бес-
пилотников США у наших границ «не-
допустимыми» и напомнил, что такой 
аппарат может нести 1,7 тыс. кг взрыв-
чатки. А заодно поинтересовался: как 
бы отреагировали сами американцы, 
если бы такой же российский дрон 
вдруг очутился где-нибудь рядом с 
Нью-Йорком или Сан-Франциско? 

Американцы поначалу даже обе-
щали представить видеосъемку «безрас-
судного поступка» российских летчиков 
и «небезопасного непрофессионального 
перехвата беспилотного самолета раз-
ведки». Но на следующий день выложили 
только наспех смонтированный «мультик» 
— реконструкцию возможных событий. 
Из-за явных нестыковок у серьезных экс-
пертов он вызвал только смех. 

Специалисты сразу же отметили, что 
если бы наши летчики и хотели сбить аме-
риканский дрон, то поливать его кероси-
ном им было ни к чему. От такого душа 
дроны не падают. Эти аппараты летают 
в облаках, под дождем, так что влаги они 
не боятся. 

Что касается версии о российском 
Су-27, специально повредившем винт 
MQ-9 Reaper, то она тоже не выдерживает 
критики. Винты, как говорят специалисты, 
у этого БПЛА спрятаны между стабили-
заторами. Подобраться к ним в полете, 
да еще на огромной скорости, невоз-
можно — непременно заденешь другой 
элемент конструкции. К тому же у Су-27 
нет выступающих частей, которыми мож-
но пожертвовать ради такого маневра. Так 
что версия с винтом — тоже фантастика. 
Причем не научная, так как касание этих 
двух летательных аппаратов в воздухе на 
большой скорости могло привести только 
к падению обоих. Однако упал лишь MQ-9 
Reaper, а Су-27, летчиков которого США 
обвинили в непрофессионализме, вер-
нулся на базу целым и невредимым. 

В общем, насчет профессионализма 
тут можно поспорить. Профессионалы 
из ВВС США потеряли в Черном море 
аппарат-разведчик стоимостью (в зави-
симости от комплектации) от $35 до $55 
млн. А российские «непрофессионалы», 
которые, по утверждению американцев, 
его сбили, не потратили для этого даже 
ни одной ракеты.

Но как же им это удалось? Вот, к при-
меру, как описал возможное развитие 
событий известный военный аналитик, 

редактор журнала «Арсенал Оте-
чества» Алексей Леонков: 

— Если реактивный самолет проле-
тает слишком близко с беспилотником, 
то воздушным потоком его может просто 
увести в штопор. К примеру, БПЛА рас-
считан на скорость полета до 300 км/ч. 
Мимо него пролетает Су-27 со скоростью 
под 1000 км. Воздушный поток, который 
образуется за самолетом, может захва-
тить аппарат. В условиях сильной турбу-
лентности происходит кабрирование и 
сваливание в плоский штопор. Думаю, 
это и случилось. 

— Но MQ-9 Reaper — аппарат боль-
ших размеров. Огромный просто. Раз-
ве такой потоком собьешь?

— Дело не в размерах. Здесь многое 
зависит от того, насколько близко к этому 
беспилотнику приблизился наш самолет. 
Если, конечно, такой факт вообще был.

— Если так, могут ли американцы 
предъявить нам какие-то серьезные 
претензии?

— Пусть сначала докажут, почему 
их дрон упал. Они уже пошли на попят-
ную. Говорят, были вынуждены сами его 
затопить.

— Ну да. Профессионалы же: сами 
подняли, сами затопили.

Другой важный вопрос, который 
встал на повестку после инцидента с аме-
риканским дроном: имел ли право MQ-9 
Reaper находиться в той точке воздушного 
пространства, откуда затем отправился 
на дно моря? 

Американцы говорят: да. Они заяв-
ляют, что их аппарат выполнял «рутинные 
операции» в международном воздушном 
пространстве над Черным морем, и это 
значит, что с их стороны никакого наруше-
ния воздушного пространства не было. То 
есть действия российских летчиков были 
необоснованными. 

И это притом что MQ-9 Reaper с вы-
ключенным транспондером оказался в 
воздушной зоне, где полеты были огра-
ничены в связи с проведением СВО, о чем 

заранее были извещены 
страны НАТО. 

Вот что об этом рас-
сказал «МК» заслужен-
ный военный летчик 
России, экс-начальник 
Федерального управ-
ления авиационно-
космического поиска 
и спасания при МО РФ 
генерал-майор запаса 
Владимир Попов: 

— Территориаль-
ные воды у нас — это 
12 морских миль, 
практически 22 км 
от береговой черты. 
Точнее, от линии мак-
симального отлива. 
Дальше идет исклю-
чительная экономи-
ческая зона. В Чер-
ном море она у нас 

есть. Воздушное пространство 
над ней хоть и является международным, 
но когда его используют не гражданские, 
а военные суда других стран, они входят 
в него с предварительным «уведомле-
нием» наших органов ПВО и управления 
воздушным движением. 

— С какой целью это делается? 
— Чтобы не нагнетать обстановку. 

Когда там летают и гражданские, и во-
енные самолеты одновременно, может 
получиться, что их не всегда правильно 
идентифицируют. 

— Американский MQ-9 Reaper за-
шел в это пространство без включен-
ного транспондера. Его ведь вообще 
могли сразу сбить.

— Вот именно. А мы ведь давно 
предупредили американцев, что закрыли 
эту воздушную зону в связи с проведе-
ние СВО. Так делается всегда во время 
учений. Точно так же делают и США. До-
пустим, когда ВМС США проводят свои 
маневры, воздушное пространство над 
акваторией тоже закрывают. В это время 
никакие самолеты — ни гражданские, ни 
военные — там не летают по соображе-
ниям безопасности. А сейчас произошло 
что? В эту опасную зону залетает аппарат 
с отключенным транспондером. Потому 
мы подняли наши Су-27, чтобы иденти-
фицировать этот объект. 

— Наш посол в США Анатолий Ан-
тонов вообще назвал такие действия 
американцев провокацией. 

— Согласен. Они сами нарвались. В 
том, что Су-27, включив форсаж, вдруг 
оказался слишком близко с их беспилот-
ником, нашей вины нет. Если вы на такое 
критически близкое расстояние подхо-
дите к нашей экономической зоне, на-
ходясь вблизи государственной границы, 
то прекрасно знаете, что мы обязательно 
поднимем свои воздушные суда. И не 
только для того, чтобы идентифициро-
вать всякого непрошеного гостя, но в том 
числе и для того, чтобы вытеснить его из 
этого пространства. Что и сделали наши 
летчики. 

Ольга БОЖЬЕВА.
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О случившемся тут 
же сообщили Байде-
ну. Российского по-
сла в США Анатолия 

Антонова вызвали в Госдеп для

КАК УРОНИЛИ...

Инцидент, произошедший утром 14 
марта с американским беспилотником 
MQ-9 Reaper в районе Крымского по-
луострова, взбудоражил мировые СМИ. 
На фоне разрозненных и противореча-
щих друг другу заявлений американской 
стороны и подсчетов стоимости потери 
мало кто вспоминает о том, что подоб-
ное происшествие не первое. Мы поста-
рались вспомнить похожие инциденты с 
американской воздушной техникой. Вы-
яснилось, что один только MQ-9 Reaper 
«теряется» у американцев чуть ли не 
ежегодно.

Первый полет упомянутого БПЛА MQ-9 Reaper 
(или просто «Жнец») состоялся еще в 2001 году. 
Применялся он исключительно для выполнения 
боевых задач. Например, после теракта 11 сен-
тября «удары по террористам» осуществлялись 
именно с применением БПЛА и были санкцио-
нированы Конгрессом США. Активная деятель-
ность осуществлялась в Афганистане и Ираке. К 
началу марта 2008 года БПЛА Reaper совершили 
16 налетов на цели в Афганистане с применением 
бомб и ракет Hellfire. Кстати, на это стоит особо 
обратить внимание, поскольку в произошедшей 
ситуации 14 марта 2023 года США свято убеждали 
мировое сообщество (с помощью лояльных адми-
нистрации СМИ), что беспилотный летательный 
аппарат якобы не был оснащен вооружением. 
Зная историю упомянутого БПЛА, верится в эти 
заявления с трудом.

Кстати, в 2010 году в Афганистане ударом 
именно с такого беспилотника был убит Шейх 
аль-Масри, третий человек в управлении «Аль-
Каиды» (террористическая организация, запре-
щенная в РФ), а в 2020 году высокоточной ракетой 
Hellfire, выпущенной с упомянутого беспилотни-
ка, был убит иранский генерал-лейтенант Касем 
Сулеймани.

Но любая успешная с точки зрения Америки 
страница скрывает и серьезные неудачи. Согласно 
доступным данным, с 2011 года было при раз-
ных обстоятельствах потеряно 16 беспилотников 
MQ-9. В июле 2016 года пресс-служба ВВС США 
выпустила заявление: «MQ-9 Reaper ВВС США по-
терпел крушение на севере Сирии 5 июля 2016 года 
приблизительно в 7.10 по местному времени. Он 
был уничтожен самолетом сил коалиции и не попал 
в руки противника». Однако кадры, появившиеся 
позже, поставили под сомнение версию о том, что 
аппарат был сбит антитеррористической коали-
цией. На видеокадрах было видно, что боевики 
запрещенной в России террористической груп-
пировки ИГИЛ захватили обломки американского 

БПЛА и заявили, что это именно они сбили MQ-9 в 
сирийской Ракке у населенного пункта Табка.

В 2019 году силы ПВО йеменских хуситов из 
движения «Ансар Алла» сбили ракетой амери-
канский многоцелевой беспилотник MQ-9 над 
провинцией Дамар. Представитель хуситов тогда 
заявил, что «ракета, которой был сбит беспилот-
ник, модернизирована на месте и скоро будет 
продемонстрирована на пресс-конференции».

В том же году американский БПЛА при весьма 
странном развитии событий был сбит над Ли-
вией. Африканское командование армии США 
констатировало потерю беспилотного летатель-
ного аппарата. Обстоятельства, при которых это 
произошло, названы не были. Но через несколько 
дней командование Ливийской национальной 
армии (ЛНА) заявило Associated Press, что дрон 
был сбит по ошибке: «мы приняли американский 
дрон за турецкий, используемый ополченцами 
Триполи».

В 2022 году этот же беспилотник был сбит 
армией Йемена, в том же году MQ-9 потерпел 
неудачу от ЛНА. Силы ПВО национальной армии 
сбили БПЛА с помощью зенитного ракетного ком-
плекса. После падения и возгорания аппарат был 
практически полностью уничтожен. Тогда MQ-9 
был обнаружен к юго-западу от района Бенина в 
Бенгази, он был оснащен двумя ракетами. Просто 
напомним, что официально гражданская война 
в Ливии была завершена в 2020 году. Что делал 
американский беспилотник, вооруженный раке-
тами, над территорией государства — большой 
вопрос.

Если еще вспомнить тот факт, что упоминае-
мый БПЛА с печальной судьбой был создан на 
основе MQ-1 Predator («Хищник»), то его судьба 
становится еще более печальной. По данным США, 
потери этого дрона к марту 2009 года составили 
70 штук. Из них 4 были сбиты, 11 потеряны в ходе 
боевых действий по иным причинам и 55 были 
утеряны из-за разных технических сбоев самого 
аппарата. Шло время, а потери лишь увеличива-
лись. И здесь снова нужно заострить внимание 
на том, что, например, он активно применялся 
на территории Ирака (один раз был уничтожен 
средствами ПВО, а во второй раз был сбит пе-
рехватчиком МиГ-25 ВВС Ирака. По некоторым 
данным, БПЛА был атакован во время попытки 
обстрелять самолет ракетами) и Афганистана. 
Кстати, во время вторжения США в Ирак в 2003 
году даже само министерство обороны Америки 

официально подтвердило факт уничтожения БПЛА 
ВВС Республики. В 1995 году был сбит огнем ПВО 
во время Боснийской войны. В 1999 году (в год 
бомбардировок Югославии силами НАТО) два раза 
был выведен из строя югославской армией при 
помощи зенитно-ракетного комплекса «Стрела-
1М». Если перечислять все факты, то они уложатся 
в полноценную книгу.

Агрессивные действия Соединенных Штатов 
подтверждаются еще рядом знаковых эпизодов. 
В 2016 году Пентагон со знакомыми нотками 
заявил, что два китайских истребителя совер-
шили «небезопасный» перехват американского 
самолета-разведчика в международном воздуш-
ном пространстве над Южно-Китайским морем. 
Перехват произошел после того, как Пентагон и 
Китай работали над снижением риска неудач «за 
счет улучшения диалога на нескольких уровнях». 
А буквально в следующем месяце того же года, 
по словам представителей Пентагона, китай-
ский истребитель осуществил «небезопасный» 
перехват американского самолета-разведчика 
в международном воздушном пространстве, но 
уже над Восточно-Китайским морем. Конечно, 
во всем, по утверждениям Вашингтона, была 
«виновата» КНР. А в 2022 году китайский военный 
самолет приблизился на расстояние 3 метров к 
самолету ВВС США над Южно-Китайским морем 
и вынудил его предпринять маневр уклонения, 
чтобы избежать столкновения в международном 
воздушном пространстве. Напомним, особая 
напряженность между Вашингтоном и Пекином 
в 2022 году произошла после августовского 
визита спикера палаты представителей Нэнси 
Пелоси на Тайвань.

Схожий инцидент с якобы перехватом слу-
чился в феврале 2022 года, незадолго до начала 
спецоперации на Украине. Российские самолеты 
приблизились к трем самолетам P-8A ВМС США, 
когда они пролетали в международном воздушном 
пространстве над Средиземным морем. Офици-
альный представитель США на условиях аноним-
ности сообщил, что во время одного из инцидентов 
российский самолет пролетел в нескольких футах 
от одного из самолетов ВМС США. Опять же на-
помним, что в этот период, вопреки обещаниям 
американских властей, Вашингтон направил до-
полнительно несколько тысяч военнослужащих в 
Восточную Европу.

А вот в 2017 году американские силы на юге 
Сирии сбили вооруженный беспилотник иран-
ского производства во время второго подобного 
инцидента за 12 дней. По словам официально-
го представителя Пентагона капитана Джеффа 
Дэвиса, американский истребитель F-15 открыл 
огонь по беспилотнику во второй половине дня, 
потому что он приближался к аванпосту США 
возле Аль-Танфа, где американские советники 
тренировали местное ополчение. По утверждени-
ям западных СМИ, это было признаком того, что 
вдоль сирийско-иракской границы сталкиваются 
интересы Вашингтона и Тегерана. Через пару лет 
Америка стала продвигать историю о том, что 
их военный корабль якобы сбил иранский бес-
пилотник, который «приблизился к кораблю на 
расстояние менее 1000 ярдов». Тегеран отрицал 
этот факт, заявив, что «мы не потеряли ни одного 
дрона ни в Ормузском проливе, ни где-либо еще. 
Я обеспокоен тем, что USS Boxer по ошибке сбил 
их собственный БПЛА». После этого инцидента 
напряженность в отношениях Исламской Респу-
блики и Запада обострилась.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ТАК ГИБНУТ 
«ЖНЕЦЫ»
Какие инциденты 
с участием Америки 
происходили 
в воздушном пространстве 
разных стран

Владимир Путин 
за штурвалом боевого 

истребителя Су-27. 
20 марта 2000 года.

Праздник Навруз символизирует на-
чало весны и обычно проводится 21 
марта, в день весеннего равноден-
ствия (когда продолжительность дня и 
ночи равны). Изначально это праздник 
ираноязычных и ряда других тюркских 
народов: его отмечают в Иране, Афга-
нистане, Таджикистане, Индии, Тур-
ции, Македонии, Албании, Узбекиста-
не, Казахстане, а также на территории 
России — в Татарстане, Башкортоста-
не, Дагестане и других национальных 
республиках. 25 марта 2023 года На-
вруз будут отмечать в Москве. 

Как рассказал руководитель Департамента 
национальной политики и межрегиональных 
связей столицы Виталий Сучков, празднование 
Навруза традиционно пользуется успехом.

«Москва — признанный центр националь-
ного согласия, здесь проживают представители 
более 180 национальностей. В ряду особых 
празднеств — Навруз, который будет отме-
чаться 25 марта. В Москве он начал органи-
зовываться в 2006 году, проводился на раз-
личных площадках: на ВДНХ, на Пушкинской 
площади, в Лужниках. На фоне пандемии мы 
перешли в онлайн-формат, хотя аудитория у нас 
увеличилась в 10 раз — до 50 тысяч человек, а 
количество общин и диаспор в три раза — до 
24. В прошлом году количество участников 
превысило два миллиона человек», — отметил 
глава ведомства.

Он рассказал, что на протяжении всех лет, 
что Москва отмечает Навруз, праздник соби-
рал огромное количество заинтересованных 
людей — они охотно посещали праздничные 
площадки, кулинарные мастер-классы, узнава-
ли больше о традициях народов мира. Сегодня 
празднование Навруза проходит в соответствии 
с требованиями современного мира: третий 
год подряд организована онлайн-трансляция. 

В этом году она начнется 25 марта в 14.00. 
Присоединиться к празднику может любой 
желающий. Трансляция закончится в 20.00. В 
современных условиях онлайн-формат даже 
удобнее, т.к. позволяет москвичам свободнее 
распоряжаться своим временем. 

По словам Сучкова, в праздновании при-
мут участие более 35 организаций, представ-
ляющих 24 национальности РФ и стран зарубе-
жья (Киргизию, Афганистан, Иран, Пакистан и 
других). Участниками концертной программы 
станут заслуженная артистка России Азиза; 
заслуженный артист России Денис Майда-
нов; заслуженный артист Республики Адыгея 
Айдамир Мугу; народная артистка Республи-
ки Дагестан, народная артистка Чеченской 
Республики Патимат Кагирова; популярные 
артисты Элвин Грей и Gazan; хореографический 
ансамбль народного танца «Асса»; детский 
музыкальный театр «Домисолька». 

Ведущие студии Московского Навруза 
Леонид Марголин, Артем Каминский и Наи-
ля Шахова познакомят зрителей с обычаями 

Навруза, расскажут, как столица встречала 
праздник в предыдущие годы. 

Солисты музыкальных и хореографических 
коллективов проведут мастер-классы по игре 
на традиционных инструментах и по нацио-
нальным танцам народов, отмечающих Навруз. 
Музыкальные приветы зрителям передадут 
звезды из разных регионов России и других 
стран. Главное, что есть в празднике Навруз, 
— это преемственность традиций и глубокие 
культурные корни. Об этом рассказала эксперт 
в сфере национально-культурных традиций, 
вице-президент Международной академии 
духовного единства и сотрудничества народов 
мира Хуршеда Хамракулова:

«Благодаря популярности этот праздник 
стал праздником всеобщим — он вышел за 

пределы Москвы, в нем начали принимать уча-
стие посольства стран ближнего и дальнего 
зарубежья. Не только народы, причастные к 
Наврузу традиционно, но и многие другие при-
ходят к нам с подарками, с музыкальными по-
здравлениями. Кого только не было: испанцы, 
итальянцы, индийцы, китайцы — и всем очень 
нравится! Для нас ценно такое желание приоб-
щиться к празднику: за время его празднования 
участниками становились испанцы, итальянцы, 
индийцы и другие народы. Это говорит о том, 
как много внимания Навруз привлекал к себе 
издревле. Наврузу более 5000 лет, и все это 
время он популярен. Важнейший элемент На-
вруза — уравнивание людей разных социаль-
ных слоев. Это праздник всепрощения, дружбы 
и милосердия», — объяснила Хамракулова.

По ее словам, перед первым опытом 
онлайн-формата были сомнения: удастся ли 
реализовать все, что должно быть в програм-
ме праздника? Там были выставки, сорев-
нования и кинопоказы. Конечно, от чего-то, 
например от кулинарных мастер-классов и 
дегустаций национальных блюд, пришлось 
отказаться. Однако есть и положительный 
аспект. Если в зале на концерт помещалось 
максимум 50 тысяч человек, то онлайн под-
ключаются до 2,5 млн зрителей. 

Празднование Навруза предусматривает 
блок интересных мероприятий для детей и 
взрослых. Гостям покажут познавательные 
фильмы о том, как готовят традиционное 
блюдо сумаляк и какие национальные со-
стязания проводят на Навруз — спортсмены 
продемонстрируют силу и ловкость в боях 
гуштингири и куреш. У зрителей будет воз-
можность побывать на экскурсии в Государ-
ственном музее Востока. Об этом рассказала 
представитель рабочей группы по подготовке 
праздника Наталья Локтева:

«Надеюсь, в этом году мы отпразднуем 
Навруз так же широко, как и в прошлый раз. 
Со следующей недели мы начнем расска-
зывать о традициях народов, приглашать 
артистов, чтобы популяризировать праздник. 
В рамках дневного марафона у нас заплани-
рован большой блок детского творчества. 
Для нас это очень важно: сегодня как ни-
когда важна передача ценностей молодому 
поколению. Мы уже начали работать в этом 
направлении, на ВДНХ прошел день съемок, 
где дети рассказывали о традициях и истории 
Навруза», — сказала спикер.

По ее словам, в 2023 году в концертной 
программе будет задействовано большое 
количество новых артистов. В том числе 
организаторы уделят внимание молодеж-
ным исполнителям, потому что благодаря 

им важно транслировать детям ценность 
добра и мира.

Артистка Азиза Мухамедова подчер-
кнула, что ей очень приятно поделиться с 
москвичами традициями своего детства и 
спеть хорошо знакомые песни — прежде 
всего песни о любви.

«О чем еще можно петь в такой празд-
ничный день? Конечно, о любви. Я родилась 
и выросла в Ташкенте, для меня с детства 
очень важен праздник Навруз. Очень хочу по-
делиться этой традицией, и для меня важно 
выступать на такой большой сцене. Каждый 
год перед праздником Навруз я даю сольные 
концерты», — отметила она. 

Одно из самых популярных националь-
ных блюд, которое готовят на праздник 
Навруз, — сумаляк. Уникальное кушанье, 
украшающее праздничные столы, являет-
ся символом доброты и единения между 
людьми. История сумаляка основывается 
на преданиях и легендах, которые и сегодня 
хранятся в народе и передаются подрас-
тающему поколению. Все они гласят, что это 
блюдо начали готовить в период великого 
неурожая и голода из остатков сохранив-
шихся и проросших зерен пшеницы. Так люди 
узнали, что полезные свойства сумаляка 
могут помочь им пережить трудные вре-
мена. С тех пор это блюдо стали готовить 
перед посевными работами, чтобы урожай 
был богатым. Каждая из легенд о сумаляке 
призывает быть добрыми и милосердными 
к окружающим, не допускать расточитель-
ства. В дни празднования Навруза сумаляк 
готовят представители старшего поколения, 
привлекая молодежь, что помогает ей еще 
глубже осознавать суть и значение древних 
традиций и обычаев, научиться ценить и обе-
регать мирную и благополучную жизнь.

Евгения НИКИТСКАЯ.

СТОЛИЦА ВСТРЕЧАЕТ 
ПРАЗДНИК ВЕСНЫ — 
НАВРУЗ!
Торжества пройдут 
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МИД КНР сообщил о возобнов-
лении выдачи всех типов виз 
для иностранных граждан с 15 
марта. Поднебесная империя, 
закрытая для гостей из-за пан-
демии ровно на три года, вновь 
распахивает свои границы для 
всех желающих. «МК» выяснил 
у представителей как нашего, 
так и китайского турбизнеса 
подробности этого события. 
Когда следует ожидать массо-
вого потока россиян в Китай?

Напомним, что с 28 марта 2020 
года Поднебесная из-за пандемии 
коронавируса временно приостано-
вила въезд иностранным гражданам 
по имеющимся визам и разрешениям 
на проживание; по всему миру китай-
скими консульствами были приоста-
новлены выдача виз и все безвизо-
вые транзиты. Впоследствии власти 
страны начали потихоньку ослаблять 
меры — в Китай в последние три года 
могли въезжать по рабочим и семей-
ным визам.

В сообщении китайского МИДа 
также указано, что с 15 марта будет 
восстановлено действие неистек-
ших виз, выданных до 28 марта 2020 
года. Что касается русских туристов, 
то наши туроператоры особенно вы-
деляют тот факт, что возобновляет-
ся политика безвизового въезда для 
круизных лайнеров. Это позволит 
россиянам совершать морские пу-
тешествия по маршрутам с заходом 
в порты Китая. 

Но о резком возобновлении тур-
потока из России в Китай говорить 
пока рано. 

— Мы ожидаем информации о 
том, когда и как возобновится прием 
документов на визы в консульстве, 
— сказала «МК» исполнительный ди-
ректор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе. — Только после 
получения первой визы можно будет 
говорить о том, что туристический 
въезд в Китай возобновился. 

«Не исключено, что порядок вы-
дачи виз россиянам не изменится, но 
пока об этом нельзя говорить с пол-
ной уверенностью», осторожничают 
туроператоры.

— Новости хорошие. Но это только 
классические визы, то есть туристи-
ческие, которые мы раньше не могли 
получить. А между нашими странами 
есть еще механизм групповых без-
визовых поездок, который сейчас тех-
нически согласовывается, — пояснил 
«МК» вице-президент российского 
Союза туриндустрии Дмитрий Горин. 
— Для этого должны быть утверждены 
списки туроператоров. Мы все очень 
ждем группового безвиза, который бо-
лее удобен как нашим, так и китайским 
туристам. Из полутора миллионов ки-
тайцев по такому механизму в Россию 
въезжало 1,2 миллиона туристов. Но 
даты восстановления группового без-
виза пока не назывались. 

Второй вопрос, который нужно 
решить для восстановления потока 
российских туристов в Китай, — до-
ступность авиаперевозок. Сейчас 
авиарейсов не так много, стоимость 
билетов в два раза выше, чем до пан-
демии. Если говорить о наших отдыха-
ющих, то у них очень популярен курорт 

Хайнань, и как раз на Хайнань будет 
реализован безвизовый въезд. Но 
туда нужно будет еще спланировать 
туристические рейсы. «После реше-
ния этих двух вопросов туроператоры 
будут готовы незамедлительно начать 
формировать туры в Китай», — резю-
мировал Горин.

— Этого решения ждала вся ту-
ристическая отрасль, — поделилась 
с «МК» директор ассоциации «Альянс 
туристических агентств» Наталья 
Осипова. — Китай известен своим 
многоспекторным отдыхом, но самое 
главное, что китайцы любят россий-
ских туристов и очень приветливы к 
ним. И не надо забывать, что Китай и 
Россию связывают двусторонние от-
ношения в области туризма, это ведь 
еще и въездной туризм, который для 
России очень важен.

«МК» выяснил отношение к это-
му событию у китаянки Джоу Линься, 
представляющей русскоговорящего 
туроператора в Китае. Она уже десять 
лет занимается русскоговорящими 
туристами из России, Узбекиста-
на, Украины, Израиля, Казахстана, 
Грузии…

— Мы в Китае ждали этого три 
долгих года, — рассказала она «МК». 
— Хотя раньше, с января, в Китай мог-
ли приезжать бизнесмены по рабочим 
визам, но туристических не выдава-
ли. И меня каждый день спрашивали 
русские туристы, когда же уже будут 
визы?! Неделю назад одна русская 
клиентка забронировала билет Мо-
сква — Пекин на конец марта, хотя 
тогда еще было неизвестно про визы. 
Но она уж очень хочет поехать в Китай, 
написала мне, что была в понедель-
ник в консульстве, но ей не удалось 
получить визу — «не выдают даже 
групповую». Сегодня утром я ей со-
общила эту отличную новость. И я 
надеюсь, что она успеет оформить 
визу, раньше получалось это сделать 
за неделю. 

А вот как вспоминают свое пре-
бывание в Поднебесной россияне, ко-
торым уже довелось побывать там: 

— Самое большое неудобство в 
Китае — это то, что китайцы не пони-
мают английского языка. Про Пекин 
и другие туристические центры не 
знаю, но в городах поменьше с этим 
большие сложности, — рассказала 
«МК» москвичка Юлия, которая была 
на медстажировке в китайском городе 
Чанша. — Мы с друзьями, студентами 
из европейских стран, могли что-то 
выяснить у местных жителей, только 
используя гаджеты для перевода. Но 
проблема в том, что в каждом районе 
у них разные языки, разные диалекты. 
Еще там жуткая жара и очень острая 
еда повсеместно, для желудков ев-
ропейцев очень непривычная. Еще 
поразило, например, что мужчины-
китайцы ходят с оголенными животами 
(заворачивают майки). Но природа, 
конечно, очень красивая, чего стоит 
один только парк Чжанцзяцзе, идею 
«парящих гор» которого взяли за 
основу в «Аватаре». Еще у китайцев 
настоящий культ людей с европейской 
внешностью, все восхищаются тобой, 
подходят на улицах и предлагают ра-
ботать моделями. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
Максим Лютый родом из Санкт-
Петербурга. Несмотря на пу-
бличную деятельность, про свою 
личную жизнь мужчина особо не 

распространялся. Не рассказывал ни про 
родителей, ни про жену. «Мы с ним позна-
комились больше 10 лет назад в Питере. 
Сошлись на теме клубных тусовок и музыки, 
— вспоминает приятельница блогера. — Он 
был нормальным парнем. Выпивал, как все. 
Веселился. Ни о каком сыроедении речи не 
шло. А потом он пропал. Мы общались только 
в Сети. Про личную жизнь не рассказывал. 
Я даже не знала, что у него ребенок 
родился».

— Максим переехал в Сочи больше года 
назад. Строил там дом, открыл народную 
академию оздоровления, куда приглашал 
клиентов, которые хотели пройти курс очи-
щения организма, — говорит один из после-
дователей учений Лютого. — Мероприятия 
проходили в отеле. 10-дневный курс группо-
вых занятий стоил в районе 40 тысяч рублей 
на человека. За индивидуальные процедуры 
с Лютым был отдельный ценник. Например, 
за один прием остеопатической процедуры 
Максим брал 7000 рублей, за массаж — 5000, 
персональная консультация с ним стоила 
7000 рублей. 

Многие приятели Лютого удивляют-
ся, что у блогера родился сын. Никому из 
них Максим не рассказал о пополнении в 
семействе.

— Мы с ним вместе занимались рас-
тяжкой тела, но года три уже не виделись. 
В Сочи он переехал, потому что там тепло 
и много фруктов — то, что надо сыроеду, — 
вспоминает приятель блогера. — Сейчас 
пишут, что его жена рожала дома, а роды 
принимал Максим — это на него похоже. 
Он всегда избегал врачей. К докторам за 
все годы нашего знакомства никогда не об-
ращался, да он и не болел совсем. Считал, 
что современная медицина не лечит, а лишь 
устраняет симптомы. 

Еще одна знакомая Лютого рассказала 
о личности этого человека.

— Я давно слежу за деятельностью Мак-
сима. То, что он не в своем уме, мне стало по-
нятно из его постов и прямых эфиров. Лютый 
пропагандирует антинаучный подход к лече-
нию и дурит людей, — считает женщина. — Как 
я поняла, к медицине он не имеет никакого 
отношения, соответствующего образования 

у него нет, он самоучка. А заявляет, что может 
вылечить человека от любой болезни. 

Ему удалось создать что-то типа секты. 
У него много поклонников. Люди идут к нему, 
как в свое время шли к Кашпировскому. Все 
его фанаты — ведомые и слепо верящие в 
его лидерство. Они его называют «лидером». 
В одном видеоролике он говорил о себе как 
о «Втором пришествии». Слушать его было 
смешно. А вот то, что он взялся лечить людей, 
уже не смешно. 

Знаю, что примерно 10 лет назад он жил на 
Гоа. Там у него был свой тренажерный зал. Вроде 

с тех пор он стал сыроедом, фрукторианцем и 
еще кем-то. С этого все началось. Там же он ре-
шил с чего-то, что он «просветленный». И взялся 
лечить народ. Хотя у него компетенции нет, 
кроме собственного опыта, по его словам. 

По характеру он жесткий и категорич-
ный. Спорить с ним бесполезно. Считает 
себя правым во всем. Не удивлюсь, если 
жена находилась в его полном подчинении. 
Возможно, это он заставил ее рожать дома 
и держать на диете ребенка. 

Предположу, что факт гибели ребен-
ка не остановит его фанатов. К нему все 

равно будут обращаться. Все его фанаты 
как зомбированные. 

По словам еще одного собеседника, у 
Лютого была бабушка. Про нее он много рас-
сказывал своим подписчикам, создал ей стра-
ничку в соцсети. В шапке профиля написал: 
«Бабушка Муза, 89 лет. Благодаря системе 
внука вылечила диабет и многое другое без 
операций и таблеток. Программа оздоров-
ления начинается с полезных трав».

— Он много рассказывал про бабуш-
ку, говорил, что она стала самой взрослой 
сыроедкой в России и вдохновила своим 
примером тысячи, — добавляет еще один 
собеседник. — Вроде как она жила вместе 
с ним. Он постоянно снимал ее на видео, 
выкладывал ролики в Сеть. Скорее всего, 
он заставил ее отказаться от нормальной 
пищи и врачей. В 2021 году Максим раз-
местил пост, что бабушка умерла. И когда 
подписчики приносили соболезнования, он 
просил не расстраиваться, писал странные 
вещи, что «у нее все там хорошо» и типа «она 
счастлива». 

«Большинство людей 
воняют»

Максим Лютый — активный пользова-
тель соцсетей. Мы изучили правила жизни 
сыроеда по его постам. 

В 2021 году блогер на своей страничке в 
соцсети написал про себя: «Почти 8 лет сы-
роедения дают свой результат. 10 лет назад у 
меня были хронические заболевания, масса 
вредных привычек и 25 кг лишнего веса. Без 
врачей, таблеток и операций я преодолел 
заболевания, избавился от лишнего веса». 

Лютый утверждает, что «дошел до уровня, 
когда консультировал нескольких чемпионов 
мира и кандидатов медицинских наук». 

О том, как правильно лечиться, бло-
гер написал в отдельном посте: «Во время 
болезни нужно воздерживаться несколько 
дней от еды + пропивать очищающие травы 
и больше воды, заниматься легкой физ-
культурой. Этого достаточно, чтобы быстро 
встать на ноги, очистить свой организм от 
болезнетворных бактерий и стандартных 
осенне-зимних недомоганий».

А еще Лютый уверен, что «большинство 
людей воняют», потому что питаются не по 
его методике: «Многие не чувствуют эти 

запахи, потому что у них забиты слизью 
лобные и гайморовы пазухи (я молчу про 
желтые, зеленые, серые «сопли», которые 
у многих всеядных из всех щелей выходят 
после тщательного очищения организма), а 
также нарушены функции отдела мозга, ко-
торый отвечает за обоняние, и так далее. Кто 
полностью почистил свой организм и пере-
шел на сыроедение, подтвердит, насколько 
сильно воняют практически все. Люди гниют 
изнутри, разлагаются, рыгают и невкусно 
пердят. И все это потому, что не очищают 
свой организм и не меняют питание».

Сыроед рассуждает о вреде некоторых 
продуктов: «Рыба — это не еда. В ней на-
ходятся кадмий, стронций-90, цезий-137, 
нефть, свинец, хром, медь, никель, мышьяк. 
Употребляя рыбу, мы имеем дегенеративные 
изменения в каждом из органов. Накоплен-
ная ртуть в организме приводит к болезни 
Паркинсона или Альцгеймера, а беремен-
ным женщинам может грозить рождением 
ребенка с аутизмом. Вся рыба в мире за-
ражена паразитами. Человеку достаточно 
один раз в жизни попробовать рыбу, даже 
термически обработанную, и он с высокой 
степенью вероятности заразится».

Дальше Лютый советует употреблять 
мясо исключительно в сыром виде: «Если 

едите мясо — ешьте его сырым. Молоко — 
из-под коровы, прямо из вымени. Кроликов 
прямо с шерстью и так далее. Логика, я ду-
маю, понятна? Ешьте всё в сыром виде, как 
это делают все животные на планете, кото-
рые не болеют теми болезнями, которыми 
болеет современный человек». 

Еще Лютый рекомендует «не мыслить в 
формате кастрюля–духовка–сковородка–
микроволновка»: «Кишечник у нас с живот-
ными одинаков, функции печени и других 
органов тоже. Любая приготовленная пища и 
белок нам не просто не нужны, а вредят».

Ну и вишенка на торте от Максима Люто-
го: «Есть только я — всемогущий и великий, 
самый главный во Вселенной режиссер, 
мощный источник всего происходящего во-
круг меня».

— Мы познакомились с Максимом 18 
лет назад. Он был клиентом нашего авто-
мобильного сервиса, делал тюнинг фар, 
— вспоминает знакомая блогера. — В то 
время у него была крутая тачка «Инфинити». 
Никаким сыроедением он явно не занимался. 
Но уже тогда производил впечатление вы-
сокомерного человека. Самомнение у него 
было ого-го. Мне кажется, он поддался моде 
на ЗОЖ, а потом тема его засосала. 

Один из подписчиков Лютого дал ему 
следующую характеристику: «Я постоянно 
слышал от него поучения, что ем неправильно. 
Диалог с ним не получался. Любые разговоры 
сводились к перепалке, типа он суперздоро-
вый, а я говноед. Все эти сыроеды чокнутые 
на всю голову и других тащат в свою секту. Я 
сам сыроедил пару лет, но вовремя понял, что 
на траве долго не проживешь. А детей туда 
вовлекать тем более опасно». 

Антон — один из клиентов Лютого. Мо-
лодой человек в сентябре прошел у блогера 
10-дневный курс растительного питания: «За 
курс я заплатил 50 тысяч рублей. Помимо 
программы по растительному питанию с нами 
проводили сеансы правки тела и растяжки на 
тренажере. Кормили нас салатами и супами, 
растительное меню было довольно разноо-
бразное. Максим — отличий мотиватор, прав-
да, сам он слишком жесткий и категоричный. 
Про личную жизнь он не рассказывал. О том, 
что женат и супруга ждет ребенка, не говорил. 
За 10 дней я не похудел ни на кило, но у меня 
и цели такой не было. Никаким сыроедом я 
после его курса, конечно, не стал». 

Ирина БОБРОВА.

Во время прошедшей в Пекине сес-
сии Всекитайского собрания народных 
представителей на должность премьера 
КНР был утвержден Ли Цян, сменивший 
на этом посту своего однофамильца Ли 
Кэцяна. Когда западные СМИ начинают 
рассуждать на тему смены главы прави-
тельства Китая, им приходится специ-
ально отмечать, что уходящий Ли Кэцян 
и Ли Цян, которого ему уже несколько 
месяцев прочили в преемники, не явля-
ются родственниками. Чем успел про-
славиться новый премьер и чего ждут от 
него?

✭✭✭
На протяжении десятилетий премьеры Ки-

тайской Народной Республики были в Пекине 
высокими фигурами, напоминает Bloomberg. 
Именно Чжоу Эньлай произнес тост за амери-
канского президента Ричарда Никсона во время 
его исторического визита в возглавляемую ком-
мунистами страну, а премьер Чжу Жунцзи был 
бесспорным представителем экономических 
реформ в конце 1990-х годов.

И вот теперь Ли Цян заменит Ли Кэцяна, 
который стал премьером в 2013 году на фоне 
больших надежд, что он положит начало либе-
ральным реформам. Но его власть, согласно 
утверждениям западных СМИ, была ограничена 
Си Цзиньпином, который все больше оттеснял 
Ли Кэцяна на второй план и ставил на ключе-
вые стратегические позиции выше него своих 
союзников.

О том, что Ли Цян станет человеком №2 в по-
литической иерархии Поднебесной, говорят уже 
несколько последних месяцев — после того как 
на 20-м съезде Коммунистической партии Китая 
Си Цзиньпин, ставший Генеральным секретарем 
на третий пятилетний срок, обнародовал новый 
состав партруководства, укомплектованный, как 
считается, его «лоялистами».

Относительно недавно — в прошлом году 
— партийный руководитель из Шанхая при-
обрел широкую известность как организатор 
двухмесячного карантина в возглавляемом им 
мегаполисе из-за вспышки COVID. Предприня-
тые ради возведения барьера на пути распро-
странения опасного вируса жесткие меры стали 
в каком-то смысле иллюстрацией к формуле 
насчет того, куда ведет выстланная благими 
намерениями дорога. Карантин в финансовом 
центре, городе с 25-миллионным населени-
ем, всерьез застопорил местную экономику 
и оставил психологические шрамы у многих 
шанхайцев, вынужденных в течение двух ме-
сяцев сидеть почти безвыходно по домам. Это 
сделало городского руководителя объектом 
гнева, но никак не повлияло на его продвижение 
по службе, утверждает Assocaited Press.

Возможно, это связано с тем, что сам 
Ли проявлял известную гибкость в борьбе со 
вспышками коронавируса. До общегородско-
го карантина у него, казалось, было больше 
возможностей для управления предыдущими 
небольшими вспышками в финансовом центре, 
чем у лидеров большинства других городов. 
Вместо того чтобы изолировать целые районы, 
городское правительство вводило ограниченные 
карантины в жилых комплексах и на рабочих 
местах. И даже когда сильно заразный вари-
ант «Омикрон» поразил Шанхай, Ли старался 
придерживаться умеренного подхода, пока не 
вмешалось центральное правительство, след-
ствием чего стал общегородской локдаун. 

В то же время в пользу Ли сработало то 
обстоятельство, что он строго соблюдает меры 
государственного контроля — и когда его меры 
на местном уровне расходились с общенацио-
нальной политикой, проводимой Си Цзиньпином 
и его командой, шанхайский руководитель в кон-
це концов пошел в ногу с Пекином, в чем многие 
склонны видеть ключ к его возвышению.

В то же время, как сообщило на днях агент-
ство Reuters, Ли также сыграл важную роль в том, 
чтобы в конце прошлого года Китай неожидан-
но резко прекратил свою политику «нулевого 
COVID».

А за несколько лет до пандемии, как расска-
зывает Reuters, Ли Цян тихо работал за кулисами, 
чтобы провести смелую реконструкцию фон-
дового рынка мегаполиса. Источники говорят, 
что он своими действиями не только укрепил 
свою репутацию прагматичного функционера, 

но и продемонстрировал также тесные связи с 
Си Цзиньпином.

В конце 2018 года Си сам объявил о соз-
дании в Шанхае нового высокотехнологичного 
рынка STAR Market, а также о пилотном внедре-
нии системы IPO на основе регистрации — эти 
реформы были призваны побудить самые попу-
лярные молодые фирмы Китая регистрироваться 
не за рубежом, а на родине.

Как отмечает Reuters, Китайская комиссия 
по регулированию ценных бумаг (CSRC), которая 
потеряла часть своих полномочий вследствие 
нововведений, была очень недовольна. Но, как 
утверждает источник, близкий к регулирующим 
органам и чиновникам Шанхая, отношения Ли с 
Си сыграли «определенную роль», что позволило 
Ли Цяну представить схему непосредственно 
центральному правительству, не проходя через 
CSRC.

Аналитики считают, что близость Ли Цяна 
к Си Цзиньпину одновременно обеспечивает 
ему и силу, и уязвимость: хотя он пользуется 
доверием Си, он обязан своему давнему по-
кровителю, подчеркивает Reuters.

По мнению наблюдателей, Ли Цян, веро-
ятно, будет намного могущественнее своего 
предшественника на премьерской должности. 
В первую очередь из-за близости к председа-
телю Си, вложившему в него «значительный 
политический капитал», учитывая отсутствие у 
Ли опыта работы в центральном правительстве 
и связанную с карантином в Шанхае не самую 
положительную репутацию.

«Официальные лица знают, что Ли Цян — 
человек Си Цзиньпина, — цитирует Reuters слова 
соучредителя консалтинговой компании Trivium 
China Трея Макарвера. — Он явно считает, что Ли 
Цян очень компетентный человек, и он поставил 
его на эту должность, потому что доверяет ему 
и многого от него ожидает».

✭✭✭
Как прогнозирует Associated Press, 63-

летнему Ли Цяну на посту премьера придется 
бороться с замедлением второй по величине 
экономики мира, столкнувшейся с последствия-
ми пандемии COVID-19, слабым мировым спро-
сом на экспорт, продолжающимся повышением 
тарифов в США, сокращением рабочей силы и 
стареющим населением.

О прошлом Ли Цяна и его личной жизни 
даже по меркам китайской политики в пу-
бличном пространстве довольно-таки мало 
информации. Известно, что он родился в уез-
де Жуйань, на территории нынешнего города 

Вэньчжоу. В 1976 году 17-летний Ли пошел ра-
ботать на ирригационную станцию в своем 
родном городе.

Ли Цян поступил в Чжэцзянский сельско-
хозяйственный университет в 1978 году, поз-
же получил степени магистра в центральной 
партийной школе в Пекине и Гонконгском по-
литехническом университете. К слову, бывшая 
профессор университета и экс-делегат от Гон-
конга в законодательном органе Китая При-
сцилла Лау рассказывает, что Ли посещал ее 
курс по экономике свободного рынка Гонконга 
для городской палаты и, когда они встретились 
в Шанхае более десяти лет спустя, сказал, что 
он помнит ее курс. 

Вероятно, именно в провинции Чжэцзян, 
где расположены некоторые из крупнейших 
частных компаний Китая и где Си Цзиньпин был 
секретарем парткома провинции, а Ли — его 
начальником штаба с 2004 по 2007 год, два по-
литика получили возможность наладить свои 
отношения на личном уровне.

Американский писатель Роберт Лоуренс 
Кун, который встречался с Ли Цяном и Си Цзинь-
пином вместе в 2005 и 2006 годах, вспоминает, 
что у них было легкое взаимопонимание. «В 
отличие от большинства других сотрудников 
высшего руководства, Ли не был занудой», — 
рассказал Кун агентству Reuters. 

После окончательного переезда Си Цзинь-
пина в Пекин и назначения его Генеральным 
секретарем ЦК КПК Ли Цян в 2013 году был 
назначен губернатором Чжэцзяна, заняв долж-
ность №2 в руководстве провинции. А три года 
спустя Ли был назначен партийным руково-
дителем провинции Цзянсу, экономического 
центра на восточном побережье Китая, что 
стало первым случаем, когда он занял долж-
ность за пределами своего родного региона. В 
2017 году он был назначен партруководителем 
Шанхая — а эту должность занимал сам Си 
Цзиньпин до того, как занял ключевые руко-
водящие посты в Китае.

✭✭✭
За Ли Цяном закрепился имидж «карьерного 

бюрократа» — при этом бюрократа практичного, 
эффективного и поддерживающего частный 
сектор.

Будучи партийным главой с 2002 по 2004 год 
в своем родном городе Вэньчжоу, «рассаднике 
предпринимательства», Ли Цян отличался не-
предубежденностью и готовностью слушать, 
вспоминают представители местного малого 
и среднего бизнеса. По их словам, функционер 
придерживался не традиционного подхода, 
заключавшегося в том, чтобы не допускать част-
ные компании по умолчанию, а «либерального» 
подхода, предоставляя частным компаниям 
доступ на рынок по умолчанию, за исключением 
тех случаев, когда это было прямо запрещено 
законом.

В интервью уважаемому деловому журналу 
Caixin в 2013 году Ли говорил, что чиновники 
должны «убрать руки правительства на место, 
убрать беспокойные руки, убрать чрезмерно 
вытянутые руки».

А позже Ли стремился создать равные усло-
вия для иностранного бизнеса. В этой связи пре-
зидент Американо-китайского делового совета 
Крейг Аллен указывает на скорость, с которой 
в 2019 году американский автопроизводитель 
Tesla смог запустить свой завод в Шанхае. «В его 
принятии решений была своего рода ясность, 
авторитет, и это действительно помогает», — 
сказал американец.

Тем не менее некоторые аналитики предо-
стерегают от придания слишком большого зна-
чения опыту Ли Цяна в таком деловом центре, 
как Шанхай, поскольку Си неуклонно ужесточает 
контроль со стороны Коммунистической партии 
и направляет экономику в сторону большего 
вмешательства со стороны государства.

Си Цзиньпин, который укрепил государ-
ственный сектор, заявил, что он хочет, чтобы пра-
вящая партия вернулась к своей «первоначальной 
миссии» в качестве экономического, социального 
и культурного лидера Китая. При правлении Си 
Цзиньпина предприниматели оказались встре-
вожены не только ужесточением политического 
контроля и ковидными ограничениями, но и уси-
лением контроля над электронной коммерцией 
и другими технологическими компаниями. 

Теперь наблюдатели следят, сможет ли Ли 
Цян проводить прагматичную политику в течение 
своего пятилетнего срока. На посту премьера 
Ли столкнется с уменьшением роли Государ-
ственного совета, кабинета министров КНР, 
поскольку председатель Си стремится передать 
правительственные полномочия партийным 
органам, полагая, что партия должна играть 
большую роль в китайском обществе. Но про-
цесс принятия политических решений в Китае 
непрозрачен, что делает анализ направления 
развития страны трудным делом для посторон-
них, признает Associated Press.

В конце концов, в отличие от большинства 
своих предшественников Ли не имеет опыта ра-
боты в правительстве на национальном уровне. 
Зато за ним стоит такой немаловажный фак-
тор, как доверие Си Цзиньпина. А уж насколько 
оправдает его новый китайский премьер, можно 
пока только гадать.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ВОЗВРАЩЕНИЕ РОССИЯН 
В ПОДНЕБЕСНУЮ
«Очередь на подачу виз уже немаленькая»
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«В любом возрасте 
женщина мечтает 
об олигархе»

Меня зовут Маша, мне чуть за 30, и я 
не замужем. Не по убеждениям, просто 
так сложилось. Имея почти полный список 
неоспоримых достоинств, вдобавок еще и 
учусь в аспирантуре, я все еще не обладаю 
тем самым заветным кольцом с бриллиантом 
на пальце. Почему?! Сама не знаю. Навер-
ное, потому что современные знакомства 
напоминают мне броуновское (хаотичное) 
движение молекул. Встретились, ударились 
и разбежались. При таких знакомствах о 
крепких браках говорить не приходится. Да и 
сайты знакомств всегда считала уделом неу-
дачников и закоренелых «виртуальщиков», не 
готовых к реальным серьезным отношениям. 
Пока по заданию редакции не загрузила одно 
популярное dating-приложение на 
телефон. 

Сначала ставила лайки просто так — ради 
интереса. Но потом вошла во вкус и стала сама 
писать потенциальным партнерам. Одного 
сразу выделила из толпы «приветчиков» — 
видно было, что он заинтересован в общении. 
30 лет, спортивного телосложения, окончил 
серьезный московский технический вуз. «По-
чему бы и нет?» — подумала я и согласилась 
встретиться через неделю общения. Пере-
секлись в кафе, мило поболтали, он довез до 
дома. А на четвертую встречу он ни с того, ни 
с сего позвал меня замуж. Выяснилось, что 
тем самым он хотел насолить бывшей, которая 
через 3 месяца после расставания связала 
себя узами брака… с отцом его друга. 

Внешность второго, 35-летнего кавалера 
в начале переписки показалась знакомой, но 
я не стала придавать этому значения. Он при-
гласил на выставку, после мы прогулялись по 
центру и разошлись, договорившись снова 
встретиться. Но меня не отпускала мысль, 
что где-то я его уже видела. Вечером, листая 
ленту новостей в одной из социальных сетей, 
случайно наткнулась на его страницу. И сно-
ва — не в кассу. Молодой человек оказался 
мужем знакомой, с которой я училась в школе. 
Не выдержав разочарования, написала ему. 
Его ответ был краток: «Ну и что?! Мы же про-
сто с тобой сходили на выставку». Правда, 
свою анкету из этого приложения он позже 
удалил. 

Встреча с другим претендентом заняла 
ровно 10 минут. После небольшой переписки 
мы встретились. Но каково же было удивление, 
когда я увидела перед собой совершенно 
другого человека. «На фото был мой брат. Он 
выше, спортивнее, симпатичнее. У меня есть 
квартира, машина, но работаю я сварщиком. 
Когда знакомишься в онлайне, то сначала все 
хорошо, но только девушка узнаёт, что у меня 
рабочая профессия, общение прекращается. 
Из-за этого и разместил фото брата. Совре-
менные девушки не хотят иметь отношения 
с простыми ребятами. В любом возрасте 
женщина мечтает об олигархе», — молодой 
человек извинился и быстро ретировался.

Всего за 3 недели я сходила на 10 сви-
даний. Остальные так называемые встречи 
с женихами из Интернета были настолько 
неинтересными, что рассказывать о них не-
чего. Поэтому по совету Людмилы из из-
вестной всем картины решила отправиться 
знакомиться на кладбище. Суббота, Донское 
кладбище. И почти ни души. Только у могилы 
Фаины Раневской небольшое столпотворение 
из пенсионеров. «Очередная экскурсия», — 
отметил охранник. Уже на выходе встретила 
женщину, которая удивленно спросила, что я 
здесь делаю. Услышав ответ, она рассказала 
историю из своей жизни: «Одна моя приятель-
ница счастлива в браке уже 30 лет. И это второй 
ее муж. Встретила его на кладбище. Приехала 
убрать могилку родителей. Он мимо проходил, 
вызвался помочь. Обменялись телефонами, 
стали созваниваться. Потом начали встре-
чаться и поженились». 

Несолоно хлебавши, после кладбища 
поехала по учебе в Ленинскую библиотеку. 
И если Людмила встретила там профессуру, 
то я — школьников, студентов и аспирантов. 
Решив выпить чаю, зашла в кафетерий Ленин-
ки (столовая закрыта на реставрацию). Да и 
здесь не на ком было остановить свой взгляд. 
Совсем отчаявшись, решила обратиться за 
советом к старшему поколению.

«Один оказался метр 
с кепкой, второй — 
женатым» 
«Ох, Маша, в наше время было так инте-

ресно. Где мы только не знакомились с мо-
лодыми людьми. Раньше все проще было. 
Танцплощадки, стройотряды, поездки на кар-
тошку», — начала свой рассказ моя тетя-врач, 
к которой я пристала с расспросами. 

В 70–80 годы, по ее словам, было при-
нято приглашать студенток, например, из 

педагогического вуза на вечер к уча-
щимся военных училищ и универси-
тетов. «Помню, однажды, еще учась в 
медицинском, мы с девчонками решили 
пойти на танцы. Накрасились, наряди-
лись, еще и туфли в пакете с собой взяли. 
Пришли, стали сдавать верхнюю одежду 
в гардероб, и тут к нам подходит бравый 
военный: «Девочки, а что вы здесь делае-
те?!» Мы хором: «Нас на танцы пригласи-
ли». — «Какие танцы?! У нас сейчас здесь 
будет проходить партийное собрание». «В 
итоге ушли ни с чем», — подытожила тетя. 

Не чуралась молодежь 70-х размещать 
брачные объявления и в газетах. Содержание 
таких сообщений было приблизительно сле-
дующим: «Хозяйственная, добрая девушка, 
31 год, познакомится с молодым человеком 
без вредных привычек, с чувством юмора для 
серьезных отношений». Любопытно, что в га-
зетах не печатали фото тех, кто искал любви. 
Поэтому отклик на объявления был своего 
рода лотереей. Засветилась в такой исто-
рии и моя тетя: «Я несколько раз так ходила 
на свидания. Один оказался метр с кепкой, 
второй — женатым. Кольца не было, но след 
от него я очень хорошо разглядела. На этом 
моя газетная эпопея закончилась». Подобная 
практика знакомства, оказывается, появилась 
в начале XX века, потом почти на 50 лет все за-
тихло. И возобновила такую помощь ищущим 
и страждущим в 1976 году «Литературная 
газета». 

Нередко в те времена можно было «встре-
тить» любовь и по переписке с солдатами. 
Так познакомилась со своим будущим мужем 
одна из подруг моей бабушки. Служивший на 
Дальнем Востоке солдат-кореец из далекого 
Казахстана целых 2 года переписывался с про-
стой русской девушкой из Саратова. «У меня 
до сих пор такая ностальгия по письмам. Не-
передаваемые ощущения ожидания весточки 
от уже близкого тебе человека и бесконечная 
радость от ее получения. Cейчас таких эмоций 
нет. Интернет изменил чувства людей. Я же в 
какой-то момент не выдержала и через всю 
страну поехала к нему. И ни разу не пожалела 
об этом. Прожила всю жизнь в Казахстане, 
маму туда забрала. И даже ради любимого 
мужа научилась готовить почти все корейские 
блюда», — рассказала мне баба Валя. 

Часто в прошлом веке знакомились в об-
щественном транспорте. Машин тогда было 
мало, и люди ездили на работу и по своим 
делам на метро, в автобусах, трамваях, элек-
тричках. Наглядный пример такого знаком-
ства — встреча в пригородной электричке 
героини Веры Алентовой с Гошей (он же Гога, 
он же Жора) в оскароносном фильме «Москва 
слезам не верит». Чем все закончилось — зна-
ют все. Красивая сказка, воплотившая мечту 
одиноких женщин о появлении «прекрасного 
принца». 

Истории о том, что никогда нельзя опу-
скать руки, нашлись в загашнике и у моей 
мамы. В молодости у нее была знакомая, кото-
рая так отчаялась найти себе спутника жизни, 
что обратилась за помощью к своей подруге, 
работавшей в загсе. И та начала ей подкиды-
вать варианты свежеразведенных мужчин. 
В итоге поиск увенчался успехом — в 35 лет 
барышня вышла замуж за одного из таких 
товарищей. Другая искательница, сбившая 

все каблуки, бегая на сви-
дания, после очередной неу-
дачной попытки на День Победы 
кинула записку со своим именем и 
номером телефона в парадный строй 
военнослужащих. Не поверите — вышла 
замуж, а ее благоверный дослужился до ге-
нерала. А одна из моих соседок-пенсионерок 
на мой вопрос, где она познакомилась с буду-
щим мужем, рассказала, что упала ему в руки 
в прямом смысле этого слова: «Сидела на 
скамейке в музее-заповеднике «Царицыно», 
ждала подругу, которая опаздывала. Решив 
прогуляться, встала, оступилась и упала в 
руки мужчине своей мечты. Так и живем по сей 
день. Конечно, ссоримся, но быстро миримся, 
потому что до сих пор не можем существовать 
по отдельности, даже в нашем возрасте».

«Мужчины всегда сами 
появлялись в нужное 
время»

Современная психологическая литера-
тура полна мотивации и постулатов в жанре 
«все зависит от нашего восприятия» или «мы 
видим мир таким, каким хотим его видеть». А 
верим ли мы в это?! Сложно сказать, но иногда 
легкость восприятия и мысли действительно 
очень даже помогает в любви. 

Екатерине 34 года, до недавнего времени 
трудилась медсестрой в одной из государ-
ственных больниц. Девушка совершенно не 
переживает на тему мужчин: «У меня никогда 
не было проблем с поиском второй половинки, 
мужчины всегда сами появлялись в нужное 
время. Стоило мне расстаться с одним, как 
на горизонте уже маячил другой! Подруги 
всегда удивлялись и просили раскрыть секрет, 
как я это делаю, но я сама не знаю, как это 
происходит…» 

«Прошлым летом одна из моих подруг 
подтолкнула меня на очередное якобы знаком-
ство: перепила в баре и оставила меня одну, — 
рассказала все та же девушка. — Я проводила 
подругу до такси, а следом и сама собиралась 
поехать домой. Но тут перед моим носом воз-
ник какой-то парень и протянул свою визитку. 
Я открыла было рот, чтобы не поприветствовав 
попрощаться, как он выпалил: «Вы случайно не 
модель? Не подумайте, знакомиться не хочу, 
но внешность мне ваша пригодится. Захотите 
бесплатную фотосессию — пишите». С одной 
стороны, мне это польстило, с другой — появи-
лось ощущение, будто мимо меня пронесся 
бульдозер и облил грязью». 

Катя убеждена, что писать мужчине пер-
вой — вполне нормальная практика. Глав-
ное, не быть слишком навязчивой и делать 
следующий шаг, если есть ответная реакция: 
«Стать моделью никогда не мечтала, а вот по-
общаться с новым человеком была не против. 
И на следующий день написала ему. Правда, 
бесплатная фотосессия мгновенно помахала 
мне ручкой — молодой человек попросту меня 
не вспомнил, а вот провести вечер в компании 
его друзей предложил». 

Вот тут-то и началась 99-я серия турец-
кого сериала: девушке понравился лучший 
друг нового знакомого, а не он сам: «Симпатия 
была взаимной, хотя иначе и быть не могло. Мы 
какое-то время повстречались, но закончилось 
все быстро: в какой-то момент на свиданиях с 
ним я заскучала и решила его бросить». 

Несмотря на грустный финал, Катя счи-
тает эту историю судьбоносной, потому 
что спустя время теперь уже экс-бойфренд 
неожиданно предложил ей хорошую работу: 
«Кстати сказать, я не только мужчин никогда 
в жизни не искала, но и работу. С тем пар-
нем мы разошлись в хороших отношениях, 
а позже он предложил мне устроиться в 
частную клинику своего отца — тот оказался 
достаточно известным хирургом. Сказать, 
что я благодарна за такое странное стече-
ние обстоятельств, — ничего не сказать. С 
бывшим мы дружим и периодически даже 
вместе обедаем». 

А вот на сайтах знакомств Катя никогда не 
сидела: «В жизни и так веселья хватает, но я 
знаю много пар, которые встретили свою по-
ловинку именно в Сети, а потому отчаиваться 

не стоит. В бой, а дальше — разберемся», — 
заключила девушка. 

33-летняя SMM-специалист Вероника 
рассказала, что зарегистрирована на одном 
из популярных dating-приложений уже лет 5: 
«Не могу сказать, что надеялась встретить там 
любовь всей своей жизни, но всегда считала, 
что в вопросе знакомств все средства хоро-
ши. Но спустя долгие годы мучений, кроме 
падения самооценки и переживаний от таких 
приложений, я ничего больше не получаю. 
Но все равно каждый день листаю анкеты, 
зачем — сама не знаю… Видимо, делаю это 
на автомате». 

Никто из тех мужчин, с кем девушка ходила 
на свидания, ей, мягко говоря, не понравился: 
«Сайты знакомств — это рулетка. И обыграть 
ее мне пока так и не удалось. Глядя на всех этих 
мужчин, иногда думаешь: «Может, и не надо 
выигрывать вовсе». Некоторые, например, 
любят в описании профиля добавить к своему 
росту ни много ни мало 15–20 см, а при встре-
че дышат в пупок (я девушка высокая, рост 
мужчины для меня важен), другие же попросту 
женаты, а скрывать это не научились. Кстати, 
вывести женатых на чистую воду довольно 
просто — они очень тщательно скрывают свои 

соцсети, объясняя это тем, что «мы еще 
недостаточно знакомы». Но скром-

ность эта быстро заканчивается 
в момент не самого робкого 
приглашения посетить какой-
нибудь уютный отель, «чтобы 
лучше узнать друг друга». 

«А еще многие мужчины на 
стадии переписки пишут какой-

то адский бред, — возмущается 
девушка. — Из недавнего: «Привет, 

воробьиха». Понятия не имею, кому он 
это адресовал, а если мне, то почему «во-

робьиха»?! Таких я сразу удаляю».
Да и со знакомствами в реальной жизни 

Веронике особо тоже не везет: «Буквально на 
днях ко мне в метро подошел познакомиться 
молодой человек лет 30–35 с вопросом: «А 
вы не юрист?» Ради интереса продолжила 
с ним диалог. Оказалось, он сам работает 
юристом, мы разговорились, и я оставила 
ему свой номер. Спустя несколько дней он 
позвонил и предложил увидеться». 

Девушка позвала потенциального жениха-
юриста  в кальянную, посчитав это место 
наиболее располагающим к неформально-
му общению. Но радость от встречи длилась 
недолго: «Стоит ли говорить, сколько раз за 
вечер я об этом пожалела? Этот юрист ока-
зался слишком тактильным. Весь вечер вел 
себя так, будто мы не то что давно знакомы, а 
самая что ни на есть сладкая парочка». Больше 
Вероника с этим мужчиной не встречалась, 
хотя он неоднократно предлагал увидеться 
вновь — правда, в планах была встреча у него 
дома. 

Другое дело — европейцы. У них совсем 
нет страха остаться одинокими. Даже дети 
для них являются своего рода дополнением 
к полноценной упакованной жизни, когда у 

человека уже всё есть и он по-
жил для себя. «Не так давно мое-
му мужу предложили работу в 
Лондоне, и вот уже 2 месяца мы 
живем здесь, — рассказывала 
30-летняя Ирина. — Мы позна-
комились через общих друзей. 
Да и, честно говоря, даже не 
знаю, где еще можно познако-
миться с нормальным парнем. 
Признаюсь, до встречи с му-
жем я активно искала вторую 
половинку и даже сходила 
минимум на сотню свиданий 
с сайтов знакомств». 

Девушка знакомилась исключительно в 
Интернете, потому что в реальной жизни всё 
было тише воды ниже травы: «В то время я 
была немного закомплексованной, потому 
что у всех моих друзей кто-то да был. А я, как 
попка-дурак, на каждом новом свидании толь-
ко и повторяла: «Меня зовут Ира, я из города 
N, люблю готовить». Но толку от этих свиданий 
было мало, никто не нравился».

В итоге девушка пришла к выводу, что 
лучшие знакомства случаются спонтанно: 
«Соглашаясь на свидание с сайта знакомств, 
мы уже заранее готовимся оценивать чело-
века с ног до головы и серьезно настроены 
найти как можно больше изъянов. А ведь 
главное в этом деле — сфокусироваться на 
общении, искренне увлечься разговором, а 
не просвечивать собеседника рентгеном. Но 
такое может получиться только в повседнев-
ной жизни: на работе, учебе, в фитнес-клубе, 
на встрече одноклассников. Кстати, в Лондо-
не мои новые знакомые не понимают, зачем 
я вышла замуж. По их меркам, это слишком 
юный возраст для брака. А я так устала от 
бесполезных свиданий, что сейчас, честное 
слово, наслаждаюсь статусом жены. Но тем, 
кто в 30–35 лет пребывает в упадническом 
настроении и боится не встретить любовь, 
советую не напрягаться: в той же Велико-
британии в этом возрасте только допивают 
коктейль на танцполе и начинают лишь за-
думываться о семье». 

К сожалению, найти сегодня вторую по-
ловинку — это вам не онлайн-заказ сделать. 
Современная молодежь — другая. Она хочет 
свободные, ни к чему не обязывающие отно-
шения. Да и реклама кричит из всех утюгов: 
«Бери от жизни всё!» Вот и берет молодежь 
в основном все плохое. Наверное, для лег-
кого, необременительного общения сайты 
знакомств, дискотеки, бары — отличная на-
ходка. А тем, кто ищет серьезные отношения, 
советуем не отчаиваться и продолжать искать. 
Шанс есть всегда, главное — верить. Ведь, 
как известно, все самое лучшее случается 
неожиданно. 

Мария ПАТИ, Анна АНИКИНА.

ЧАСТНАЯ ЖИЗНЬ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Клятва солдата в 
верности Отечеству. 4. Врачеватель в древ-
неримском пантеоне. 10. Самая крупная 
человекообразная обезьяна, живущая в 
Африке. 11. Жертва бессознательных ноч-
ных прогулок. 13. Святыня для проиграв-
шегося картежника. 14. Владелец фирмы 
для рядовых сотрудников. 15. И классный 
руководитель для своих учеников, и тре-
нер для футболистов клуба. 16. Футляр 
для ствола под мышкой оперативника. 18. 
Проступок, приписанный Дездемоне. 20. 
Яблонька родом из питомника. 22. «Му-
зыкальное сопровождение» сражения. 23. 
Письменное распоряжение, рассылаемое 
подведомственным учреждениям или под-
чиненным как директива. 24. След на руке 
собирательницы малины. 27. Крестовая 
«помощница» сборщика мебели. 30. «Сун-
дучок» с таблетками и йодом, что есть почти 
в каждом доме. 32. Задор, с которым работа 
спорится. 34. Ручной гранатомет амери-
канских военнослужащих. 35. Болельщица 
Маша с триколором. 36. Бытовая техника в 
фуре дальнобойщика. 38. Походное жили-
ще монгольского кочевника. 39. Вельмо-
жа, поставлявший королю фавориток. 40. 
Праздник в честь ангела-тезки. 41. «Кисель» 

на дороге во время снега с дождем. 42. 
Рекламный разворот в газете.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Экспонат на витрине 
гастронома. 2. Туман, окутавший мегаполис. 
3. Национальная валюта Украины. 5. Любимое 
зрелище английской королевы Елизаветы II. 6. 
«Ударенная» травма, что до свадьбы заживет. 
7. Должностное лицо, осуществляющее при-
нудительное исполнение судебных решений 
и постановлений. 8. Молния на куртке или 
липучка на ботинке. 9. Жук, живущий в стоя-
чей или медленно текущей пресной воде. 10. 
Рекордный параметр озера Байкал. 12. Обще-
пит, где бариста готовит капучино. 17. Творче-
ское занятие с карандашами. 19. Щербинка на 
лезвии ножа. 20. Покой в понимании физика. 
21. Красавица, гостившая у семи богатырей в 
сказке Пушкина. 25. Большой двухпалубный 
самолет. 26. Любимица публики со званием 
«народная». 27. Состояние, когда умирает 
последняя надежда. 28. Коридоры власти 
для закулисной борьбы. 29. Реплика проте-
ста из студенческой группы. 31. Цель зимних 
обливаний на морозе. 33. Услуга магазина 
для безденежных покупателей. 34. Реноме 
Борьки в песне группы «Дюна». 37. Волна, 
воздействующая на орган слуха. 38. Под-
росток под началом боцмана.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Должник. 4. Скворец. 10. Предлог. 11. Инженер. 13. Обои. 14. 
Сайт. 15. Гастроном. 16. Трепло. 18. Община. 20. Пациент. 22. Бактерия. 23. Алебастр. 24. 
Кринолин. 27. Дромедар. 30. Мастика. 32. Сиеста. 34. Расизм. 35. Стеснение. 36. Уход. 
38. Финт. 39. Курение. 40. Иллюзия. 41. Напасть. 42. Ремарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дикость. 2. Жюри. 3. Индиго. 5. Клеймо. 6. Овес. 7. Централ. 8. Аги-
тация. 9. Винотека. 10. Пометка. 12. Раритет. 17. Лейтенант. 19. Батарейка. 20. Перелом. 
21. Тренога. 25. Ребенок. 26. Несессер. 27. Движение. 28. Амфибия. 29. Истукан. 31. 
Вмятина. 33. Аспект. 34. Резюме. 37. Душа. 38. Фифа.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ адвокаты т. 8-968-864-45-55

предлагаю
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru
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НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

БЕЗ ПЕРЕМЕН 

ЗАВЕРШАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 марта с 8.30 до 19.00,
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на «EUROSPAR»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
17 марта с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
20 марта с 8.30 до 19.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, у ТЦ на стоянке
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
16 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, главный 
корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской набережной)
21, 22 и 23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
18 марта с 10.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, 
на площади перед администрацией
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, площадка 
перед районным Домом культуры и творчества «Дом 
офицеров»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4, 
на стоянке у гостиницы «Центральная»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»

19 марта с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Академика Лаврентьева, д. 9, 
на стоянке у входа в Центральный парк
ЗВЕНИГОРОД, ул. Почтовая, д. 16/7, 
в читальном зале библиотеки им. А.П.Чехова
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, 
слева от ДК «Подмосковье»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, у ТЦ «Ногинский»
19 марта с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, в фойе Центральной городской библиотеки
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В марте для жителей Москвы и Подмосковья 
заказать подписку на «МК» по редакционным 
ценам можно, перечислив деньги на расчетный 
счет ООО «Агентство МК»*, указав в наименова-
нии платежа:
«Заказ на подписку на 2023,2-е/номер вашего 
телефона/наименование издания/подписной 
индекс/адрес доставки издания».

Получатель платежа: ООО «Агентство МК» г. Москва, 
ИНН/КПП 7719613217 / 771901001. Расчетный счет 
40702810538170013425. Наименование банка: 
ПАО «Сбербанк России» г. Москва. БИК 044525225. 
к/счет 30101810400000000225.
После оплаты, поступления на расчетный счет 
с вами свяжется наш оператор для уточнения 
заказа, отправки чека за принятый заказ 
на подписку.
*обработку заказа по подписке и прием денежных 
средств осуществляет ООО «Агентство МК», 105043, 
г. Москва, ул. Первомайская, д.69, 
ОГРН 1067760583560. 8(495)665-40-80
**без учета комиссии банка за перевод денег

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю)
МК277 редакционная цена 1400,00** руб.

МК277В
 для ветеранов и участников 

1200,00** руб.
 ВОВ, инвалидов I и II групп

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ ПО РЕКВИЗИТАМ

Как найти 
мужа, 

достойного 
меня

На личном фронте На личном фронте 

«В любом возрасте 
женщина мечтает

«Даже если вам немного за тридцать, есть надежда 
выйти замуж за принца». Эта заезженная фраза 
из песни стала своеобразным гимном нынешнего 
поколения миллениалов (люди, родившиеся 
примерно с 1981-го по 1996 г. — Прим. ред.), 
которые по примеру всем известной Меган Маркл 
все еще не теряют надежды встретить того самого 
принца Гарри. Действительно, где же ищут свое 
счастье сегодняшние 30–35-летние, проводящие на 
работе 70% своего времени? Корреспонденты «МК» 
решились на эксперимент — попробовали найти 
любовь в большом городе. Что из этого вышло — 
читайте в нашем материале. 

По совету Людмилы из известной 
всем картины решила отправиться 
знакомиться на кладбище.

И если Людмила встретила 
в Ленинской библиотеке 
профессуру, то я — школьников, 
студентов и аспирантов.

Ленинская библиотека.

Сайты знакомств всегда считала 
уделом неудачников 
и закоренелых «виртуальщиков».
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Известный певец Игорь Наджиев неожиданно 
сменил амплуа и стал драматическим актером. 
Но этого мало. Для первого опыта на сцене в 
качестве артиста он выбрал весьма необычную 
роль — женскую. Да еще бесконечно сочную, 
яркую и известную буквально каждому. Он 
сыграл фрекен Бок! От образа невозможно 
было оторвать глаз: наверное, мало кто, ну, во 
всяком случае, в отечественном шоу-бизнесе, 
смог бы так достойно и ловко нести публике 
необъятную грудь и пятую точку бесконечного 
размера. При этом Наджиев легко и непринуж-
денно двигался, вызывая непрекращающийся 
хохот, что есть не что иное, как настоящее вос-
хищение зала. Выступить в роли легендарной 
«домомучительницы» певца уговорил режиссер 
Роман Коваль. И вот в Детском театре эстрады 
состоялась премьера спектакля «Малыш и 
Карлсон».

Путь к постановке был долгим. Во-первых, 
Игорь Наджиев, как популярный эстрадный ис-
полнитель, разумеется, хотел иметь сольную арию. 
То есть спектакль изначально должен быть музы-
кальным. Ну и потом определенные сложности 
представляла собой необходимость получить раз-
решение на постановку «Малыша и Карлсона» от 
правообладателей легендарного литературного 
наследия Астрид Линдгрен, что, как известно, 

совсем не просто. На преодоление всех препонов 
ушло около двух лет. И вот наконец состоялась 
долгожданная премьера.

Музыку к спектаклю написал известный компо-
зитор — автор многочисленных хитов для Валерия 
Леонтьева, Филиппа Киркорова, Иосифа Кобзо-
на, Любови Успенской и других звезд российской 
эстрады первой величины Владимир Евзеров. 
Благодаря хитовости его музыки спектакль сразу 
заиграл: многочисленные музыкальные компози-
ции позволили поставить множество прекрасных 
танцевальных номеров. Спектакль сделан не в 
стиле мюзикла, просто герои много поют от из-
бытка чувств. Песни позволили дополнительно 
показать свои основные таланты и Игорю Наджиеву, 
и второму поющему герою — по сценарию, диктору 
телевидения, о котором мечтает фрекен Бок, его 
сыграл Роман Спектр. Кроме того, присутствие 
элементов эстрады в спектакле позволило ввести 
и присущие этому жанру спецэффекты, что неиз-
менно вызывало бурную реакцию у самых честных 
на земле зрителей — детей.

Прекрасно справился со своей ролью Малыша 
юный Дима Калихов. И сам Карлсон — Александр 
Морозов, был весьма органичен и выразителен. К 
слову, он в спектакле не поет, но в финале выступает 
на бэк-вокале у фрекен Бок. Именно тогда звучит 
основная ария спектакля в исполнении Игоря Над-
жиева «Я вернусь!»

Несмотря на то что основной лейтмотив произ-
ведения сохранен и нет в спектакле никаких сцени-
ческих вольностей, режиссеру удалось подчеркнуть 
главное, что сближает всех героев, — одиночество 
и поиск близкого человека. Как оказывается по 
ходу спектакля, они все очень нужны друг другу: 
Малыш — фрекен Бок, а ей — маленький мальчик, 
до которого вечно нет дела родителям. А Карлсону, 
оказывается, очень требуется не только привязан-
ность Малыша, но и заботливость «домомучитель-
ницы» с ее теплыми плюшками и наивной верой в 
сказки с привидениями. И ее мечта о телевизионной 

популярности ведь не что иное, как очень грустный, 
хотя на взгляд со стороны и смешной, поиск замены 
большой человеческой любви. Бессмысленная по-
пытка спасения от одиночества путем «попадания 
в телевизор».

Игорь Наджиев — артист интересный. В свое 
время он был основным конкурентом Филиппа 
Киркорова — похожий типаж и образ, — но уступил 
ему в борьбе за популярность. Как считает сам, не 
без помощи Филиппу со стороны Аллы Пугачевой, 
которая, естественно, активно продвигала тогда 
еще супруга. Но Наджиев не потерялся. Несколько 
лет успешно выступал в США, потом вернулся и 
снова завоевал российскую публику. А теперь вот 
попробовал себя в женской роли. Что, как известно, 
чрезвычайно рискованно из-за большой сложности 
исполнения. Во всяком случае, никто из российского 
шоу-бизнеса так и не рискнул на роль героини, хотя 
на грани был тот же Филипп Киркоров, сыграв в кино 
роль Жар-птицы, на которую изначально искали 
актрису, а не актера. И Киркоров даже изображал 
в фильме роды. Театральный мир между тем не раз 
демонстрировал, что если актеру удается женская 
роль, исполнитель немедленно взлетает на вершину 
популярности. Чего вполне можно ожидать и от 
роли фрекен Бок в исполнении Игоря Наджиева. Во 
всяком случае, овации и многочисленные букеты 
цветов в финале, полный зал детей и взрослых это 
наглядно доказали.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 16.03.2023
1 USD — 75,7457; 1 EURO — 80,8763.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Беляев (1884–1942) — 
писатель-фантаст, журналист и юрист
Игорь Захаркин (1958) — профессор ка-
федры теории и методики хоккея, заведую-
щий кафедрой хоккея РГУФК, заслуженный 
тренер России
Давид Манукян (Dava) (1993) — россий-
ский хип-хоп и рэп-исполнитель, видеобло-
гер и телеведущий
Изабель Юппер (1953) — французская 
киноактриса, обладательница премии 
«Сезар»
Сергей Юрский (1935–2019) — актер теа-
тра и кино, народный артист РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0…2°, 
днем 3…5°. Облачно. Осадки (дождь, мокрый 

снег). Гололедица. Ветер южный с переходом 
на северо-западный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 6.43, заход Солнца — 
18.34, долгота дня — 11.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День подразделений экономической 
безопасности органов внутренних дел 
РФ
День без селфи
1968 г. — в ходе войны во Вьетнаме аме-
риканские войска уничтожили деревню 
Сонгми
1988 г. — в ходе ирано-иракской войны 
ВВС Ирака произвели химическую атаку на 
город Халабджа, жертвами которой стали 
тысячи курдов
2018 г. — в городе Пермь робот Promobot 
впервые стал экскурсоводом в мультиме-
дийном историческом парке «Россия — Моя 
история»
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— Милый, хочешь, я подарю тебе свое 
сердце?
— Ты мне нервы верни!

— Вы очень хорошо выполняете работу, 
пора вам прибавить…
— Денег к зарплате?
— Нет, объема работы.
— Но ведь с ростом нагрузки качество 
работы падает.
— Тогда лишим премии.

Старый профессор на экзамене:
— Так, кто считает, что знает предмет на 
пять баллов? 
Подняли руки пара студентов. 
Профессор: 
— Давайте зачетки. 
И ставит «отлично».
— Кто считает, что знает предмет на 

четыре балла? 
Подняли руки человек десять. Тоже собирает 
зачетки, ставит «четыре».
— Кто считает, что на три? 
Подняли руки — та же история.
— Значит, так, остальные — «неуд», при-
ходите на пересдачу.
Студент:
— А когда пересдача?
Профессор:
— Ну-у-у, давайте сейчас. Итак! Кто считает, 
что знает предмет на пять баллов?

Встречаются два приятеля. 
— Я слышал, что ты опять женился! 
— Да, на Таньке. 
— Так это же сестра твоей первой жены! 
— Да, просто я привык к теще. 

— Сходил в аптеку, посмотрел на цены и 
решил, что дешевле сдохнуть.
— Тогда сходи и посмотри цены на риту-
альные услуги.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

■ Легко ли взять лося
■  Лесной урожай белорусских охотников: 

наше интервью
■  Острова Спангенберга: к 125-летию 

писателя

■ Рассказы наших читателей
■ Кто убил гончую
■ Случаи на фотоохоте
■ Отвечаем на вопросы охотников
■ Вести с водоемов

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» №2:

Актриса Ирина Розанова редко ходит 
на светские мероприятия. Но уж если 
появляется, тут ее корреспонден-
ты уже не отпускают. Из цепких лап 
журналистов Розановой не удалось 
вырваться и на минувшей премье-
ре российского фильма. В фильме 
Ирина сыграла яркую роль, да и на 
красной дорожке перед началом 
показа выделялась ярким пятном. 
Актриса в очередной раз удивила 
своим молодежным стилем. Помимо 
дизайнерского свитера лососево-
го цвета она продемонстрировала 
модные брюки, кеды и аксессуары: 
рюкзачок, очки, браслеты, кольца и 
др. Поскольку в фильме речь шла о 
борьбе с нечистью, Ирину для начала 
спросили, есть ли у нее какие-либо 
обереги.

«Да, у меня много оберегов, — рас-
сказывала звезда, демонстрируя жур-
налистам украшения. — Например, вот 
эти сережки, а на этом кольце написа-
но: «Никогда не сдавайся». Но самое 
главное — это мамины бусы, которые 
защищают. У меня остались от мамы 
какие-то вещи, например часики, ко-
лечки и так далее».

В процессе беседы речь зашла о до-
машних животных, которые у Ирины, как 
выяснилось, тоже есть. Она безмерно 
любит черного кота, который живет у нее 
уже почти 13 лет. Поэтому к мистическим 
вещам относится философски.

— По паспорту он Маркиз, просто 
Марик. Иногда зову Маруся, потому что 
он плюшевый. Появился случайно, когда 
не стало папы. Меня уговаривали дома: 
«Давай оставим котенка». Я подумала: 
какой котенок с моим графиком! Но в 
итоге 13-й год этот котенок уже у нас, 
сердце за него уже болит, не знаю, как 
будем без него: это фантастическое 
плюшевое существо. Мы сразу нашли 
контакт, у нас очень хорошие отношения. 

При этом он не любит, когда его тискают 
или берут на руки, он не позволяет. Он 
приходит, чтобы его только погладили. 
А еще дома у меня есть свой ведьмак, 
домовенок, поэтому мне не страшно, — 
продолжала актриса.

— Вы не пробовали обращать-
ся к зоопсихологам? — не унимались 
журналисты.

— Ой, я же советская, какие пси-
хологи, о чем вы говорите! Мы столь-
ко сыграли классики в своей жизни. И 
каждый персонаж — это жизнь, это раз-
бор. Вот вам и психология. Это в ваше 
время зоопсихологи, птицепсихологи и 
прочие, а я сама себе психолог, потому 
что кто, если не мы, себе сами скажем: 
все, хватит. 

— Может, в таком случае вы дае-
те психологические советы?

— Чем дольше я живу, тем меньше 
даю советы. Говорю: разбирайтесь сами. 
Человек сам должен прийти к чему-то. 
Мы можем поговорить, порассуждать, 
но не более. Я сама всегда была чело-
веком свободным, не любила, чтобы 
мне советовали. 

...Глядя на сияющую Розанову, кор-
респонденты, конечно, не могли не по-
интересоваться, откуда актриса берет 
молодильные яблоки: 61 год ей точно 
не дашь.

— Спасибо маме с папой, это все 
генетика, — откровенничала артистка. 
— Моим спортом всегда была музыка 
с пяти лет, потом музучилище. Самим 
спортом я занималась мало. Сейчас хожу 
со шведскими палками. А еще я не все 
ем. Если не будет того, что я ем обыч-
но, лучше выпью воды, чем буду есть 

что попало. У меня мама занималась 
серьезно всякими системами питания. 
Сейчас это называется ЗОЖ, голодание. 
Ну мы же машину чиним: меняем масло, 
меняем бензин, так же мы меняем масло 
и для человека.

— То есть вы даже пиццу не мо-
жете съесть?

— Ну почему? Могу, но нечасто это 
делаю. На готовку не хватает време-
ни, но могу успеть сделать салат, кашу 
сварить. Ем киноа, козий сыр, авокадо. 
Надо есть часто и по чуть-чуть — и будет 
вам счастье. 

— Вы что-то собираете, 
коллекционируете?

— Люблю белую посуду, но не люблю 
захламлять дом. Я летом делаю ремонт: 
шкурю, что-то меняю, избавляюсь от 
пыли. Это тоже момент очищения. Когда 
вокруг чистенько — и тебе сразу хорошо. 
Вообще, ремонт я обожаю. Если бы была 
помоложе, я вообще окончила бы курсы 
и занялась этим делом. Я могу красить, 
плитку класть, пилить, строгать, не знаю 
только, как проводить электричество и 
воду. Я жила в Берлине, там тоже любят 
все делать руками.

— То есть вы и сейчас сами ре-
монт сделали в квартире?

— Ну нет, сейчас, конечно, я имею 
возможность за это заплатить, мне плит-
ку клали люди. Но когда-то, когда было 
мало денег, я сама красила плитку в 
малиновый цвет. Розовые очки были не 
нужны. (Улыбается.) Я сама себе дизай-
нер. Я в детстве путешествовала часто 
с родителями и сама много где побыва-
ла. А это очень важно: чем больше мы 
видим, тем больше у нас возможности 
что-то впитать и оставить для себя.

— Вас часто зовут на свидание 
подписчики?

— Вы знаете, мне 61 год, я пока под-
завязала. (Смеется.) Надо отдохнуть.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ОБОШЕЛ ФИЛИППА КИРКОРОВА
Игорь Наджиев 
воплотился в женщину

Фильм «Узлы» режиссера из 
Кабардино-Балкарии Олега 
Хамокова недавно участвовал 
в международном конкурсе 
Фестиваля дебютов «Дух огня» в 
Ханты-Мансийске. Он единственный 
представлял там Россию и снят на 
кабардинском языке.

Сразу три картины учеников Сокурова уча-
ствовали в программе, в том числе «Клетка 
ищет птицу» Малики Мусаевой. С ней Олег Ха-
моков учился в знаменитой теперь мастерской 
Сокурова в Кабардино-Балкарском универси-
тете в Нальчике. А у мастера так заведено, что 
все помогают друг другу, принимают участие 
в съемках других студентов. Его недавний 
выпускник Никита Добрынин уже с курса в 
Санкт-Петербургском университете кино и 
телевидения представлял в Ханты-Мансийске 
документальный фильм о вожанах, малочис-
ленном народе, лишенном своей территории. 
На вопрос «МК», был ли он с Олегом Хамоковым 
прежде знаком, ответил, что работал у него на 
съемках фильма «Узлы». 

Всякий раз, когда на глаза попадалась 
давняя фотография с Каннского фестиваля, 
где на приеме Российского павильона ученики 
Сокурова сидят за одним столом, возникали 
мысли, как сложилась их судьба. Там и Кира 
Коваленко, и Кантемир Балагов, которые и 
представить себе не могли, что вскоре станут 
лауреатами Каннского фестиваля. Мы знаем 
о фильмах Владимира Битокова и Александра 
Золотухина, участвовавших в Венецианском и 
Берлинском фестивалях. В феврале Малика 
Мусаева представляла на Берлинале свой де-
бют «Клетка ищет птицу». Был на фотографии 
и еще один молодой режиссер, о судьбе кото-
рого ничего не было известно. И вот он 
собственной персоной появился 
на «Духе огня». До встречи с Со-
куровым Олег Хамоков окон-
чил театральный факультет 
Северо-Кавказского инсти-
тута искусств. До полно-
метражного дебюта «Узлы» 
снял несколько короткоме-
тражек. Он один из немно-
гих, кто остался в Нальчике. 
Других судьба разбросала, и 
они живут в Москве, Петербур-
ге, Гамбурге и Лос-Анджелесе.

 Герои «Узлов» — взрослый и 
брутальный дальнобойщик Берд и его 
нежная 17-летняя жена Дина. Любви нет, со-
шлись в силу разных обстоятельств и теперь 
вместе строят самый большой в селе дом. Для 
Берда это символ превосходства над одно-
сельчанами. Постепенно дом становится не-
приступной крепостью.

Дину сыграла выпускница Школы-студии 
МХАТ Светлана Мамрешева, игравшая в МХТ им. 
Чехова и в «Седьмой студии». Она снималась у 

Андрея Эшпая в фильме «Грозный», сыграла там 
дочь кабардинского князя Темрюка и вторую 

жену Ивана Грозного Марию Темрюковну. 
Работала в «Довлатове» у Алексея 

Германа-младшего, в «Оптимистах» 
Алексея Попогребского. Главного 

героя сыграл Роберт Саральп 
с двадцатилетним клоунским 
стажем, знакомый многим 
по «Снежному шоу» Славы 
Полунина. Он выпускник Теа-
трального училища им. Щуки-

на и режиссерских курсов при 
Госкино, где его мастером был 

Александр Митта. В кино работал 
не так много. 

 Мы поговорили с Олегом Хамоко-
вым после премьеры его фильма «Узлы».

— Вы один из немногих с вашего курса, 
кто остался в Нальчике? Интересный город, 
не такой, каким можно его представить, 
по-европейски светлый и в то же время с 
особым национальным колоритом… 

— Я живу в Нальчике и работаю в Государ-
ственном академическом ансамбле танца «Ка-
бардинка». Наверное, не совсем по профилю. 
Пытаюсь продвигать свои идеи, занимаюсь 

всем подряд для того, чтобы поддерживать 
культуру. Пишу сценарии. Для меня Нальчик 
— источник вдохновения.

— Многие из ваших сокурсников сняли 
уже свои первые и вторые фильмы. Чем 
объяснить то, что вы так задержались с 
дебютом?

— Я начал писать сценарий сразу же по-
сле окончания университета, как и все мои 
однокурсники. Работал сначала над одним 
сценарием, но он не устраивал продюсера, 
сделали другой вариант. Последовали долгие-
долгие обсуждения. Началась доработка. На 
все это понадобился примерно год. Мы не со-
шлись в каком-то драматургическом вопросе, 
и я сказал, что лучше не снимать, чем снимать 
то, что я бы не хотел. Сразу предложил вто-
рой сценарий, который загодя начала писать 
сценарист Зарина Канукова. Точно так же мы 
сначала работали над кавказским вариантом, 
который в итоге и был реализован. Вы его уви-
дели в Ханты-Мансийске. Мы его переделали 
под немецкую действительность, и в основе 
был конфликт между немцем и мигранткой 
с Ближнего Востока, на которой он женился. 
Сюжет тот же, но с европейским социальным 
флером. 

— Опять же это заняло определенное вре-
мя. В целом работа длилась пять лет, пока мы 
доводили ее до ума, и обстоятельства позво-
лили ее реализовать. На каждом этапе все, что 
только потенциально могло случиться с этим 
фильмом, произошло. Даже на фестивале, если 
говорить не очень серьезно, с моим показом со-
впал по времени концерт Вячеслава Бутусова, 
куда многие устремились, что, наверное, и я бы 
сделал, если бы не премьера моего фильма. 
Но дело не в количестве зрителей, а в приеме. 
Я ушел удовлетворенный со своего показа. Как 
сложится судьба фильма, неизвестно. Даже за-
гадывать боюсь. Вы присутствовали на первом 
показе со зрителями. До этого его премьера 
состоялась в Китае на Хайнаньском фестивале. 
Сам я там не был. 

— Как и где снималась ваша картина? 
— Путь фильма извилист. За полмесяца 

до даты, на которую планировалось начало 
съемок в Германии, началась пандемия. Год-
полтора мы работали над «немецким» сцена-
рием, в итоге по моей просьбе вернулись к 
тому, с чего начинали. Никаких моральных сил 
не оставалось. Снимали 28 дней в селе Чегем 
Второй под Нальчиком, где временно экспро-
приировали строящийся дом, и в Петербурге 
— сцены внутри дома. 

— Пожалуй, кроме Владимира Битоко-
ва, сделавшего мужскую картину «Глубокие 
реки», во всех других работах вашего курса 
в центре находится молодая женщина?

— Я не считаю, что в моем фильме в 
центре молодая женщина. Мои герои равно-
правны. Другой вопрос, что наработанная 
концепция фестивального «женского» кино 
в мире часто обманывает зрителя. В суще-
ствующую кальку сразу пытаются вставить 
любое произведение, а я этого абсолютно 
не приемлю. В моем фильме у каждого героя 
свой собственный конфликт. Иначе не может 
быть. Много «узлов» они завязали и не усту-
пают один другому. Значит, неизбежно то, 
что произошло. 

— Вы интересно рассуждаете об из-
менении понятия «матриархат» в совре-
менном мире. Что это за теория?

— Это моя личная концепция, появившаяся 
в результате личных наблюдений, в контексте 
того, что происходит в мире, и с точки зрения 
моей адыгской культуры. Я вырос в кабардин-
ском селе на кабардинских сказках, ставших 
моей настольной книгой. Я восхищался их ге-
роями, равнялся на них. Переехав в большой 
город в Кабардино-Балкарии, я почувствовал 
некий диссонанс. Это были не те герои, с кото-
рыми я встречался в сказках. Начал осмыслять 
ситуацию и пришел к выводу, что современный 
мир отмел все гуманистические цивилизаци-
онные принципы и начал действовать согласно 
только «женской» психофизике. Реагировать, 
как женщина, на любые проблемы, добиваться 
целей, как она. 

Переняв женские навыки, мужчины в силу 
физической мощи отодвинули самих женщин 
на второй план и начали управлять миром 
«женскими» способами. Это очень плохо с 
цивилизационной точки зрения, как минимум 
будет иметь закономерный итог. Мужчина — 
олицетворение свободы. Он должен давать 
ее не только себе, но и детям, жене. Женщина, 
на мой взгляд, несвободна от природы, даже 
с точки зрения устройства своего организма. 
Она — олицетворение жизни, ради сохранения 
и продолжения которой может поступиться 
любыми другими соображениями. Но эти две 
субстанции должны всегда быть вместе и до-
полнять друг друга. Они равноправны в своих 
энергиях. И одно не существует без другого.

— В Нальчике немало хороших теа-
тральных артистов, но вы искали своих 
героев в Москве. 

— Конечно, у нас в Нальчике достаточно 
профессиональных актеров. С ними мы рабо-
тали, когда учились, снимали курсовые. У нас 
несколько театров, и я не перестаю восхищать-
ся теми людьми, которые там работают. А вот 
индустрии кино как таковой нет. Для нас она 
в диковинку. И людей, адаптированных в ней, 
мало даже среди профессиональных актеров. 
Для этого нужна среда, которой пока нет. В 
эпизодических ролях у нас снимались и непро-
фессиональные актеры, но в основном мы при-
глашали профессионалов из театров. В Москве 
искали тех, кто родом из Кабардино-Балкарии. 
Мы следим за талантливыми людьми, которым 
удается вырваться из провинциальной среды и 
добиться успеха. Мы их выбираем за талант.

— Исполнительница главной роли 
Светлана Мамрешева работала в МХТ им. 
Чехова, «Гоголь-центре», потом уехала в 
Германию. Чем она теперь занимается?

— Точно не знаю. Где-то читал, что играет 
в театре. Она еще и великолепная певица, ис-
полняет барочную музыку. Моя большая боль 
связана с тем, что такой талантливый и раз-
носторонний человек, как она, за десять лет в 
Москве не стал в полной мере востребованным. 
Если уж такие актеры не получают серьезных 
ролей, то что делать остальным?

— Роберту Саральпу точно повезло. 
После многих лет участия в «Снежном шоу» 
он получил совсем другую роль.

— Он очень талантливый человек. Кому 
из нас повезло — это большой вопрос. Конеч-
но, нам повезло друг с другом. Мы получили 

возможность поработать в одном проекте и 
сделали все, что могли на данном этапе. Я, 
конечно же, вижу все свои огрехи, но это и 
неотъемлемая часть процесса. 

— Вы получили серьезное режиссер-
ское образование. Есть ли возможность 
дальнейшей работы? 

— Я так долго ждал этой премьеры, так 
мечтал попасть на такого рода фестиваль, что-
бы встретиться с людьми, заинтересовать их 
своими проектами. У меня сейчас в работе три 
сценария, один уже готов. Думаю, что всегда 
найдется человек, которому твоя идея ока-
жется близка. Для меня наибольшая ценность 
фестиваля в этом. Это площадка, где можно 
встречаться с хорошими, умными, порядоч-
ными людьми, профессионалами своего дела. 
Я счастлив был увидеть свой фильм в зале со 
зрителями, которые неотрывно его смотрели. Я 
следил буквально за каждым из них. Для меня 
это та самая реализация, к которой я стрем-
люсь. Важно, чтобы мой фильм стал не только 
моим, но и зрителей тоже. Пяти-шестилетнее 
ожидание крайне мучительно. 

— Остался кто-то из вашей мастерской, 
кто еще не сделал дебютный фильм?

— Два-три человека еще есть. Надеюсь, 
что они все-таки дожмут свои картины. Мно-
гие талантливые режиссеры просто не могут 
добраться до тех самых людей, которым бы 
понравились их идеи. Это происходит вне за-
висимости от таланта. Надо рваться вперед, 
ходить, спрашивать, предлагать себя. Надо 
двигаться, раз ты взялся за такое нелегкое 
дело. Я искренне, всем сердцем хочу быть ре-
жиссером. На все увещевания людей, которые 
говорят, что ничего не получится, зачем зря те-
рять время, у меня простой ответ: «Получится». 
У меня много проектов, но нужно найти того 
самого продюсера, который будет понимать 
идеи, которые я предлагаю. 

— С однокурсниками поддерживаете 
связь?

— Мы общаемся, почти каждый день раз-
говариваем. Когда ребята приезжают в Наль-
чик, сразу же собираемся. Мы рады друг другу, 
расспрашиваем об успехах. В конце концов, 
этого и добивался наш мастер, чтобы мы были 
как одна семья, как братья с сестрами. Он не 
раз нам об этом говорил, чтобы мы поняли, что 
никого, кроме нас, друг у друга нет и не будет, 
скорее всего. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Режиссер Олег ХАМОКОВ: «Мужчины женскими 
способами начали управлять миром»

УЗЛЫУЗЛЫ
МАТРИАРХАТА

СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА

Режиссер и его актрисы.

Светлана 
Мамрешева 

на съемочной  
площадке.

ИРИНА РОЗАНОВА: «СО СВИДАНИЯМИ ПОДЗАВЯЗАЛА»
Актриса рассказала, 
что мечтает 
о профессии строителя
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С композитором 
Владимиром Евзеровым.

Игорь 
Наджиев.


